
POR CIRO GÓMEZ LEYVA

La candidatura de José Anto-
nio Meade “no funcionó”, re-
conoció el presidente Enrique 
Peña Nieto.

Consideró que el PRI, 
consciente del desgaste que 
tenía, buscó una opción no 
tradicional y modificó sus es-
tatutos para dar espacio a un 
candidato ciudadano a la Pre-
sidencia de la República.

“En este caso no funcionó. 
Lamentablemente, no funcio-
nó”, aseguró en entrevista con 
Grupo Imagen.

Rechazó que Miguel Ángel 
Osorio Chong y José Narro ha-
yan traicionado al PRI y a su 
aspirante durante el proceso 
electoral, pues él percibió ab-
soluto respaldo.

“No hay absolutamente 
nada que reclamarle a ningu-
no de los dos”, sostuvo.

Sobre las causas del des-
plome del PRI, el Presidente 
desestimó su baja populari-
dad como la razón principal.

“(La derrota electoral) la 
atribuyo al desgaste del ejer-
cicio de gobierno y a que hay 
un clima antisistémico en el 
mundo”, señaló.

Respecto a su relación con 
Andrés Manuel López Obra-
dor, dijo que, a pesar de la 
cordialidad que hay en su tra-
to mutuo, mantiene claras di-
ferencias con el presidente 
electo y su proyecto.

También se dijo satisfecho 
con muchos logros en su ad-
ministración, con el pendiente 
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DIFIEREN EN PLAZO SOBRE EL TLCAN
Mientras el secretario de Economía aseguró que 
en horas o días se amarrará un acuerdo, Jesús 
Seade, del equipo de transición, no ve eso factible.

PÁGINA 6

DIGITALIZACIÓN 
O LA QUIEBRA, 
LAS OPCIONES 
PARA LA BANCA
Para el futurólogo 
Michio Kaku, los 
bancos pronto serán 
obsoletos si no 
se incorporan a la 
inteligencia artificial.

TRUMP ACEPTA 
QUE PAGÓ 
A MUJERES
Tras tachar de 
mentiroso a su 
exabogado, dijo que 
el dinero con el que 
pagó a dos supuestas 
examantes no salió 
de su campaña.
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INCUMPLEN CON ENTREGA DE 
ESTUDIO SOBRE GRIETAS EN TLÁHUAC
La empresa contratada por la Secretaría de Obras 
para revisar el suelo de cuatro colonias afectadas 
no entregó a tiempo su análisis a la especialista 
de la UNAM encargada de revisarlo.

PIDEN 1% DEL PIB 
PARA LA CIENCIA
En una reunión con 
académicos, López 
Obrador se comprometió 
a no reducir durante su 
gobierno el presupuesto 
destinado a innovación.

PRIMERA | PÁGINA 4

“PARA SEDENA, UN 
MILITAR HONESTO”
El Presidente electo 
se reunió con Salvador 
Cienfuegos, secretario 
de la Defensa, quien le 
externó su opinión sobre 
la violencia en el país.

PRIMERA | PÁGINA 5

MUESTRAN TERMINAL PARA SANTA LUCÍA
En la página oficial de Andrés Manuel López Obrador se 
dio a conocer un proyecto de aeropuerto de dos pistas 
que costaría 66 mil 878 millones de pesos.

PRIMERA | PÁGINA 5

VIVIRÁ EN MÉXICO AL CONCLUIR SU MANDATO

EPN: candidatura de 
Meade “no funcionó”

El Presidente afirmó que, aunque hay un trato cordial con Andrés 
Manuel López Obrador, mantiene diferencias con él y su proyecto

Foto: Eduardo Jiménez
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El presidente Enrique Peña Nieto aseguró que su ejercicio de gobierno ha estado apegado a la ley, por lo 
que está tranquilo ante eventuales persecuciones. “Seré sometido al juicio de la historia”, sostuvo.

Tuvimos desaciertos, sin duda, pero 
no se puede dejar de lado (como cau-
sa de la derrota electoral) el clima an-
tisistémico y el desgaste que trae el 
ejercicio del gobierno.”

“Son varias las diferencias que tengo 
con el presidente electo. Pero siem-
pre he creído que quien asume la 
Presidencia lo hace pensando en el 
bien de México.”
ENRIQUE PEÑA NIETO PRESIDENTE DE MÉXICO

de que no supieron acometer 
el tema de la seguridad.

“El tiempo y la historia da-
rán razón a lo que impulsa-
mos. Ahí están y estarán los 
resultados para quienes los 
quieran aceptar. Y también 
para quienes se resistan”.

En relación a su futuro in-
mediato, adelantó que vivirá 
en México. Todavía no sabe a 
qué se dedicará, pero la políti-
ca no está entre sus opciones.

PRIMERA | PÁGINAS 8 Y 9

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

Los senadores de Morena no 
quieren esperar a ocupar sus 
escaños para imprimirle a la 
LXIV Legislatura el sello de la 
austeridad.

Higinio Martínez dijo que 
trabajan para desaparecer, al 
menos, la tercera parte de las 
comisiones ordinarias y pasar 
de 64 a 42 como máximo.

El senador electo, quien 
encabeza la negociación con  
las futuras bancadas para in-
tegrar dichos grupos de tra-
bajo, afirmó a Excélsior que 
no se reactivará ninguna de la 
veintena de comisiones espe-
ciales y comités existentes.

En tanto, Ricardo Monreal, 
quien coordinará a los sena-
dores de Morena, informó 
que entre el 1 de septiembre y 
el 30 de noviembre la Cáma-
ra ahorrará unos 550 millones 
de pesos, que reintegrarán a la 
Tesorería “aunque sea ilegal”.

Anunció una auditoría es-
pecial al Senado para verificar 
las cuentas que recibirán los 

Empiezan a apretarse el cinturón
 LXIV LEGISLATURA EN EL SENADO

FALLECIÓ 
HUBERTO BATIS
El escritor, editor, 
académico y periodista 
cultural murió ayer a 
los 83 años. “Simple y 
sencillamente, el mejor 
maestro del mundo”, 
lo definió alguna vez la 
poeta y traductora Pura 
López Colomé, quien 
fue una de sus alumnas.
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COMUNIDAD

nuevos legisladores.
Por separado, Yeidckol Po-

levnsky, líder nacional de Mo-
rena, dijo que sus senadores 
tendrán prohibido dormirse 
en los escaños, faltar a sesio-
nes, robar o abusar del era-
rio y negociar “en lo oscurito” 
asuntos que les beneficien.

PRIMERA | PÁGINA 6

¡BYE... ZINGA! 
La temporada 12 de The Big Bang Theory, 
a estrenarse en septiembre, será la última 
de la exitosa comedia ganadora de 10 Emmy.

FUNCIÓNADRENALINA

GLOBAL EXPRESIONES

DINERO

EL MEJOR DE TODOS
Con su triunfo de 1-0 sobre el Toluca, Cruz Azul 
mantuvo el invicto, se reafirmó como líder en el 
torneo de Liga y es el equipo con más victorias. 1 2 10 0 24 20 2

NIÑA DE 14 AÑOS USÓ INGENIO 
CONTRA REPARTIDOR LADRÓN
Un celular oculto en una bolsa de botanas fue 
la manera en la que la hija del dueño de la tienda 
La Hormiguita pudo grabar al proveedor que les 
robaba mercancía y, además, la acosaba.

PÁGINA 2

MORENA 
SUSPENDE 
AFILIACIONES
Yeidckol Polevnsky 
dijo que, al cerrarse a 
nuevas adhesiones, 
no serán trampolín.

PRIMERA | PÁGINA 6

BUSCARÁN 
AVAL DE ONU 
SOBRE DROGAS
Olga Sánchez Cordero 
dijo que se buscará 
despenalizar amapola 
y mariguana.

PRIMERA | PÁGINA 5



Cristóbal Arias

Las disputadas y polémicas elecciones federales de 
1988 terminaron sin una alternancia en la Presi-
dencia de la República –por fraude, siguen ale-
gando los entonces opositores–, pero no por ello 
dejaron de generar cambios en la escena política.

Hasta ese año, el PRI no había perdido un solo escaño en 
el Senado. Yo no contaría el que ocupó el líder del Partido 
Popular Socialista, Jorge Cruickshank García, entre 1976 
y 1982, porque surgió de una negociación entre el gobierno 
federal y el PPS, como compensación por el reconocimiento 
de su derrota en las elecciones para gobernador de Nayarit 
en 1975.

En 1988, el PRI tuvo que admitir el triunfo de los candida-
tos a senadores del Frente Democrático Nacional en el Dis-
trito Federal y Michoacán.

Así, llegaron a la vieja casona de Xicoténcatl, enton-
ces sede de la Cámara alta, los senadores Porfirio Muñoz 
Ledo e Ifigenia Martínez, por la primera entidad, y Roberto 
Robles Garnica y Cristóbal Arias Solís por la segunda.

De esa manera se conformó, en la 54 Legislatura, la pri-
mera bancada de oposición en el Senado, coordinada por 
Muñoz Ledo.

Los cuatro dieron una gran batalla legislativa a los 60 que 
tenía el PRI (el Senado todavía se conformaba por 64 inte-
grantes, dos por entidad federativa, elegidos por el principio 
de mayoría relativa). De hecho, Muñoz Ledo fue el legislador 
que más veces subió a la tribuna, y tenía en Martínez, Robles 
y Arias a muy eficaces compañeros, que se ponían al tú por 
tú con las vacas sagradas de oficialismo, como Alfonso 
Martínez Domínguez, Humberto Lugo Gil, Jesús Rodrí-
guez y Rodríguez, Blas Chumacero, Leonardo Rodríguez 
Alcaine y Héctor Hugo Olivares Santana.

Todo aquello me tocó vivirlo, hace tres décadas, como re-
portero que comenzaba su carrera, asignado a la cobertura 
informativa del Senado.

Cristóbal Arias era el más joven de los cuatro opositores. 
Tenía apenas 34 años cuando se convirtió en senador. Era 
casi un desconocido fuera de Michoacán, donde fue secreta-
rio general de Gobierno durante el periodo de Cuauhtémoc 
Cárdenas. Su única experiencia parlamentaria había sido 
como diputado federal, entre 1982 y 1985.

Nacido en Churumuco, el municipio más pobre de la Tie-
rra Caliente, Arias estudió derecho en la Universidad Mi-
choacana. Sumado al equipo de gobierno de Cárdenas, se 
encargó de asuntos agrarios y fue dirigente estatal del PRI. 
Cuando Cárdenas y Muñoz Ledo fueron expulsados del tri-
color, se fue con ellos para formar la Corriente Democrática, 
parte integrante del Frente Democrático Nacional, y, luego, el 
Partido de la Revolución Democrática.

En aquel momento, se habían creado senadurías de tran-
sición de tres años, con la intención de que se renovara un 
escaño por entidad cada trienio. Arias fue postulado a una 
de ellas, por lo que dejó de ser senador en 1991 y regresó a la 
Cámara de Diputados.

En 1992, ganó a Robles Garnica la postulación como 
candidato del PRD a gobernador de Michoacán. Perdió la 
elección en un proceso que dejó grandes dudas y dio lugar a 
una álgida protesta poselectoral, en la que Arias se distinguió 
por medidas de resistencia cargadas de humor –no el típico 
plantón– como una marcha con cerdos y borregos.

Eduardo Villaseñor, el porcicultor que ganó oficialmen-
te los comicios, apenas pudo sostenerse tres semanas en la 
gubernatura. Como resultado de una negociación entre el 
PRD y el gobierno federal, fue sustituido por un interino, Au-
sencio Chávez, con el compromiso de realizar una nueva 
elección.

Ésta se llevó a cabo en 1995. Participaron Cristóbal Arias 
por el PRD; Felipe Calderón por el PAN, y Víctor Manuel 
Tinoco por el PRI. Este último fue el ganador de los comicios.

Luego de esa segunda derrota, Arias tomó distancia de la 
política, se dedicó a su profesión y prácticamente desapare-
ció de la escena durante más de dos décadas. Ahora está de 
regreso, como senador electo por Morena, y es mencionado 
como posible presidente de la Mesa Directiva del Senado.

Ayer, en entrevista radiofónica, Arias me dijo que mal ha-
ría Morena en aplicar a la oposición el trato que dio el PRI a 
aquella bancada de cuatro perredistas en la 54 Legislatura. 
Lo cierto es que el michoacano y sus compañeros vivirán el 
mundo al revés de aquel 1988. “Algunos esperan que ahora 
los priistas sientan lo que sentimos nosotros como oposito-
res, pero no debe ser así”.

Gane o no la presidencia de la Mesa Directiva –tiene una 
fuerte competencia en Martí Batres, quien también tiene 
méritos para ocupar el cargo–, Arias puede aportar al Sena-
do lo que pocos en esta Legislatura, en la que habrá 60 sena-
dores sin antecedentes en el Congreso: experiencia y talento 
parlamentarios y civilidad para el debate.

Bitácora del Director

PASCAL BELTRÁN 
DEL RÍO

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

LO QUE VIENE

Mariguana, a debate
La Suprema Corte de 
Justicia de la Nación 
debate el uso médico 
de la mariguana en la 
Ciudad de México.

Graduaciones militares
Se gradúan alumnos de 
escuelas militares.

Reporte de inflación
El Inegi presenta  
el reporte de la 
inflación con una 
nueva metodología.

Tragahumo festejan el Día del Bombero en el país
En diversos estados del país celebraron el Día del 
Bombero para recordar la creación del primer H. 
Cuerpo de Bomberos en el puerto de Veracruz en 1873.
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Renuncian mandos en NL por protestas policiacas 

TODO MÉXICOEl Senado subastará 
toda su flotilla de 
vehículos, ¿ve en 
esta acción una 
buena medida de 
austeridad?

EL SONDEO

NOSÍ

62%

38%

OEA: MÉXICO TUVO LA ELECCIÓN MÁS VIOLENTA
Hasta el 29 de junio pasado, la autoridad 
mexicana reportó 103 asesinatos de actores 
políticos en el proceso electoral, que lo 
sitúan “como uno de los más violentos en 
la región en el último tiempo,” aseguró 
Brenda Santamaría, jefa de la Sección de 
Observación Electoral de la Organización 

de Estados Americanos (OEA), al compartir 
los resultados del informe que entregó al 
Instituto Nacional Electoral (INE), sobre 
los comicios en el país, aunque reconoció 
que la violencia no necesariamente está 
vinculada a los comicios, sino a una 
situación que está viviendo el país.

 — Aurora Zepeda

INE: creció hackeo 
previo a comicios 
Los ataques se 
incrementaron al 
menos diez veces 
semanas antes 
del 1 de julio

POR AURORA ZEPEDA 
azepeda@gimm.com.mx

Los ataques cibernéticos al 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) se incrementaron más 
de diez veces semanas antes 
de la jornada electoral, al au-
mentar de 100 megabits por 
segundo a “muchos gigas”, 
confirmó Lorenzo Córdova, 
presidente del INE.

Explicó que la demanda de 
información común que re-
cibe el Instituto se cuantifica 
en alrededor de 100 megabits 
por segundo, mientras que en 
el pico más alto de los ataques 
se registraron incrementos 
que llegaron a “muchos gigas.”

Considerando que, al me-
nos, se llegó a un giga de in-
formación, esto significaría un 
incremento de diez veces más 
de lo común, se explicó.

Excélsior informó el pasa-
do 18 de junio que la Unidad 
de Servicios de Informática 
del INE enfrentaba 500 mil 
ataques cibernéticos al mes.

Este miércoles, ante repre-
sentantes de organizaciones 
extranjeras que observaron el 
proceso electoral, el conseje-
ro Lorenzo Córdova dijo que 
“no obstante la complejidad 
del modelo electoral y que el 
INE desplegó importantes es-
fuerzos en materia de ciber-
seguridad, con la finalidad de 
blindar los sistemas institu-
cionales, a pesar de haber re-
cibido algunos de los ataques 
informáticos, le quito algunos, 
los ataques informáticos más 
graves de la historia de la ins-
titucionalidad, no sólo elec-
toral, me atrevo a decir de la 
institucionalidad pública, y 
que fueron infructuosos”.

CÓRDOVA ELOGIA LA DEFENSA EFICAZ

Foto: Especial
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Marcos Díaz Santana y Lorenzo Córdova, titulares de la Fepade y el 
INE, respectivamente, en la presentación de informes de las misio-
nes internacionales sobre los comicios de julio pasado en México.

Reporte

En entrevista con los me-
dios, Córdova apuntó que los 
500 mil ataques al mes men-
cionados por Excélsior, es lo 
que “ordinariamente se re-
cibe”, pero “la nota no es que 
hayamos tenido ataques. To-
das las instituciones públicas, 
todas las universidades, los 
medios de comunicación, los 
portales, todo el tiempo están 

recibiendo ataques ciberné-
ticos. La noticia es que (...) los 
sistemas de blindaje que el 
INE desplegó fueron eficaces”, 
consideró.

Se le preguntó a cuántos 
gigas ascendió el poder de los 
ataques cibernéticos y sólo 
mencionó que “muchas gigas”,  
para no dar una cifra exacta 
“por motivos de seguridad”.

CERTEZA ELECTORAL
Excélsior informó el pasado 18 de 
junio que la Unidad de Servicios de 
Informática del Instituto Nacional 
Electoral (INE) enfrentaba 500 mil 
ataques cibernéticos al mes.
Pese a ello, los encargados técnicos 
del Instituto aseguraron entonces 
que las capas de seguridad no 
habían sido afectadas, lo cual 
daba certeza al proceso electoral 
del primer domingo de julio, que 
incluyó la elección presidencial.

Irrupciones 
más graves, 
en terabits 
Antonio Oliveros, CEO 
de Data Warden, em-
presa experta en ci-
berseguridad, explicó 
que los portales de em-
presas internacionales 
han recibido ataques 
“en rangos de terabits, 
la cual era una barrera 
que se consideraba di-
fícil de superar”.

Agregó que los me-
gabits son un millón de 
bits, los gigas son mil 
millones de bits y los 
terabits son un millón 
de millones de bits.

Actualmente el 
ataque más grande 
hacia un portal es de 
1.7 terabits, hecho a un 
proveedor de servicios 
en Estados Unidos.

 — Aurora Zepeda

MONTERREY.— Una 
protesta de policías del 
municipio de Juárez, 
Nuevo León, “tumbó” de 
su cargo a dos mandos 
policiacos: el director de 
Policía y Tránsito, Luis 
Fernando Muñoz, y el 
titular de la Secretaría 
de Seguridad Pública 
municipal, Teodoro 
Jaimes. 
     El primero fue 
suspendido de manera 

provisional para 
ser investigado, y el 
segundo pidió licencia 
para que se indaguen 
las acusaciones en su 
contra. 
     El martes, unos 40 
uniformados bloquearon 
el ayuntamiento 
y suspendieron la 
vigilancia, la cual fue 
apoyada con policías 
estatales. 
                           —Aracely Garza
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“El talento debe ser 
recompensado”

En estos días de austeridad republicana me he acor-
dado mucho de las palabras del fallecido presiden-
te francés François Mitterrand, socialista probado 
que ya está en los libros de historia: “El talento debe 
ser recompensado”.

No podría estar más de acuerdo, aunque sé que admitirlo es 
políticamente incorrecto.

La moda en esta época de la cuarta transformación son los 
ingresos modestos. Morena propondrá que la dieta mensual 
neta de los senadores sea de 90 mil pesos, en lugar de los 300 
mil que hoy llegan a ganar, según Juan Zepeda, legislador 
electo del PRD.

Al mexiquense le parece que la reducción que proponen los 
morenos no es suficiente para hablar de austeridad. 

Dice que la dieta debe quedar en 40 mil pesos brutos al mes 
“y que se agarren esos que dicen que no les alcanza…”.

Es la subasta de quién da menos.
Es cierto que los abusos y excesos deben ser eliminados.
En el Senado abundan. En San Lázaro también. Han sido 

documentados ampliamente por los reporteros de la fuente. 
Hay fondos de apoyo a la gestión ciudadana, pagos a presi-

dentes y secretarios de comisiones, respaldo a “atención ciu-
dadana”… Sería una aberración mantener esos privilegios.

Pero no hay que irse al extremo de tener que vivir al día 
para presumir dignidad.  

En las cámaras se necesita a los mejores, los más prepara-
dos, los que pueden darnos las leyes y reformas que levanten 
a este país. 

Pero una dieta tan baja es desmotivante. Los que pueden 
dar más no se interesarían en un escaño o una curul. Buscarían 
irse a la iniciativa privada. Suena mal, pero es así.

 n En el PRD hay desilusión, tristeza, desencanto en lo que que-
da de la tropa. Los militantes miran impotentes cómo las am-
biciones de los jefes de las distintas “tribus” se disputan los re-
tazos del partido. 

La humillante derrota del pasado primero de julio no pare-
ce haber servido de nada. 

A los dirigentes sólo les importan los pocos cargos y prerro-
gativas que les tocan.

Empecemos por Alianza Democrática Nacional (ADN), la 
corriente que controla los órganos del partido, y por su cues-
tionado líder, Héctor Bautista. 

Este hombre es como Gabino Barrera. No entiende razones. 
Ha sido sordo a las advertencias, incluso de sus compañeros 
de expresión.

Una y otra vez le advirtieron de los riesgos de poner como 
coordinador de la bancada del PRD en San Lázaro a Ricardo 
Gallardo, un hombre con antecedentes penales y sin ningún 
conocimiento de la vida parlamentaria.

No sólo no escuchó y lo hizo coordinador, sino que está 
aferrado a hacerlo gobernador de San Luis Potosí, asegura 
Garganta Amarilla.

Los Chuchos, ellos, quieren una elección interna para reno-
var la dirigencia. Piensan que de esa manera van a recuperar 
el control del partido.

Vanguardia Progresista, de Miguel Mancera y Héctor 
Serrano, creen que pueden tomar ventaja con las coordina-
ciones en las cámaras. 

El exjefe de Gobierno será coordinador de los senadores 
del PRD, partido al que no pertenece, durante los dos primeros 
años de la Legislatura. 

El tercero y cuarto año, el jefe de la bancada será Juan 
Zepeda, de ADN; y el quinto y sexto, otra vez Mancera.

El controvertido Héctor Serrano será jefe de la bancada 
amarilla en San Lázaro el tercer año de la Legislatura. El segun-
do mandará una mujer: Verónica Juárez, de Nueva Izquierda.

Los Galileos, de Guadalupe Acosta, dicen que si no forman 
parte del control del partido, se van  y forman otro, sin impor-
tarles la división de la izquierda.

“Las corrientes actúan como siempre: para favorecer a los 
suyos, el partido les vale madre”, sintetiza Garganta Amarilla.

Hay una historia más que ilustra las incongruencias en el 
PRD. Nos cuentan que cuando Juan Zepeda, de ADN, se en-
teró de que Mancera iba a coordinar al grupo, amenazó con 
renunciar a la senaduría y dar paso a su suplente.

No le pareció aceptable que el exjefe de Gobierno, quien 
llegó al Senado por las listas del PAN, y ha desdeñado una y 
otra vez al PRD, se convirtiera en el jefe de la bancada.

Pero sus compañeros lo convencieron de que se quedara 
en la Cámara alta. 

Así las cosas en el partido que en 2006 estuvo a décimas de 
ganar la elección presidencial.

 n Muchas reacciones por el dictamen de jubilación anticipa-
da —que la CFE dice que no es— de Carlos Alberto Fuentes 
Coello, 45 años, hijo de Víctor Fuentes, líder del SUTERM. 

El documento, cuya copia está en poder del reportero, fue 
publicado ayer este espacio. Dice que el “trabajador” Fuentes 
Coello, cuyo registro de empleado es el 83190, se va con una 
“pensión vitalicia” de seis mil 660 pesos diarios.

Pero también con una prima legal de antigüedad de siete 
millones 156 mil 880 pesos.

El dictamen, en papel membretado y con número 20/2018 
JUB ANT, trae al calce los nombres de Enrique Humberto 
Jiménez Vázquez, gerente de Relaciones Laborales de la Comi-
sión, y Laura María Pérez López, de la Oficina de Dictámenes.

No trae la rúbrica del director de la CFE, Jaime Hernández. 
Al filo de las seis de la tarde nos llamó el vocero de la Comi-

sión, José Luis Leyva. Nos dijo que se hizo una revisión docu-
mental en expedientes físicos y en el sistema.  

“No se encontró ningún dictamen o predictamen de jubi-
lación anticipada. Probablemente, se trata de una solicitud”, 
subrayó.

Por ningún lado esto parece una solicitud, sino una 
autorización.

Juzgue usted. El punto tres, inciso c, del documento, dice 
textual: 

“Solicito la jubilación anticipada el propio trabajador, mis-
ma que autorizó el director general de la CFE, con la facultad 
que le otorga el Acuerdo Número CUARENTA Y OCHO/2003 de 
la Junta de Gobierno de la Comisión Federal de Electricidad.”·

La fuente que nos hizo llegar es impecable. Ayer reiteró des-
pués de la llamada de Leyva: “No tengas dudas. Es auténtico”.

Saque usted la conclusión.

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.
mx

DE LA REDACCIÓN 
nacional@gimm.com.mx

“Es una gran novedad his-
tórica llegar en mayoría 
senadores que representa-
mos a la oposición; es una 
obligación y una respon-
sabilidad el hacer frente a 
una situación de crisis la 
cual ha ido arrastrando la 
situación política y econó-
mica del país”, dijo el se-
nador electo de Morena, 
Cristóbal Arias.

Sobre la obtención de 
la mayoría de los escaños 
por parte de Morena en el 
Senado, en entrevista con 
Pascal Beltrán del Río para 
Imagen Radio, señaló:

“No estamos para re-
vanchas políticas, sería 
un error el querer aplicar 
una mayoría aplanadora, 
debemos buscar las me-
jores iniciativas y generar 
consenso con las distintas 
fuerzas representativas”.

Arias: no 
estamos 
para 
revancha

SENADO

Foto: Héctor López Ramírez

Foto: Elizabeth Velázquez

Foto: Notimex/Archivo

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con el rector de la UNAM, Enrique Graue, 
quien le entregó un documento con las necesidades en materia de ciencia, tecnología e innovación.

Alfonso Romo, flanqueado por Marcos Ramírez y Carlos Hank Gon-
zález, directivos de Grupo Financiero Banorte.

Cristóbal Arias, senador 
electo por Morena.

Más recursos 
a ciencia, pide 
el rector Graue
Entregó un documento elaborado por instituciones 
académicas; “no irá al archivo”, dijo el presidente electo 
POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

El presidente electo de 
México, Andrés Manuel 
López Obrador, se 
comprometió ante 
académicos, cientí-
ficos y empresarios a 
no reducir durante todo  
su sexenio el presupues-
to destinado al impulso de 
la ciencia,  la tecnología y la 
innovación  en el país. 

“En el peor  de los casos”, 
dijo que los recursos asig-
nados a  este importan-
te sector del desarrollo 
y crecimiento de Mé-
xico “nunca esta-
rán por debajo de la 
inflación”.

El futuro presidente 
de México se compro-
metió a lo anterior ano-
che desde el patio principal 
del Palacio de Minería, luego 
de que el rector de la UNAM, 
Enrique Graue Wiechers, le 
entregó el documento deno-
minado “Hacia la consolida-
ción  y desarrollo de políticas 
públicas en ciencia, tecnolo-
gía  e innovación”, elaborado  

SE REÚNE CON LÓPEZ OBRADOR

“Vamos a ga-
rantizar que la 

aportación en el 
presupuesto para 

ciencia y tecnología au-
mente, que en el peor 
de los casos no se re-

duzca, que en tér-
minos reales se 

mantenga.”

“Vamos a to-
mar en cuen-

ta el incrementar 
las becas, que sean 

más de 28 mil los 
investigadores.”

ANDRÉS M. LÓPEZ 
OBRADOR

PRESIDENTE ELECTO

investigadores, que sean más 
de 28 mil los investigadores, 
que haya también —porque 
eso es un reclamo hasta fa-
miliar— que haya equidad 
porque de los 28 mil investi-
gadores la mayoría son hom-
bres y hay que ir avanzando 
en eso y darle la misma im-
portancia a todas las cien-
cias”, manifestó al asegurar 
que será un aliado de los in-
vestigadores en México.

En seguida y en medio de 
aplausos de los asistentes, 
López Obrador resaltó que el 
documento que le fue entre-
gado “no irá al archivo y será 
tomado en cuenta” por su 
administración y por la futu-
ra titular del Conacyt, María 
Elena Álvarez-Buylla Roces.

En el documento se plan-
tea dedicar el 1%  del Producto 
Interno Bruto a estos rubros, 
para que en 6 años, se alcan-
ce el promedio recomendado 
por la OCDE, que es del 2.4%.

Dijo que la participación 
del sector empresarial en las 
distintas áreas de la ciencia va 
a aumentar cuando en su go-
bierno sea evidente el apoyo a 
los investigadores del país.

por más de 80 instituciones 
académicas del país durante 
los últimos 10 meses.

“Les vamos a apoyar, sí 
vamos a tomar en cuenta el 
incrementar las becas para 

Buscan Romo y 
Jiménez Espriú 
apoyo de la IP
POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

México debe convertirse en 
el paraíso de las inversiones y 
para ello se requiere del apo-
yo de la iniciativa privada y de 
un importante recorte en el 
gasto público. 

No acrecentar la deuda, 
mejorar la seguridad públi-
ca, dar prioridad a zonas que 
han sido desfavorecidas en 
administraciones pasadas, 
y mejorar las condiciones 
de los acuerdos comerciales 
que se tienen con varios paí-
ses o regiones serán las me-
didas que tomará el gobierno 
para fomentar las inversiones, 

Quieren de México paraíso inversor
EXPECTATIVA   GOBIERNO FEDERAL

con el gobierno (...) queremos 
ser una liga con ustedes para 
poder volver a México en un 
país de esperanza real, son un 
ánimo y una atmósfera dife-
rente”, expuso el próximo jefe 
de la Oficina de la Presidencia 
de la República.

En tanto, Javier Jiménez Es-
priú, futuro secretario de Co-
municaciones, dijo que el 
gobierno espera que la partici-
pación óptima de la iniciativa 
privada en inversión para gene-
rar infraestructura sea de 20 a 1.

“Nuestra aspiración es la 
estimulación para que la ini-
ciativa privada participe en 
una modesta relación de 20 
a 1. Me refiero a que por cada 
peso que el gobierno invierta 
en infraestructura queremos 
invitar a la inicitiva privada 
que invierta 20”, planteó.

puntualizó Alfonso Romo 
en un foro convocado por 
Banorte.

“Para que se convierta en 
eso debe haber Estado de 

derecho, y mucha seguridad 
física y cuando hablo de con-
fianza me refiero a todo.

“Queremos ser el puente 
entre entre el sector privado 

POR VANESSA ALEMÁN 
Y TANIA ROSAS
nacional@gimm.com.mx

El grupo parlamentario 
del Partido del Trabajo 
que llegará a la Cámara de 
Diputados a partir del 1 de 
septiembre revisará la si-
tuación que guarda el Ins-
tituto para la Protección al 
Ahorro Bancario (IPAB) y 
la deuda que heredó el ex-
tinto Fondo Bancario de 
Protección al Ahorro (Fo-
baproa), creado en 1995 
por el gobierno, informó el 
virtual coordinador Regi-
naldo Sandoval. 

Como parte de la agen-
da, además plantearon 
acabar con la evasión y la 
elusión fiscal de las gran-
des empresas.

A revisión, 
Fobaproa 
e IPAB: PT
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POR CAROLINA REYES 
Y ARTURO PÁRAMO
nacional@gimm.com.mx 

La estabilidad fiscal es ne-
cesaria, pero no ha sido 
suficiente para impulsar el 
crecimiento económico de 
México, por lo que el nue-
vo gobierno llevará a cabo 
una reforma presupuesta-
ria que permita entregar 
un paquete económico 
completamente inédito y 
que verdaderamente im-
pulse la economía, asegu-
ró Gerardo Esquivel, quien 
será el subsecretario de 
Egresos de la Secretaría de 
Hacienda.

Al participar en el Foro 
Estrategia Banorte 2018, 
el próximo funcionario 
recalcó que en el paquete 
económico que será en-
viado al Congreso a más 
tardar el 15 de diciembre 
se mantendrá la estabili-
dad fiscal, pero que se lle-
vará cabo una reingeniería 
en el gasto para impulsar 
programas estratégicos 
que detonen el crecimien-
to económico; todo ello sin 
elevar el endeudamiento.

“Hay que hacer cam-
bios en la recomposición 
del presupuesto, porque si 
seguimos haciendo lo mis-
mo vamos a obtener los 
mismos resultados”, seña-
ló Gerardo Esquivel.

Esquivel:  
el gasto 
tendrá una 
reingeniería

Acondicionamiento 
costaría 66,878 mdp  

HACIENDA

AEROPUERTO EN SANTA LUCÍA

SOLICITUD A LA ONU

Poco a poco se va configurando el esquema de gobierno 
que López Obrador se propuso a partir del 1 de diciembre

A 100 DÍAS DE ASUMIR EL CARGO

OTRA FORMA  
DE GOBERNAR
POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx 

El 1 de diciem-
bre se perfila 
como un día de 
cambios en la 
Administra-
ción Públ ica 

Federal, generación de nue-
vas instituciones, con un re-
planteamiento en la forma 
de gastar el dinero público, 
en medio de una expectativa 
pocas veces vista en la historia 
reciente de México.

Desde su campaña y en las 
recientes semanas, el ahora 
presidente electo, Andrés Ma-
nuel López Obrador, adelan-
tó que habrá nuevas leyes y se 
experimentarán formas dis-
tintas de ejercer el gobierno,  
o al menos eso se intentará.

A 100 días de la toma de 
protesta del próximo Presi-
dente, el equipo de transi-
ción trabaja en la creación de 
un modelo de gobierno que 
genera lo mismo optimismo 
que incertidumbre, dudas y 
expectativa.

FRENTES ABIERTOS:
1.- La creación de la Secreta-
ría de Seguridad Pública, en-
cabezada por Alfonso Durazo. 
Se recuperará una secretaría 
que fue cancelada por el ac-
tual gobierno, y cuya ausencia 
provocó el crecimiento de la 
delincuencia en varias zonas 
del país.

Tendrá el equipo, personal, 
y bienes muebles e inmuebles 
destinados a la seguridad pú-
blica que utiliza actualmente 
la Secretaría de Gobernación. 
Requiere de una nueva cons-
trucción administrativa que 
estará a cago de las secreta-
rías de la Función Pública, de 
Hacienda y del Congreso.

También, se anunció que 
la Guardia Nacional, que fue 
propuesta por López Oba-
dor durante su campaña, no 
se podrá establecer debido al 
esfuerzo de reorganización y 
coordinación que requiere.

2.-Iniciativa de reformas 
para reducir gastos del go-
bierno federal. Incluye la 
reducción de salarios y de 
puestos en la administración 
pública.

A esta iniciativa se sumó la 
fracción de Morena en el Se-
nado de la República (mil 500 
millones de pesos de reduc-
ción de presupuesto) y la Su-
prema Corte de Justicia (cinco 
mil millones).

3.-Iniciativa de ley para 
combatir la corrupción.

Incluye tipificar como de-
litos graves la corrupción de 
parte de funcionarios públi-
cos. Va desde castigo a quien 
se le compruebe mal uso de 
recursos públicos hasta los 
funcionarios que cometan 
delitos electorales.

Es una de las promesas 
más sentidas de López Obra-
dor, quien asegura que una 
de sus principales caracterís-
ticas es que no es un político 
corrupto.

4.-Iniciativa de ley de 
pacificación.

Se programaron foros de 
discusión en varias ciudades 
que siguen su curso, y que 
servirán para generar las pro-
puestas de ley de pacificación 
y reconciliación que incluya 
las bases de la justicia tran-
sicional, también conocida 
como ley de amnistía, aun-
que ese sea sólo uno de sus 
componentes.

5 . - A c u e r d o  p o r  l a 
educación.

Se generan foros en todo 
el país para discutir el modelo 

Foto: Especial

Foto: Héctor López Ramírez

En la página del presidente electo se difundieron renders de la 
propuesta de transformar el aeropuerto militar de Santa Lucía.

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, a su llegada 
ayer a la casa de transición de la colonia Roma, en la CDMX.

Sánchez: se planteará
despenalizar drogas
Tanto la mariguana 
como la amapola 
serían incluidas, 
dice la exministra
POR ARTURO PÁRAMO 
arturo.paramo@gimm.com.mx

El próximo gobierno plan-
teará la despenalización de 
drogas pues el esquema ac-
tual ha demostrado que ya ha 
sido rebasado, afirmó Olga 
Sánchez Cordero, próxima 
secretaria de Gobernación. 

En el foro Estrategia Ba-
norte la exministra esta-
bleció que el consumo de 
drogas como la mariguana 
y eventualmente la amapo-
la podrían ser las dos que 
podrían despenalizarse y 
para ello se buscará el apo-
yo de la Organización de las 

Naciones Unidas.
“Hablaremos con Nacio-

nes Unidas para poder flexi-
bilizar un tratado tan rígido 
como el que tenemos sus-
crito de los años setenta en 
materia de pena-
lización y el com-
bate a la droga. Es 
despenalización. 
No es legalización”, 
insistió la exminis-
tra de la Suprema 
Corte de Justicia.

Durante el foro 
dijo que los cárteles de la 
droga en México alcanzaron 
mayor poder cuando se des-
manteló a grupos criminales 
de Colombia.

El crimen, organización 
asociada al tráfico de drogas, 
estableció, es transnacional y 
por ello se requiere el apoyo 

y acompañamiento de orga-
nismos internacionales.

“En este momento la ma-
riguana y en un futuro, de 
la mano con Naciones Uni-
das, podríamos hablar de la 

amapola con fines 
estrictamente me-
dicinales”, recalcó 
Sánchez Cordero.

La ministra ad-
virt ió que este 
miércoles inicia-
rá el acercamien-
to con la ONU para 

discutir el tema.
En su discurso, aseguró 

que la implementación del 
Sistema Penal Acusatorio no 
se realizó a tiempo en va-
rios estados, y llamó a acele-
rar la capacitación de jueces 
y fiscales para completar el 
proceso.

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

La propuesta del Nuevo Ae-
ropuerto Internacional de 
la Ciudad de México hecha 
por el equipo del presidente 
electo  tendría un costo de 66 
mil 878 millones de pesos, y 
los montos más importantes 
serían para vialidades que 
conecten a la terminal y de 
obras inducidas. 

La propuesta de transfor-
mar el aeropuerto militar de 
Santa Lucía, en el estado de 
Hidalgo, en un aeropuerto 
alterno con dos pistas se di-
fundió a través de la página 
oficial del presidente electo.

El edificio terminal ten-
dría una superficie de 347 mil 
700 metros cuadrados de 
construcción, y un costo de 
mil 614.9 millones de pesos.

La pista 1, de 5.1 kilóme-
tros tendría un costo de cua-
tromil millones de pesos; por 
tres mil 600 millones de pe-
sos que costaría construir la 
pista 2, de 4.6 kilómetros.

La terminal tendría 33 
posiciones para aviones, y 
el estacionamiento de la ter-
minal tendría capacidad de 
tres mil 849 (649 más que la 
Terminal 2 del AICM).

PRIORIDADES
Se va a presentar un 
presupuesto que atien-
da las prioridades 
planteadas desde la 
campaña, dijo Gerardo 
Esquivel.

El resto de las pistas de 
rodamiento de aviones que 
tendrían que habilitarse en 
una superficie de 2.5 millo-
nes de metros cuadrados, 
costarían siete mil 900 mi-
llones de pesos, de acuerdo 
con la propuesta elaborada 
por José María Rioboó.

En contraste, construir las 
vialidades que interconecta-
rían a la terminal con auto-
pistas y vialidades urbanas 
de la zona y que permiti-
rían la llegada de pasajeros 
tendría un costo de 16 mil 
665 millones de pesos, y las 
obras inducidas (drenajes, 
bardas perimetrales, sumi-
nistro de agua, y desvío de 
tuberías y tendidos de cables 
en el entorno) tendrían un 
costo de 10 mil 821 millones 
de pesos, de acuerdo con el 
documento dado a conocer 
este miércoles.

OTROS PROYECTOS EN CIERNES

de educación pública, en un 
esquema similar al de los fo-
ros sobre la ley de pacifica-
ción. Se espera que una vez 
que se concrete la iniciativa se 
derogue o queden sin efecto 
varias disposiciones de la Re-
forma Educativa impulsda por 
el actual gobierno.

Paralelamente se generará 
un acuerdo con universidades 
públicas y privadas para me-
jorar el nivel educativo e in-
crementar la matrícula.

6.- Tren Maya.
El proyecto insignia del 

nuevo gobierno para el su-
reste se licitará apenas en-
tre en operación. Se anunció 
que, además de te-
ner una extensión 
de mil 500 kilóme-
tros, será turístico 
y de transporte de 
pasajeros.

De acuerdo con 
el presidente elec-
to, su construcción 
no tendría impacto ecológico 
toda vez que la mayor parte 
de su trazo será sobre el dere-
cho de vía de rieles, carreteras 
y tendidos de alta tensión ya 
existentes.

7.- Segalmex, fusiona em-
presas insignia.

Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) se crea-
rá de la fusión de Diconsa y 
Liconsa, y se encargará de lle-
var productos del campo a las 
zonas más apartadas y más 
marginadas del país. Su ca-
nasta de 36 productos esta-
rán producidos por pequeños 
agricultores del campo. 

8.- Arbolar un millón de 

hectáreas. Uno de los pro-
yectos más ambiciosos es 
el de sembrar un millón de 
hectáreas de árboles made-
rables y frutales, y con ello 
generar fuentes de empleo 
permanentes.

9.- Decisión sobre el Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (NAICM).

El análisis del futuro de la 
construcción de la terminal 
aérea  se realizará en los me-
ses previos a la entrada del 
nuevo gobierno y se anuncia-
rá la decisión en las primeras 
horas de la administración 
lopezobradorista.

Tras darse a conocer un 
dictamen sobre su 
viabilidad, se abri-
rá un periodo de di-
fusión de los datos 
y se efectuará una 
consulta en octubre 
y se tendrá la defini-
ción a finales de ese 
mes.

El 1 de diciembre se anun-
ciará la decisión del presi-
dente electo respecto del 
proyecto.

10.- Fiscalías.
Se espera que estén nom-

brados y entren en funciones 
los fiscales General, Antico-
rrupción y Electoral, junto 
con el nuevo gobierno. López 
Obrador anunció que el pre-
sidente Enrique Peña Nieto 
aceptó acelerar el proceso de 
nombramiento y, con la ma-
yoría en ambas cámaras del 
Congreso de la Unión, se es-
pera que se cumpla ese pro-
pósito y entren en funciones el 
primer día de diciembre.

       TRATADO
Se hablará con la 
ONU para poder fle-
xibilizar el tratado 
tan rígido suscrito 
en los años 70, ade-
lantó la exministra.

 n Modificación de la 
Secretaría de Desarrollo 
Social a Bienestar. Ade-
más del cambio de nombre, 
los delegados nombrados 
personalmente por López 
Obrador (excandidatos, diri-
gentes estatales, exfuncio-
narios) serán quienes operen 
la entrega de los recursos 
federales a las personas de 
escasos recursos, personas 
de la tercera edad, discapaci-
tados, estudiantes, etcétera. 
     Se les ha llamado “super-
delegados” toda vez que 
realizarán funciones que 
ejecutaban los delegados 
que enviaba cada secretaría 
de gobierno a cada estado. 
     Estos “superdelegados” es-
tarán apoyados por 264 dele-
gados regionales distribuidos 
con criterios de densidad 
poblacional y etnias.

 n Instituto de los Pueblos 
Indígenas. 
     El nuevo instituto comen-
zará a operar en el gobierno 
que inicia el próximo 1 de 
diciembre. Tendrá 130 dele-
gados en las etnias del país 
y estará radicado en Oaxaca, 
estado que concentra la 
mayor cantidad de población 
originaria. Estará a cargo de 
Adelfo Regino Montes. Des-
centralización de las secreta-
rías de Estado.

 n Construcción de una 
refinería en Tabasco.

 n Reconstrucción de ca-
minos en zonas rurales.

 n Adquisición de un 
millón de becerras y 50 mil 
sementales.

 n Rehabilitación de 57 
hospitales abandonados.

TWITTER  
ENCUENTRO 

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, dio a conocer que 
se reunió con el general Cienfuegos, secretario de la Defensa.

@LOPEZOBRADOR_
Presidente electo

POSPONEN 
REUNIÓN

 n La reunión que 
sostendría este jueves 
el presidente electo de 
México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, 
con los embajadores 
de América Latina y el 
Caribe, fue cancelada.

 n De acuerdo con 
la oficina de prensa 
de López Obrador, el 
encuentro se llevará 
a cabo en otra fecha 
con el propósito que 
acudan todos los 
diplomáticos.

CONEXIÓN
En la propuesta para conec-
tar con la CDMX sería me-
diante un viaducto elevado 
en el Circuito Exterior Mexi-
quense; contaría con cuatro 
carriles para autos, y dos 
confinados para autobuses.

   AHORRO
La fracción de 
Morena en el 
Senado ofreció 
aportar $1,500 millo-
nes de reducción de 
su presupuesto.



Foto: Elizabeth Velázquez

Foto: Especial

Ricardo Monreal, quien se perfila como líder de la bancada de 
Morena en el Senado, reiteró que no van a avasallar a los demás.

Higinio Martínez, senador electo de Morena, a quien acompaña 
Delfina Gómez, también senadora electa, informó que sí deja-
rán las comisiones bicamerales, para dialogar con diputados.

El próximo senador 
de Morena dice 
desconfiar, por el 
Año de Hidalgo
POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Ricardo Monreal, coordina-
dor de los próximos senado-
res de Morena, informó que 
desde el 1 de septiembre y 
hasta el 30 de noviembre el 
Senado ahorrará al menos 
550 millones de pesos, que 
reintegrará a la Tesorería de 
la Federación, “aunque sea 
ilegal”, pero ya cuando An-
drés Manuel López Obrador 
esté en funciones de Presi-
dente de la República, por-
que “no sea que en el Año de 
Hidalgo…”, expresó.

Monreal Ávila anunció 
además que se aplicará una 
auditoría especial al Sena-
do, para verificar el estado 
de las cuentas que recibirán 
los nuevos senadores.

En entrevista, explicó 
que ya tuvo pláticas con Mi-
guel Osorio Chong, Dante 
Delgado, Alejandro Gonzá-
lez Yáñez y Manuel Velasco, 
futuros coordinadores de los 
otros partidos, para llegar a 
acuerdos, porque “nosotros 
no vamos a avasallarlos”.

A pregunta expresa, Ri-
cardo Monreal comentó que 
en breve presentará todo el 
plan de austeridad que se 
aplicará en el Senado.

“En septiembre, 
octubre, noviem-
bre y diciembre 
pretendemos aho-
rrar un promedio 
de 540, 560 mi-
llones de pesos; es 
decir, estamos ha-
blando de casi 150 
millones de pesos por mes, 
que vamos a dejar de gastar 
o de recibir los senadores.

“Y esos 550 millones de 
pesos que nosotros logre-
mos ahorrar los vamos a 
reintegrar al erario federal, 
una vez que llegue el nuevo 
Presidente, no vaya a ser que 
antes de éste se desvíen (…).

“Lo de septiembre lo de-
tenemos y lo ahorramos; lo 

de octubre lo retenemos, lo 
de noviembre lo retenemos 
y el 1 de diciembre, cuan-
do llegue el Presidente... di-
cen muchos que es ilegal, 
pero me vale, no me impor-
ta, aunque sea ilegal, aun-
que esté en el Presupuesto, 
lo vamos a regresar al era-
rio el primero de diciembre, 
cuando tome protesta, tene-
mos ya la ficha de depósi-
to a la Tesorería General de 

la Federación... 
no sea que en el 
Año de Hidal-
go…”, expresó 
entre risas.

Excélsior in-
formó ayer que 
entre los planes 
de austeridad se 

incluye poner a la venta au-
tomóviles y camionetas del 
Senado que están a cargo 
de los órganos de gobierno, 
grupos parlamentarios y co-
misiones; sólo se quedarán 
con los necesarios para la 
movilidad de visitantes ex-
tranjeros. Monreal confirmó 
que esa venta forma parte 
del plan de austeridad que 
se aplicará este año.

Monreal: ahorros 
volverán a erario 
en diciembre

SENADO   AUSTERIDAD

Prevén un Senado 
con 42 comisiones

Higinio Martínez, encargado del proceso por Morena, 
dice que por ahora no activarán ningún comité especial

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El Senado desaparecerá al 
menos la tercera parte de co-
misiones ordinarias de tra-
bajo, para pasar de 64 a un 
máximo de 42; además, no 
activará ninguna de la veinte-
na de comisiones especiales y 
comités existentes, informó el 
senador electo Higinio Martí-
nez, encargado de integrar las 
comisiones y encabezar la ne-
gociación con el resto de los 
partidos para la conformación 
de estos grupos de trabajo.

En entrevista, Higinio Mar-
tínez adelantó que se aplicará 
el criterio de proporcionali-
dad para las presidencias de 
las comisiones, lo que impli-
ca que Morena tendrá el dere-
cho de dirigir casi la mitad de 
comisiones, así como la mitad 
de las secretarías.

Cada una de las comisio-
nes ordinarias y especiales 
en el Senado tiene un presu-
puesto mensual de 400 mil 
pesos, y si se desaparecen 22 
ordinarias y 20 especiales y 
comités implicará un ahorro 
real de 17 millones 600 mil 
pesos cada mes.

Esos 400 mil pesos men-
suales se distribuyen así: 200 
mil pesos para la presidencia 
y 100 mil pesos para cada se-
cretaría, que se entregan vía 
el grupo parlamentario co-
rrespondiente, para el pago 
de asesores, foros, seminarios 
y todos los trabajadores por 
honorarios necesarios.

Previamente, Ricardo 
Monreal, coordinador de los 
futuros senadores de More-
na, adelantó que la base del 
análisis del número de comi-
siones que tendrá el Senado 
es de las 30 que consigna la 
Ley Orgánica del Congre-
so de la Unión.

Higinio Martínez 
confirmó que ésa es la 
base del análisis, pero 
dado que el país ha cam-
biado en temas que aho-
ra son prioridad nacional, la 
expectativa es que exista un 
máximo de 42 comisiones; 
“podría ser el número para el 
quehacer legislativo que esta-
mos pensando”.

En la inauguración del 
seminario taller que to-
man los próximos se-
nadores de Morena, 
Monreal informó que 
Higinio Martínez enca-
beza el grupo de senadores 
que analiza todo lo referente 
a las nuevas comisiones del 
Senado, pues son la cédula 
fundamental del trabajo del 
Senado, y por eso su confor-
mación será el tema básico 
durante las dos primeras se-
manas de septiembre.

ESPERAN NO GASTAR 17.6 MDP AL MES

“Estamos trabajando en esa 
parte. Lo que queremos es re-
ducir, como en todos los as-
pectos, no pueden seguir las 

mismas 64 comisiones. Mi 
opinión, que comparten los 

senadores, que entre 40 y 
42 comisiones serían las 
que podrían hacer que se 

tuviera un buen funciona-
miento del Senado. Con eso 

estamos reduciendo más de 
30% de las comisiones ordina-
rias y nos lo permite el mismo 
Reglamento, pero en eso esta-
mos, que alrededor de 40, 42 
comisiones podría ser el nú-
mero exacto para el quehacer 

legislativo que estamos pen-
sando”, explicó Higinio.

Recordó que Rela-
ciones Exteriores, por 

ejemplo, “tiene muchas 
comisiones. Ahí se puede 

bajar. En eso estamos”.
De las comisiones espe-

ciales, explicó que “ya sobre la 
marcha nos dirá si es necesa-
rio crear alguna; por lo pronto 
eliminaríamos todas las comi-
siones especiales, que dejan 
de funcionar el 31 de este mes.

“No activaríamos ninguna 

especial y son más de 20, 
junto con comités; cuando 
menos estaríamos bajando 
alrededor de veintitantas co-
misiones ordinarias. Man-
tendríamos en principio las 
bicamerales, porque tene-
mos que dialogar con la otra 
Cámara, que son cinco, sobre 
ésas es el trabajo que estamos 
haciendo”, dijo.

Sobre quiénes las presi-
dirán, explicó que “tiene que 
darse con base en la propor-
cionalidad de los grupos par-
lamentarios. Así va a hacer,  
así tiene que ser; así está el re-
glamento, de donde debemos 
partir. Si tenemos 55 senado-
res, ésa será la parte propor-
cional que nos debe tocar.

“Claro que es motivo de un 
trabajo con los grupos parla-
mentarios; al final, difícil, pero 
siempre se llegan a los acuer-
do. Tenemos la voluntad no-
sotros y esperemos que los 
otros partidos también”, co-
mentó Martínez.

Foto: David Hernández/Archivo

Yeidckol Polevnsky, dirigente nacional de Morena, inauguró el semi-
nario taller de preparación legislativa para los nuevos senadores.

Dijo que, tras el 1 de 
julio, hubo cascada 
de solicitudes
POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Yeidckol Polevnsky, presi-
denta nacional de Morena, 
reveló que luego de su con-
tundente triunfo electoral 
hubo miles de personas que 
intentaron adueñarse del 
partido y pretendieron utili-
zarlo como trampolín hacia 
un puesto de poder; por eso, 
el partido canceló el proceso 
de nuevas afiliaciones, pues 

incluso llegaron quienes di-
jeron que ya tenían hasta el 
Comité completo formado.

Entrevistada luego de  
inaugurar el seminario ta-
ller de preparación legislati-
va para los nuevos senadores 
de Morena, Polevnsky reite-
ró que “somos un partido que 
todavía está en construcción, 
pero que de repente te salgan 
miles y miles, no puede ser”.

—¿Pueden ser una estra-
tegia del gobierno?

—Puede ser de intereses 
creados, de gente que quiere 
apropiarse (del partido) y que 
convence a más gente, hasta 
la compran, la contratan; no 

hemos detectado si vienen 
de otros partidos.

“Eso nos hizo pensar que 
había alguien atrás o había 
otro tipo de intereses y que 
debíamos cuidar ese deta-
lle; que no podíamos permi-
tir que todos los que llegaran 
se afiliaran, si no pasaban 

por un filtro muy meticuloso, 
para cuidar que no se nos in-
filtre gente dentro de Morena 
(sin) convicciones”.

Asimismo, Yeidckol Pol-
envsky, les leyó la cartilla a los 
senadores de Morena, quie-
nes tienen prohibido dormir-
se en los escaños, faltar a las 
sesiones, robar o abusar del 
erario federal y negociar en 
lo oscurito asuntos que les 
beneficien, durante el semi-
nario taller que reciben.

Ricardo Monreal y Cristó-
bal Arias les recomendaron 
un comportamiento ejem-
plar, pues los políticos tienen 
una pésima fama pública.

Morena canceló afiliaciones: Yeidckol
GRUPOS   COMITÉS ESTATALES

EXTERNOS
Yeidckol explicó que en los 
estatutos de Morena está 
permitido que haya gente 
que participe sin estar afilia-
da. Gente de la sociedad ci-
vil puede formar parte.

“Dicen que es ilegal, 
pero me vale, no me 
importa: aunque sea 
ilegal, aunque esté 
en el Presupuesto, 
lo vamos a regre-
sar al erario el 1 de 
diciembre.”

RICARDO MONREAL
SENADOR ELECTO

Y esos 550 millo-
nes de pesos que 
nosotros logremos 
ahorrar los vamos 
a reintegrar al era-
rio federal, una vez 
que llegue el nuevo 
Presidente, no vaya 
a ser que antes de 
éste se desvíen.”

PLAN
Monreal informó 
que, si bien ahorrarán 
cada mes, será hasta 
diciembre cuando re-
gresarán el dinero al 
erario federal.

“No pueden 
seguir las mis-

mas 64 comisiones. 
Mi opinión es que en-

tre 40 y 42 comisiones (...) 
podrían hacer que se 
tuviera un buen fun-

cionamiento del 
Senado.”

“(Las presi-
dencias de co-

misión) tienen que 
darse con base en la 

proporcionalidad de los 
grupos parlamentarios. 
Así va a hacer,  así tie-

ne que ser.”
HIGINIO MARTÍNEZ

SENADOR ELECTO

EN LA CUERDA FLOJA

Comisión de Asuntos 
Fronterizos Norte

 
 Comisión de Atención 

a Grupos Vulnerables

 Comisión de Ciencia y 
Tecnología

Comisión de Derechos 
de la Niñez y la 
Adolescencia

Comisión de 
Desarrollo Urbano 
y Ordenamiento 
Territorial

Comisión de Juventud 
y Deporte

 
 Comisión de 

Radio, Televisión y 
Cinematografía

 
 Comisión de Familia y 

Desarrollo Humano

CON LA TIJERA EN LA MANO
Excélsior publicó el 17 de 
agosto que, como parte de 
su política de austeridad, 
Morena planeaba reducir el 
número de comisiones en el 
Senado, que ahora tiene 64, 
lo que generaría un ahorro 
al menos de 13 millones 600 
mil pesos mensuales, al 
quedarse sólo con las que 
ordena la Ley Orgánica.

Las siguientes comisiones del 
Senado, entre otras, podrían 
desaparecer al no estar en la Ley 
Orgánica del Senado:
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Foto: Cuartoscuro

Foto: AFP/Archivo

El gobernador Miguel Ángel Yunes dijo que, si sale de prisión, 
Duarte tendría que ser entregado a la fiscalía veracruzana.

En Veracruz, Javier Duarte es requerido por los delitos de  peculado, 
tráfico de influencias e incumplimiento de un deber legal. 

El gobernador 
advierte que su 
antecesor tiene 
más cargos 
pendientes en la 
entidad; “no 
hay perdón”

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— El exgo-
bernador Javier Duarte no 
podría quedar en libertad 
toda vez que hay elemen-
tos para considerar que, 
de seguir su juicio en liber-
tad, lo pone con un pie en 
la calle y Duarte tiene los 
dos pies adentro, advirtió 
el gobernador Miguel Án-
gel Yunes Linares.

Advirtió que de ser li-
berado, la Fiscalía Gene-
ral de Veracruz tendría la 
facultad de ordenar su de-
tención, toda vez que hay 
pendientes procesos en su 
contra en esta entidad. 

Dijo que el caso de co-
rrupción que envolvió al 

gobierno de Javier Duarte 
y sus cómplices, es el más 
grave y escandaloso del 
país, puesto que robaron 
fondos vitales para la go-
bernabilidad y el desarro-
llo del estado. 

“Robaron el dinero de 
los niños, de los ancia-
nos, de los jubilados. Los 
fondos que debieron des-
tinarse a comprar medici-
nas y para las instituciones 
de Salud, robaron el dine-
ro de la Universidad Vera-
cruzana y los fondos de los 
municipios. Defraudaron 
al fisco federal quedándo-
se con 17 mil millones de 
pesos que debieron haber 
entregado al SAT; no pue-
de haber clemencia para 
quien no tuvo piedad con 
el pueblo de Veracruz”, dijo 
el gobernador.

Aseguró que Duarte tie-
ne pendientes más cargos 
en contra y no hay manera 
de que sean perdonados. 

Refirió que existen ele-
mentos suficientes para 
acreditar el desfalco que 
perpetró el exmandatario.

No quedará en 
libertad: Yunes

VERACRUZ   DESFALCO

No reunió PGR 
pruebas sólidas 

Por ello, la dependencia cambió 
delincuencia organizada por el 
cargo de asociación delictuosa

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.-com.mx

La Procuraduría General de 
la República reconoció que el 
Ministerio Público de la Fede-
ración fue incapaz de  reunir 
los suficientes elementos de 
prueba para acusar a Javier 
Duarte, exgobernador de Ve-
racruz, del delito de delin-
cuencia organizada.

El MP sólo pudo presen-
tar elementos para acusar a 
Duarte por el delito de asocia-
ción delictuosa, el cual no es 
considerado como grave.

“Al valorar los datos de 
prueba con que cuenta, la PGR 
determinó que no son sufi-
cientes para acreditar el delito 
de delincuencia organizada, 

CASO DUARTE

por lo que decidió reclasifi-
car la acusación sólidamente 
sustentada, para que el pro-
ceso culmine con una senten-
cia acorde a los preceptos de 
nuestra Constitución”, infor-
mó en un comunicado.

Con la reclasificación del 
delito, ahora el exmandatario 
enfrenta los cargos de asocia-
ción delictuosa y lavado de di-
nero, el cual es el único motivo 
para que Duarte siga en prisión, 
ya que al momento de ser dete-
nido y presentado ante un juez, 
la PGR solicitó la presión pre-
ventiva oficiosa, ya que Javier 

Duarte se ocultó de la justicia, 
hecho que representa un riesgo 
para que se vuelva a fugar.

“Es importante destacar 
que el probable responsable 
seguirá su proceso en prisión, 
toda vez que la autoridad ju-
dicial federal determinó como 
medida cautelar la prisión 
preventiva justificada por el 
delito de operaciones con re-
cursos de procedencia ilícita”, 
mencionó la procuraduría.

La PGR refirió que ambos 
delitos son independientes de 
la investigación que se le sigue 
en Veracruz.

La PGR deter-
minó que no 
son suficientes 
para acreditar el 
delito de delin-
cuencia organi-
zada, por lo que 
decidió reclasi-
ficar la acusa-
ción sólidamente 
sustentada.”

PGR
COMUNICADO

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

La inminente liberación de Ja-
vier Duarte, luego del desisti-
miento de la PGR a continuar 
el proceso por delincuencia 
organizada, cerrará un caso 
que no se volverá a repetir en 
México con la existencia de la 
nueva Fiscalía General de la 
República, anticipó Ricardo 
Monreal.

“Es un asunto del gobier-
no actual, nosotros no hemos 
aún iniciado gestiones, es una 
responsabilidad del Poder Ju-
dicial y del Ministerio Público, 
pero nos preocupa que la Pro-
curaduría o la Fiscalía se haya 
usado con fines estrictamente 
políticos”, expresó.

Monreal Ávila recordó que 
Morena no se inmiscuye en 
el ejercicio del gobierno ac-
tual, pues su responsabilidad 
es hasta que asuma el nue-
vo titular del Ejecutivo fede-
ral, el primero de diciembre 
próximo.

Por su parte, el también se-
nador electo Gustavo Madero, 
del PAN, expresó: “estoy muy 
preocupado por lo que está 
pasando en los temas de ex-
carcelaciones, liberaciones, 
cambio de criterios; incluso 
estos anuncios del próximo 
gobierno que nos hablan de 
perdones, que nos hablan de 
que va a haber amnistías”.

El coordinador de los se-
nadores del PRD, Luis Sán-
chez, comentó que “es claro 
que hay un acuerdo entre el 
Presidente de la República 
y el Presidente electo, en el 
sentido de simple y sencilla-
mente de perdonar a algunos 
personajes”.

Con nueva 
fiscalía, no 
se repetirá

MONREAL
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Peña atribuye 
derrota a clima 
antisistémico

POR CIRO GÓMEZ LEYVA
ciro.gomez@gimm.com.mx

La c a n d i d a t u r a 
del José Antonio 
Meade no fun-
cionó, reconoció 
el presidente En-
rique Peña Nieto 

en entrevista con Grupo Ima-
gen. “Buscamos una opción no 
tradicional, que fuera distin-
ta, pero lamentablemente no 
funcionó”.

El presidente rechazó categó-
ricamente que los precandida-
tos Miguel Ángel Osorio Chong 
y José Narro traicionaran al can-
didato Meade y al PRI durante el 
proceso electoral: “No hay abso-
lutamente nada que reclamarle 
a ninguno de los dos”, puntua-
lizó. “Lo que vi, lo que observé, 
lo que conocí es que lo que cada 
uno estaba desempeñando en 
su tarea fue de absoluto respal-
do al candidato que postuló mi 
partido”.

Sobre las causas de la de-
rrota del PRI el primero de ju-
lio, el Presidente subestimó que 
la baja popularidad que él tenía 
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TRANQUILIDAD. El presidente Enrique Peña Nieto dijo que está tranquilo porque su actuación, en el ejercicio de su gobierno, ha estado apegada a la ley.

DESCARTA TRAICIONES DE NARRO Y OSORIO

Asevera que el desgaste en el ejercicio del 
gobierno también afectó; admite que la 
candidatura de José Antonio Meade no 
funcionó; celebra que haya un gobierno 
electo con un amplio respaldo social

en las encuestas fuera la causa 
central de los malos resultados. 
En cuanto a su futuro, confió en 
que el tiempo terminará siendo 
su mejor aliado. Aseguró que se 
quedará a vivir en México, aun-
que bien a bien no sabe a qué se 
va a dedicar.

Afirmó, asimismo, que a pesar 
de la cordialidad en el trato con el 
presidente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, mantiene claras 
diferencias con él y su proyecto, 
aunque evitó hacer paralelismos 
con el caso Venezuela.

Peña Nieto reconoció tam-
bién que no podrá inaugurar el 
tren México-Toluca y, que en 
el mejor de los casos, siempre 
y cuando el gobierno de López 
Obrador continúe los trabajos, 
el tren estará funcionando en 
año y medio. Acusó del retraso a 
“coyotes, advenedizos y oportu-
nistas que se volvieron una ver-
dadera extorsión”.

       —¿Qué pasó el 1 de julio? 
¿Por qué los 30 millones de 
votos para López Obrador, por 
qué tan pocos votos para el 
PRI?

respaldo. Si observas, a las tres 
fuerzas políticas que lograron 
mayor respaldo hace seis años 
(PRI, PAN y PRD) les fue bastan-
te mal. Tuvimos desaciertos, sin 
duda, pero no se puede dejar de 
lado el clima antisistémico y el 
desgaste que trae el ejercicio del 
gobierno.

       —Sobre hechos 
consumados, ¿José Antonio 
Meade era el mejor 
candidato?
       —José Antonio Meade fue mi 
colaborador, un extraordina-
rio colaborador y una 
persona formada, con 
una larga trayecto-
ria en el servicio públi-
co. El PRI, conscien-
te del desgaste que te-
nía, buscó una opción 
no tradicional, una op-
ción que fuera distin-
ta a la de alguien del 
priismo puro. Precisamente por 
eso, el PRI modificó sus estatu-
tos para dar espacio a un candi-
dato ciudadano.

       —¿No funcionó?
      —En este caso no funcionó. 
Lamentablemente, no funcionó.

       —No.
      —No. Pero al final de cuentas 
es sano en democracia que hoy 
haya un gobierno electo con un 
amplio respaldo social.

       —Queda la percepción 
de que dos personajes 
relevantes, precandidatos, 
no fueron institucionales, no 
se sumaron a la candidatura 
de Meade ni al proyecto, o no 
lo hicieron con la fuerza que 
un momento como el que se 
avecinaba parecía imponer. 
Me refiero a Miguel Ángel 
Osorio Chong y José Narro 
Robles.
       —Yo observé y aprecié al-
go distinto. De parte de ellos ob-
servé, más bien, una actitud muy 
institucional, de respaldo al pro-

yecto que el PRI esta-
ba impulsando. Es lo 
que yo aprecio. Evi-
dentemente, habrá 
quienes puedan coin-
cidir con mi visión y 
quienes tengan otra. 
Pero desde mi ópti-
ca, lo que vi, lo que ob-
servé, lo que conocí es 

que lo que cada uno estaba des-
empeñando en su tarea fue de 
absoluto respaldo al candidato 
que postuló mi partido.

       —¿Nada qué reclamarle a 
ninguno de los dos?
       —Absolutamente nada.

       —¿No veremos esa 
reclamación en un futuro 
libro escrito por Enrique Peña 
Nieto?
       —Nada que reclamar.

EN EL 
FUTURO
Dijo que aún no 
tiene claro a qué 
se va a dedicar 
cuando termine 
su encargo 
como Presi-
dente.

VISIÓN
Dijo que hay un 
clima antisistémico 
en el mundo, donde 
los partidos tradicio-
nales han dejado de 
tener respaldo.

       —Es parte de la democra-
cia. Toda democracia genera una 
competencia entre fuerzas polí-
ticas. La elección viene a reafir-
marnos lo robusta que es nuestra 
democracia. Pero no olvidemos 
que no hay ni victorias para siem-
pre ni derrotas para siempre.

       —Pero usted tenía 20% de 
popularidad en las encuestas. 
¿No fue el principal factor de 
la derrota?
       —Obviamente, quienes son 
detractores de tu servidor así lo 
podrán apreciar.

       —Se lo pregunto.
      —Mi consideración perso-
nal es que no. Hoy, en el mun-
do, los niveles de aprobación de 
un jefe de Estado, de un Presi-
dente, no son exactamente igua-
les a los que había en el pasado. 
No digo que esos niveles no ha-
yan incidido en el resultado. De 
lo que estoy consciente es que el 
ejercicio de gobierno desgasta. 
Y más cuando te propones im-
pulsar transformaciones y hacer 
cambios estructurales, como fue 
nuestra decisión.

       —La derrota, entonces, no 
fue por el factor Peña Nieto.
       —No, la atribuyo al desgaste 
del ejercicio de gobierno. Y que 
hay un clima antisistémico en el 
mundo, donde los partidos tra-
dicionales han dejado de tener 

 n Admitió que su partido, el 
Revolucionario Institucional, 
tuvo que cambiar sus estatu-
tos para permitir un candidato 
ciudadano que le ayudara 
a contrarrestar el desgaste 
originado por el ejercicio de 
gobierno, pero la designa-
ción de José Antonio Meade 
Kuribreña como aspirante a 
la Presidencia de la República 
no funcionó. 

 n Dijo que en el mundo los 
partidos han dejado de tener 
un respaldo por parte de los 
votantes y en México se hizo 
patente pues a los principales 
institutos políticos les fue mal, 
respecto de las elecciones de 
2012. 

 n Sobre alguna acción legal 
en su contra en el futuro, el 
Presidente explicó que ha ac-
tuado apegado a la ley y que 
si espera un juicio, será el de la 
historia, pues se dijo conven-
cido de que lo impulsado por 
su gobierno fue para el bien 
de México. 

 n Afirmó que hay diferen-
cias con la administración 
entrante sobre temas especí-
ficos, pero dijo que tocará al 
siguiente gobierno tomar sus 
propias decisiones y le deseó 
éxito. 

 n Sobre el tren México-
Toluca, lamentó que no pueda 
inaugurarse en su adminis-
tración.

LAS POSICIONES
El presidente Enrique Peña Nieto  
habló sobre distintos temas 
durante la entrevista.
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ENTREVISTA

OBRA. El primer mandatario acusó del retraso del tren México-Toluca  a coyotes, 
advenedizos y oportunistas que se volvieron una verdadera extorsión.

LA HISTORIA. En entrevista con Ciro Gómez Leyva, para grupo Imagen, el presidente Enrique Peña Nieto dijo que será la historia, 
el tiempo el que defina qué tan acertado fue su gobierno, dónde estuvieron las fallas y los errores.

El PRI, conscien-
te del desgaste 
que tenía, bus-
có una opción 
no tradicional. 
Por eso modifi-
có sus estatutos 
para dar espacio 
a un candidato 
ciudadano.”

“Estoy seguro de 
que López Obra-
dor llegará con el 
ánimo de cumplir-
le a los mexica-
nos. Y de cumplir 
con los objetivos 
que se trazó en su 
campaña.”

ENRIQUE PEÑA NIETO
PRESIDENTE DE MÉXICO

“NO INAUGURARÉ EL TREN 
MÉXICO-TOLUCA”

Contrario a lo que hasta hace pocos días expresaba el secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz 
Esparza, el presidente Peña Nieto fue rotundo al afirmar que el tren México-Toluca no estará listo, en ningún 
tramo, antes del 30 de noviembre.

       —Es una obra que 
va muy atrasada, 
Presidente.
       —El tren interurba-
no México-Toluca es un 
gran proyecto para conec-
tar dos importantes zonas 
metropolitanas, la del Va-
lle de México y la del Va-
lle Toluca, que es la quinta 
del país. Es un proyecto de 
gran calado.

       —Que va muy 
atrasado.
       —No muy atrasado. Yo 
te diría que atrasado.

       —Hay zonas en que ni 
siquiera ha comenzado 
la construcción.
      —Como puede ocu-
rrir y ha ocurrido en varios 

proyectos de este tamaño 
y nivel de infraestructura, 
hay atrasos.

       —Usted no podrá 
inaugurarlo.
      —No lo voy a inaugurar 
porque no estará opera-
tivo cuando concluya mi 
administración. Por su-
puesto que tuvimos con-
tratiempos en la realiza-
ción de la obra. Pero sería 
bueno también que algu-
na vez reportearan esos 
contratiempos y a esos 
adversarios de los gran-
des proyectos de infraes-
tructura.

       —Los hicimos.
      —Valdría la pena revi-
sar a quienes están detrás 

de los contratiempos. He 
observado en varios pro-
yectos mucho coyotaje, 
mucho advenedizo, mu-
cho oportunista que fre-
na las obras de infraestruc-
tura de gran importancia. 
Prácticamente, se vuelven 
una verdadera extorsión al 
proyecto. El proyecto del 
tren interurbano ha tenido 
contratiempos. Es muy la-
mentable que no lo pueda 
inaugurar. 
       Quiero realizar una vi-
sita de supervisión. Yo es-
pero que el nuevo gobier-
no retome la obra. Lo he 
platicado con el presiden-
te electo, le he dicho que 
es un gran proyecto al de 
que, de continuar la inver-
sión, en muy poco tiempo, 

y no en tantos años como 
he leído en algunas no-
tas, puede ser inaugurado. 
En un año más de lo que 
se tenía previsto (septiem-
bre de 2018) puede ser in-
augurado.

       —¿Un año más, 
finales del próximo 
año, si continúan los 
trabajos?
      —Vamos a dar año y 
medio, si tú quieres, por-
que luego hay que ha-
cer las pruebas para po-
der operar. Porque que en 
un tren de esas dimensio-
nes tiene que asegurar la 
seguridad de los usuarios. 
Un año y medio ya con las 
pruebas operativas. 

 — Ciro Gómez Leyva

       —¿A ninguno de los dos?
      —Ni antes ni ahora. No ten-
go ningún reclamo que hacer-
les. El PRI tomó esa decisión. 
Postuló un candidato muy sóli-
do. Pero en democracia se ga-
na y se pierde, y en este caso to-
có perder. Hablo como militan-
te de mi partido, porque como 
Presidente de la República ten-
go que celebrar una contienda 
político-electoral de civilidad, 
de gran armonía social, de gran 
participación.

“LÓPEZ OBRADOR 
LLEGARÁ PENSANDO EN 
EL BIEN DE MÉXICO”

—Hace un año, por estas 
fechas, usted me dijo que el 
proyecto de López Obrador 
le parecía el de la retórica 
populista. ¿Ya no lo piensa?
      —Te digo con toda claridad y 
franqueza que son varias las di-
ferencias que tengo con el hoy 
presidente electo. Pero tam-
bién he dicho, y te lo digo hoy, 
que siempre he creído que quien 
asume la Presidencia de la Re-
pública lo hace pensando en el 
bien de México. Y que bajo su vi-
sión, sus postulados, sus con-
vicciones tratará de imprimirle 
al país un impulso para el desa-
rrollo, para el crecimiento y pa-
ra la prosperidad. Creo que na-
die llega al gobierno pensando 
lo contrario. Estoy seguro de que 
López Obrador llegará con el 
ánimo de cumplirle a los mexi-
canos. Y de cumplir con los ob-
jetivos que se trazó y postuló en 
su campaña.

       —Hace un año usted hacía 
paralelismos con Venezuela.
—Lo dije. Y sostuve que lo que 
estaba viviendo, no sólo Vene-
zuela, sino varios países, era una 
retórica cargada de populismo, 
donde era fácil decir que se re-
solverían los problemas sin te-
ner presentes las limitaciones de 
las finanzas públicas.

       —¿Por qué tanta 
cordialidad con López 
Obrador?
      —En primer lugar, porque soy 
un hombre institucional. Hoy te-
nemos un presidente electo que, 
en ese carácter, es una institu-
ción. Tengo vocación democrá-
tica, creo en la competencia de-
mocrática y creo en la civilidad 
que debe haber en una demo-
cracia. Como Presidente, tengo 
la exigencia de lo que el pueblo 
de México ha mandatado en esta 
elección. En consecuencia, actúo 
en congruencia con mi vocación 
y con mi convicción de recono-
cer y respetar a quien ha recibido 
el respaldo amplio y mayoritario 
del pueblo de México.

       —López Obrador tendrá 
la fuerza, el poder, los 
instrumentos para borrar las 
reformas de Peña Nieto, los 
programas de Peña Nieto, la 
memoria de Peña Nieto.
       —Corresponderá al próximo 
gobierno emprender cambios o 
ajustes, afinar temas en que no 
haya coincidencias. El nuevo go-
bierno tendrá un amplio respal-
do en el Poder Legislativo. Podrá 
hacer los ajustes que estime per-
tinentes. No conozco la visión 
del presidente electo sobre los 
cambios estructurales.

       —¿No teme un 
linchamiento?
      —He actuado apegado a la 
ley, a lo que las leyes y la Consti-
tución permiten. Así he actuado. 
Será la historia, será el tiempo 
lo que defina dónde estuvimos, 
qué tan acertados fuimos, dón-
de estuvieron nuestras fallas y 
nuestros errores. Estoy conven-
cido de que lo que impulsamos 
fue para el bien de México.

       —¡La historia, Presidente! 
Para Díaz Ordaz es el 68, para 
Echeverría es la devaluación, 
para López Portillo es la 
gran crisis financiera, para 
Calderón es la guerra contra 
el crimen. ¿Cómo imagina la 
historia para Enrique Peña 
Nieto?
       —No me gustaría calificar-
lo. Que el pueblo de México me 
dé el lugar en la historia. Para mí, 
lo más satisfactorio fue concre-
tar los cambios estructurales que 
se habían pospuesto y que le han 
dado las bases a México para te-
ner mayor desarrollo. 

“EL TIEMPO ME 
DEFENDERÁ”

—Lo habrá visto en redes 
sociales, en artículos. Hay 
gente que dice que irá 
tras usted por asuntos de 
corrupción y derechos 
humanos. ¿Qué tanto le 
preocupa?
       —Estoy tranquilo. Te repi-
to, mi actuación, el ejercicio de 
mi actuación, ha estado apega-
da a la ley. He sido muy cuida-
doso en eso. En eso está mi tran-
quilidad. Y en que seré sometido 
al juicio de la historia, al juicio de 
los tiempos.

       —¿Quién lo va a defender, 
Presidente?
       —El tiempo y la historia. Da-
rán razón a lo que impulsamos, a 
lo que logramos, a lo que avanza-
mos. Ahí están y ahí estarán los re-
sultados para quienes los quieran 
aceptar, ver, reconocer. Y también 
para quienes se resistan a ello.

       —¿Lo va a defender el 
tiempo?
       —Será el tiempo el que de-
fienda lo que ha dejado esta ad-
ministración.

       —¿Está viviendo la soledad 
del poder?
      —Estoy viviendo una etapa 
distinta, no la de la soledad. Ten-
go la fortuna de verme acom-
pañado por un equipo de cola-
boradores atento, que cumple 
con las indicaciones para ce-
rrar de manera exitosa esta ad-
ministración en apertura y coo-
peración con la nueva adminis-
tración para que, precisamente, 
tenga también una gestión exi-
tosa. Mi deseo es que a la próxi-
ma administración le vaya muy 
bien, porque si es así, a México le 
va a ir muy bien.

       —No hay amargura en sus 
palabras.
      —Te vuelvo a repetir: dejo a la 
historia lo que se tenga que de-
cir de esta administración. Yo es-
toy satisfecho de lo que se logró. 
Reconozco que no supimos aco-
meter debidamente el tema de la 
seguridad, que ahí nos faltó.

       —¿Cómo se siente con 
usted?
       —Me siento bien conmigo, 
por los logros, por los resultados, 
porque hay un saldo positivo pa-
ra el país. Eso me da satisfacción 
y me hace sentir bien conmigo.

       —¿Fue Enrique Peña Nieto 
un buen Presidente?
       —No me toca a mí decirlo. 
Será el juicio de la historia y de 
los mexicanos el que lo diga.

       —¿Se va de México?
       —No, aquí me quedo. Soy 
mexiquense y espero vivir en el 
Estado de México.

       —¿De qué va a vivir?
      —No lo tengo decidido. Lo 
único que tengo decidido es que 
no me voy a dedicar a la política.

       —¿Pero de qué va a vivir, 
tiene 52 años?

       —En los primeros meses, y 
con mis ahorros, espero dedi-
carme a pensar, a reflexionar, 
quizá a alguna labor de esparci-
miento. Lo que tengo definido es 
que no me dedicaré a la políti-
ca. Buscaré reinventarme en una 
actividad distinta.

       —¿Consejos de 
administración, 
conferencias…?
      —Voy a pensar y a definir que 
quiero hacer. Pero será algo dis-
tinto a la política.

       —Se le ve muy tranquilo.
       —Estoy tranquilo. Encaro 
la recta final con trabajo, entu-
siasmo, optimismo. Y con dedi-
cación para dejarle las mejores 
condiciones a quienes habrán de 
recibir la estafeta para gobernar 
a este país. Le deseo al presiden-
te electo el mayor de los éxitos y 
que le siga yendo muy bien. 
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Quizás es por el cambio de 
los tiempos políticos y la 
cuarta transformación, 
pero lo cierto es que a la 
liberación de Elba Esther 

Gordillo se ha unido, ahora, la reclasi-
ficación de los delitos del exgobernador 
de Veracruz, Javier Duarte, que le po-
drían permitir seguir en libertad su pro-
ceso penal.

Duarte estaba acusado de delincuen-
cia organizada, un delito que no admi-
te libertad bajo fianza, pero sus cargos 
fueron reclasificados ahora como aso-
ciación delictuosa y lavado de dinero, 
quedará a criterio del juez de la causa 
ver si sigue su proceso en libertad o no. 
Ayer se apresuró el gobernador Miguel 
Ángel Yunes a decir que su antece-
sor no quedará en libertad y que si eso 
ocurriera sería detenido para enfrentar 
cargos del fuero local, pero lo cierto es 
que, más allá de las vicisitudes políticas, 
como dijimos desde el momento en que 
fue detenido Duarte, una cosa es hacer 
acusaciones públicas, políticas, aunque 
sean evidentes y legítimas, otra cosa es 
lograr que esas acusaciones se transfor-
men primero en causas penales y luego 
en sentencias. 

Desprestigiado, condenado por la 
opinión pública y por el voto de los ve-
racruzanos, lo cierto es que no será fácil 
lograr las condenas en contra de Duarte, 
como no se pudo lograr en el caso de 
Elba Esther Gordillo ni tampoco en el 
del exgobernador de Sonora, el panista 
Guillermo Padrés Elías, cuyos procesos 
se han ido diluyendo uno tras otro (un 
gobernador panista al que por cierto el 
comité anticorrupción del PAN no cas-
tigó ni analizó su caso porque consideró 
que “no era miembro del partido”, algo 
que, para ser suaves, sólo puede ser cali-
ficado de inverosímil).

Por supuesto muchas cosas abonan 
al sospechosismo, diría Santiago Creel. 

El gran enemigo de Javier Duarte es 
Miguel Ángel Yunes, quien basó su cam-
paña del 2016 en la denuncia del enton-
ces gobernador. Dentro del PRI muchos 
también pedían su cabeza, comenzando 
por los Yunes priistas, Héctor y José.

Duarte no fue separado del cargo 
antes de las elecciones, pero tampoco 
le dejaron colocar candidato: fue Héctor 
Yunes, uno de sus enemigos del candi-
dato del PRI veracruzano. Terminó sien-
do el peor escenario posible, tanto para 
Duarte como, paradójicamente, para el 
PRI. 

Se dice que, atrapado en esa doble 
disyuntiva, Duarte y su gente impulsa-
ron en esa campaña a los candidatos lo-
cales de Morena, incluso a Cuitláhuac 
García, con la intención de diluir las po-
sibilidades de Miguel Ángel Yunes e, in-
cluso, del priista Héctor. El hecho es que 
las candidaturas de Morena crecieron 
mucho más de lo que todos pensaban 
y el partido de López Obrador estu-
vo a punto de ganar las elecciones del 
2016. Dos años más tarde, Cuitláhuac 
ganó en forma arrolladora. En las dos 
campañas locales, tanto Morena como 
López Obrador pusieron el acento mu-
cho más en la confrontación con Miguel 
Ángel Yunes, enemigo histórico de 
Andrés Manuel, que en el caso Duarte. 
Ahora se abre, por primera vez, un bre-
ve espacio de oportunidad para que el 

exgobernador pueda salir en libertad.
Libre Elba Esther, a punto de estar-

lo Padrés Elías, con una opción de re-
cuperar su libertad Javier Duarte, a ellos  
se suma Napoleón Gómez Urrutia.  
Luego de dos sexenios consecutivos de 
estar prófugo y asilado en Canadá, el lí-
der minero regresará en las próximas 
horas al país para registrarse como se-
nador, rendir protesta y tener fuero du-
rante los próximos seis años. Existen 
rumores de que la PGR pudiera inten-
tar alguna acción, como detenerlo entre  
el momento en que llegue al país y antes 
de que rinda protesta, pero la verdad es 
que no se ven posibilidades reales de que 
eso ocurra.

Pero la justicia y la política, dicen, no 
se cruzan.

En Estados Unidos, las cosas pare-
cen ser diferentes. El martes se entregó 
al FBI Michel Cohen, el exabogado per-
sonal de Donald Trump y quien se en-
cargaba, precisamente, de los acuerdos 
sobre temas escabrosos que abundan en 
la vida del ahora mandatario. Cohen se 
declaró culpable de haber pagado a dos 
mujeres, una conejita de Playboy y a la 
actriz porno llamada Stormy Daniel, 
150 mil dólares a una y 130 mil a la otra, 
para que no divulgaran en plena campa-
ña electoral las aventuras sexuales que 
habían tenido con el candidato Trump. 
Cohen reconoció que pagó por órdenes 
de Trump, que se usó dinero de la cam-
paña y que esos pagos tenían como ob-
jetivo que no se afectara la candidatura. 
Si es así, Trump habría cometido graves 
delitos federales que podrían llegar hasta 
su destitución.

Al mismo tiempo que Cohen se en-
tregaba al FBI, el excoordinador de cam-
paña de Trump, Paul Manafort, era 
condenado por ocho delitos federales 
que van desde el lavado de dinero has-
ta el fraude bancario y fiscal. Nunca ha 
estado tan vulnerable Donald Trump 
como en estas horas. El círculo de las 
acusaciones en su contra, que van desde 
los temas de acoso sexual, los pagos no 
declarados en campaña y la trama rusa 
(la colusión con el gobierno de Vladimir 
Putin para bloquear la candidatura de 
Hillary Clinton y ganar las elecciones 
de noviembre del 2016), se está cerrando 
con la activa participación, como testigos 
de las autoridades judiciales, de quienes 
fueron parte de su equipo más cercano.

Dos formas de ver la justicia y  
la política.

PRIORIDADES EN EL TRANSPORTE PÚBLICO

Señor director: 

Hay que decir la verdad, en la Ciudad de México tenemos mi-
crobuses viejos y alrededor de 25 mil taxis pirata. Los cho-
feres tienen sus seguros de vida vencidos, muchos conduc-
tores manejan sin licencia de conducir.

A eso hay que sumarle que ya tenemos otros “transportes 
alternos”, como los bicitaxis y mototaxis, pero, claro, sin re-
gulación.

Los autobuses son manejados por cafres y, por si fuera po-
co, por menores de edad que conducen drogados o alco-
holizados.

Asimismo, tenemos paraderos inseguros, sin cámaras de 
vigilancia, corrupción por parte de las autoridades de Mo-
vilidad y un largo etcétera.

¡Ah, pero ahora resulta que la prioridad en este sector es ins-
talar taxímetros digitales a las unidades de transporte pú-
blico por aplicación!

La Secretaría de Movilidad de la Ciudad de México nos cues-
ta mucho y nos da pocos resultados. Nomás miremos al-
rededor. Esperamos un cambio verdadero, pero, ahora sí 
en serio. 

OLIVER GONZÁLEZ
CIUDAD DE MÉXICO 

 
 

FALTA DE OBRAS

Señor director:  

La avenida Tlaltenco, prolongación México-Puebla y que 
cruza la delegación Tláhuac, de la Ciudad de México, y el 
municipio Valle de Chalco, del Estado de México, es un ver-
dadero desastre.

Desde que entra es inmediato que se perciban los constan-
tes baches, encharcamientos y el mal olor que despide el 
canal de aguas negras que está al lado. Administraciones, 
tanto mexiquenses como capitalinas han pasado y siempre 
se echan la bolita de a quién le compete realizar las obras 
públicas correspondientes, en tanto, seguimos con los ho-
yos y no le cuento cómo nos va en temporada de lluvias co-
mo ésta. Una tragedia.

ARACELI RODRÍGUEZ
ESTADO DE MÉXICO

YO LECTOR

La justicia, de Duarte a Trump

Libre Elba Esther, a punto 
de estarlo Padrés Elías, 
con una opción  
de recuperar su libertad 
Javier Duarte, a ellos  
se suma Napoleón 
Gómez Urrutia.

Razones

JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

Foto: Reuters/Archivo

La construcción del nuevo aeropuerto es el compromiso número 79, 
en riesgo de no cumplirse si la próxima administración lo cancela.

Durante su campaña, el Presidente 
dijo que realizaría 266 acciones si el 
voto le favorecía con el triunfo

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

A 99 días de que concluya su 
gestión, el presidente Enrique 
Peña Nieto ha cumplido 218 
de los 266 compromisos asu-
midos durante su campaña 
hace seis años, 39 siguen en 
proceso y 9 tuvieron que ser 
cancelados o suspendidos por 
diversas circunstancias como 
falta de presupuesto, litigios 
legales y conflictos sociales.

En campaña electoral, 
Peña Nieto firmó estos Com-
promisos de gobierno ante 
notario como parte de la es-
trategia “Te lo firmo y te lo 
cumplo” para resolver de-
mandas en materias econó-
mica, política, social, salud, 
educación, infraestructura y 
medio ambiente.

El objetivo, de acuerdo con 
el propio mandatario, es lo-
grar al menos 95% de los com-
promisos, así lo comentó el 20 
de julio durante la entrega del 
Túnel Ferroviario en Manza-
nillo, Colima, día en que tam-
bién festejó su cumpleaños.

Según el más reciente re-
porte de la Secretaría Técnica 
del Gabinete de la Presiden-
cia de la República, al 30 de 
julio se muestra un avance 

superior a 83% en cumpli-
miento, destacando obras en 
infraestructura urbana, hospi-
talaria y puertos.

El 9 de julio pasado, en 
Guanajuato, el jefe del Ejecu-
tivo resaltó que al final de su 
sexenio se habrán entregado 
más de seis mil 400 kilóme-
tros de carreteras y autopis-
tas, la mitad de ellos nuevos y 
el resto modernizados.

Puso como ejemplo a di-
cha entidad que gracias a 
estas obras mejoró su com-
petitividad haciéndola crecer 
económicamente de forma 
acumulada 25%, lo doble que la 
media nacional en el sexenio.

Otras obras incluidas en 
los compromisos de gobier-
no que ya fueron inaugura-
das son los nuevos hospitales 
ubicados en Pachuca, Hidal-
go; Villa de Álvarez, Colima; 
Tampico, Tamaulipas; Can-
cún, Quintana Roo; Nogales, 
Sonora; Irapuato, Guanajua-
to; Tapachula, Chiapas; Méri-
da, Yucatán, así como los de 
Ciudad Hidalgo, Apatzingán y 
Zitácuaro, en Michoacán.

En materia de mares, 
se cumplió con la moder-
nización de los puertos de 
Guaymas, Sonora, y Seyba-
playa, Campeche, así como la 

RETOS DEL SEXENIO

de Tuxpan y Veracruz.
En tanto, el compromiso 

número 15 que tenía que ver 
con Incrementar la Produc-
ción Agropecuaria Nacional 
para lograr la Seguridad Ali-
mentaria del País fue alcanza-
do y se demostró en el hecho 
de que México pasó del lugar 
13 al 10 como potencia pro-
ductora de alimentos, según 
expuso Peña Nieto el 15 de 
agosto al inaugurar la Expo 
México Alimentaria.

EN PROCESO
Entre los proyectos que aún 
se mantienen en obra y que 
forman parte de estos com-
promisos de gobierno, des-
tacan el Tren Interurbano 
México-Toluca (263) que de-
bido a litigios interpuestos por 
vecinos de Cuajimalpa y Álva-
ro Obregón no ha sido posible 
avanzar en la construcción 
del tercer tramo dentro de la 

Ciudad de México, de la zona 
de Santa Fe a la estación del 
Metro Observatorio.

En el caso del Nuevo Ae-
ropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, compro-
miso número 79, registra un 
avance de 31% y estaría en 
riesgo de no cumplirse si la 
próxima administración de-
cide cancelar su construcción.

Otros más en proceso de 
cumplimiento son el número 
24 que se refiere a la construc-
ción de una Terminal Portua-
ria de Pasajeros en Puerto 
Vallarta; el 12: Alcanzar la Co-
bertura en Educación Media 
Superior de al menos 80%, el 
45: dotar de computadoras a 
todos los estudiantes de sex-
to grado de primaria; el 126 se 
refiere a construir el Hospital 
Materno Infantil de Tijuana y 
el 167 a construir el campus 
Cancún de la Universidad de 
Quintana Roo, entre otros.

99
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faltan para que 
Peña Nieto concluya 
su gestión en la 
Presidencia.

LOS CANCELADOS
Los nueve proyectos que no 
pudieron ser realizados son:

 n El Tren Rápido México-
Querétaro (94), suspendi-
do por un ajuste al gasto 
público en 2015 y para evi-
tar un posible conflicto de 
interés por la participación 
del consorcio HIGA.

 n El Tren Transpeninsular Mé-
rida, Yucatán-Punta Venado, 
Quintana Roo (243), que no 
tuvo respaldo económico.

 n El Centro de Convenciones 
de Córdoba (61), porque no 
se acreditó su factibilidad.

 n La construcción del tramo 
corto de la red ferroviaria 
Aguascalientes-Guada-
lajara (29) por dos juicios 
administrativos interpues-
tos por Ferromex y Kansas 
City México.

 n La construcción de la presa 
La Maroma, en San Luis 
Potosí (52) porque no se 
autorizaron los recursos y la 
Conagua no logró los estu-
dios y el proyecto ejecutivo.

 n El aprovechamiento de 
Residuales en la Refinería 
Miguel Hidalgo de Pemex 
(83) por motivos presu-
puestales y la imposibili-
dad para cumplir con las 
obras antes de 2018.

 n La construcción de un tan-
que de almacenamiento de 
agua en El Salto, municipio 
de Amecameca (136), por 
la problemática sociopo-
lítica encabezada por un 
grupo opositor al proyecto, 
argumentando que se 
llevarían el agua fuera de 
Amecameca.

 n Equipar con infraestructu-
ra básica el centro logístico 
e industrial “Puerto Interior 
Tlaxcala (248), porque no 
se logró acreditar la via-
bilidad y ejidatarios de la 
zona presentaron amparos 
contra la expropiación de 
terrenos.

 n La Presa Santa María en 
Sinaloa (98), debido a res-
tricciones presupuestales.

83%
de avance se 
reportó en el 
cumplimiento 
de los 
compromisos.
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Cumple Peña
Nieto 218 de sus 
compromisos
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Ahora sí se le complicaron 
sus problemas jurídicos al 
presidente estadunidense, 
Donald Trump. La posibi-
lidad de que sea removido 

dejó de ser hipotética para convertirse 
en realidad.

Por un lado, un jurado declaró cul-
pable de varios delitos a Paul Manafort, 
exjefe de la campaña presidencial de 
Trump. Ninguno de los crímenes im-
plica al Presidente. Sin embargo, en 
los próximos días, la fiscalía que está 
investigando a Trump por el ilegal in-
volucramiento del gobierno ruso en la 
elección de 2016, dirigida por Robert 
Mueller, podría llegar a un acuerdo 
con Manafort: que coopere para dar 
información que incrimine a Trump a 
cambio de recomendar al juez una sen-
tencia más benigna (menos años en la 
cárcel) para él. 

En este sentido, la posición de 
Mueller se ha fortalecido con el vere-
dicto de culpable que emitió el jurado. 
Sin embargo, hasta ahora, Manafort no 
ha querido cooperar con el fiscal. Va-
mos a ver si continúa por este camino 
o si “canta” todo lo que sabe. Por cier-
to, Manafort puede callarse esperando 
que, en cuanto pise la cárcel, el Presi-
dente utilice su facultad de perdonar a 
los condenados. Desde luego que esto 
no se vería nada bien, pero con Trump 
en la Casa Blanca todo puede pasar. 

Por otro lado, el mismo día, con di-
ferencia de minutos, uno de los abo-
gados personales de Trump, el que 
le hacía todo tipo de trabajos sucios, 
se declaró culpable de varios deli-
tos en otro juzgado. Michael Cohen 
aceptó que, en plena competencia 

presidencial de 2016, le pagó dinero 
a un par de mujeres para que no re-
velaran que habían tenido relaciones 
sexuales con el entonces candidato re-
publicano. Esto, de acuerdo con la le-
gislación estadunidense, es un fraude 
relacionado con el financiamiento de 
las campañas electorales. En su alocu-
ción frente al juez, Cohen aseguró que 
Trump fue el que le dio la instrucción 
de realizar dichos pagos.

Si Trump no fuera Presidente, la 
fiscalía procedería a indiciarlo por el 
mismo delito. Sin embargo, como el 
jefe del Ejecutivo tiene fuero, antes de 
perseguirlo judicialmente, el Congre-
so debe quitarle este privilegio con un 
juicio político, mejor conocido como 

impeachment. El procedimiento es 
el siguiente. El fiscal especial, en este 
caso Mueller, recomienda a la Cá-
mara de Representantes comenzar el 
impeachment presidencial por los deli-
tos que haya podido comprobar. Un co-
mité de este órgano legislativo estudia 
el caso y presenta al Pleno su recomen-
dación si el Presidente debe o no ser 
acusado. Se procede a la votación. Se 
necesita una mayoría simple para apro-
bar el impeachment del jefe del Ejecuti-
vo. El asunto pasa, entonces, al Senado, 
donde formalmente se lleva a cabo el 
juicio político. Se requiere una mayoría 
de dos terceras partes para condenar 
al Presidente, destituirlo de su cargo y 
permitir, así, que el fiscal pueda proce-
sarlo judicialmente por los delitos que 
cometió. De ser así, el vicepresidente 
toma posesión como Presidente.

Tanto los casos de Manafort como 
el de Cohen han fortalecido de mane-
ra importante la investigación y el po-
der del fiscal especial, Robert Mueller. 
Pero, a final del día, la suerte del Presi-
dente siempre dependerá de lo que dis-
pongan los congresistas. Hasta ahora, 
los republicanos, que controlan ambas 
cámaras, lo han protegido. 

Aquí entra, entonces, la importancia 
de las próximas elecciones legislativas 
de noviembre, en las que se renueva 
por completo la Cámara de Represen-
tantes y un tercio del Senado. Si los de-
mócratas le arrebatan la primera a los 
republicanos, tendrían la mayoría para 
proceder a enjuiciar a Trump. Su des-
tino estaría, entonces, en manos de los 
senadores. Difícil conseguir una ma-
yoría de dos terceras partes que lo re-
mueva de su puesto. Sin embargo, todo 
dependerá de la solidez de las pruebas 
que presentará Mueller en contra de 
Trump. Si efectivamente cometió deli-
tos graves, si no hay duda que fue ele-
gido gracias al apoyo del gobierno ruso 
y otras triquiñuelas más, pues hasta los 
republicanos tendrían que aceptar la 
culpabilidad de Trump. 

Ayer, en el sitio de apuestas políticas 
predictit.org, los apostadores le daban 
una probabilidad de 67% a los demó-
cratas de tener mayoría en la Cámara 
de Representantes a partir de las elec-
ciones de este año. Y, en cuanto a un 
posible juicio de impeachment, los mo-
mios daban 35% de posibilidad de que 
esto suceda en 2019. 

 Twitter: @leozuckermann

Presidente en problemas
En los próximos días, la fiscalía que está investigando a 
Trump por el ilegal involucramiento del gobierno ruso en la 
elección de 2016 podría llegar a un acuerdo con Manafort.

La suerte del Presidente 
siempre dependerá 
de lo que dispongan 
los congresistas. 
Si en las próximas 
elecciones legislativas, 
en noviembre, 
los demócratas le 
arrebatan la Cámara 
de Representantes a los 
republicanos, tendrían 
la mayoría para 
proceder  
a enjuiciar a Trump.

juegos de poder

LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

GOBERNANTES SIN CONTROL

Señor director: 

Seguramente, muchas personas en el mundo se preguntan, 
igual que yo, ¿cómo es posible que existan gobernantes tan 
poco humanos?

Que no nos sorprenda que muchos “ciudadanos que nun-
ca han tenido poder y lo llegan a tener, locos se han de volver”, 
como dice el dicho. Pero no es posible que olviden de dónde 
vienen y hacia dónde van. Que no mantengan la férrea convic-
ción de servir al pueblo, que fue el mismo que los puso en ese 
lugar, al frente del gobierno de toda una nación.

Es cierto que en muchos casos el mismo sistema político im-
puesto en ese país no les permite realizar su labor al pie de la 
letra, pero también es cierto que, de querer, pueden acomodar 
las piezas para dar la mejor partida posible.

Uno de esos lamentables casos es Venezuela, país del que han 
huido miles de personas que no podían seguir viviendo en la 
austeridad y el control implementado por el gobierno de Ni-
colás Maduro. 

Ayer, el gobierno venezolano fijo los precios de 25 alimentos 
básicos, manteniendo el férreo control vigente desde hace 15 
años, en momentos en que trata de contener una persisten-
te hiperinflación y levantar una economía que lleva cinco años 
en recesión.

El Presidente autorizó una reconversión monetaria que le qui-
tó cinco ceros al bolívar, devaluó la moneda en 96 por ciento, 
estableció un salario mínimo 60 veces más alto e incremen-
tó los impuestos.

Según él, estas acciones tienen como fin “recuperar” la econo-
mía, pero la oposición, economistas y empresarios tienen du-
das de su eficacia y temen que se profundice la crisis econó-
mica. Los ciudadanos no pueden vivir con esa crisis. Es más, lo 
básico, los alimentos, no están a su alcance. Terrible.

¿En qué momento uno de los países más ricos en petróleo 
perdió el rumbo?, ¿cuándo, el Ejecutivo, olvidó que su deber 
era darle seguridad y bienestar a su gente? Lamentable...

MARÍA ISLAS
MICHOACÁN

ESCRÍBENOS
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que 
tu texto no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y 
el respeto a nuestros lectores, acompaña tu correo de 
una copia de tu credencial de elector. Nos reservamos el 
derecho de publicar o editar los contenidos. Las opiniones 
publicadas serán responsabilidad de su autor. opiniones 
publicadas serán responsabilidad de su autor.  
Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Foto: Especial

Ricardo Villarreal, en apoyo 
a Felipe de Jesús Cantú.

POR HÉCTOR FIGUEROA 
hfa@gimm.com.mx

En el marco de la inaugu-
ración de los trabajos de la 
Primera Reunión Plenaria 
de los Diputados del PAN, 
el dirigente del partido, 
Damián Zepeda, advirtió 
que los panistas, desde to-
das las trincheras, defen-
derán por todas las vías los 
votos de los ciudadanos de 
Guadalupe y Monterrey.

Ante los legisladores, 
los alcaldes ganadores Pe-
dro Garza y Felipe de Je-
sús Cantú, de Guadalupe y 
Monterrey, respectivamen-
te, agradecieron la unidad 
y respaldo que existe al in-
terior del PAN para defen-
der no sus triunfos, sino 
la democracia y voluntad 
expresada en las urnas. 
Adelantaron que el Grupo 
Parlamentario en San Lá-
zaro “estará denunciando al 
PRI y sus intentos de robo”.

MARGARITA APOYA
La excandidata a la Presi-
dencia, Margarita Zavala, 
acudió a Monterrey para 
“defender la democracia” 
porque “es un deber y una 
obligación de todos los 
ciudadanos mexicanos”.

Defenderán 
los votos a 
su favor

LEGISLADORES

Sí se puede evaluar el uso 
de la marca: especialista
Asegura que 
México es un país 
de marcas, razón 
por la cual el caso 
de Nuevo León 
repercute más 
allá del futbol

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Tras la polémica generada 
por el uso que Samuel Gar-
cía le dio a una camiseta de 
futbol del club Tigres, con los 
su nombre y el cargo: Sena-
dor, Alfredo Rendón, director 
general adjunto de Propie-
dad Industrial, aseguró que 
sí hay forma de contabilizar 
el aprovechamiento de una 
marca.

Entrevistado por Pascal 
Beltrán del Río, para Imagen 
Radio, el especialista dijo 
que aunque en materia elec-
toral “el tema es muy compli-
cado”, lo que está claro es que 
“sí se puede valorar una mar-
ca” y cómo varía su valor en el 
mercado.

Para ello, se puede recu-
rrir a un actuario o a varias 
instancias, dijo, para deter-
minar cómo cualquier evento 
¡aumenta el precio de la mar-
ca, el valor en el mercado de 
una marca, y cómo también 
influye en la venta de produc-
tos una marca”.

En la elección en Nuevo 
León, el caso tendría conse-
cuencias más allá del futbol 
porque México es un país de 
marcas, la gente identifica 

UN ACTUARIO PODRÍA VERIFICARLO

los productos por las marcas; 
se trata, dijo Rendón, de un 
tema de status, “y por supues-
to que es un tema importante, 
en cualquier sentido, para fi-
nes comerciales o para lo que 
se quiera usar”.

Advirtió que a una marca 
“le puede afectar cualquier 
cosa”; un lote malo del pro-
ducto, una mala campaña

Recalcó que el asociar-
se con algún tipo de perso-
naje le podría afectar. “Sin 
duda le afecta o le beneficia. 
sí tiene un impacto directo, 
porque las marcas son muy 
sensibles”.

De acuerdo con la Organi-
zación Mundial de la Propie-
dad Intelectual, México es el 
quinto país con mayor canti-
dad de marcas registradas en 
el mundo.

“A la gente le gustan las 
marcas por razones tales 
como tradición familiar, ca-
lidad y campañas publicita-
rias”, declaró Alfredo Rendón 
al insistir en que una marca 
sí se puede medir en cuan-
to a su valor, pues se cuen-
ta con métodos y cualquier 
signo que permita distinguir 
productos o servicios en el 
mercado.

Foto: Especial

Samuel García, quien contendió por el Senado en Nuevo León, 
publicó en Instagram esta foto que ya no aparece en su cuenta.

Evaluarán en  redes 

El Instituto Nacional Elec-
toral (INE) consultará las 
principales redes socia-
les para conocer el núme-
ro de interacciones que 
lograron los posts de los 
entonces candidatos al 
Senado por Nuevo León, 
Samuel García, de Movi-
miento Ciudadano, y Víc-
tor Fuentes, del PAN, luego 
que utilizaron camise-
tas de equipos de futbol 
para promocio-
nar sus candi-
daturas, hecho 
que el Tribunal 
Electoral califi-
có de “apropia-
ción indebida” 
de las marcas en 
su favor.

El INE tendrá 
que determinar el tipo de 
interacción que se tuvo, 
los “me gusta” o “likes” 
y si las publicaciones se 
convirtieron en “trending 
topic” o “hashtag”. 

“Esto, a partir de la 
contextualización de la 
cuenta desde los diver-
sos enfoques posibles, 
para relativizar el número 
de seguidores, amigos o 
personas vinculadas a la 
cuenta emisora”.

En adición, en los 
criterios que el tribunal 
marcó al INE para hacer 
la investigación, destaca 

que el instituto tendrá que 
tomar en cuenta que “el 
valor del beneficio no es 
el de la marca. Asimismo, 
al determinarse el va-
lor del beneficio se debe 
tener presente que el valor 
o costo a determinar es 
la ventaja que otorga el 
aprovechamiento de la 
reputación de las marcas 
en cuestión, claramente 
diferente a lo que, en sí 

mismo, cuesta 
o representa 
cada una de las 
marcas en el 
mercado.”

Esto signi-
fica que el INE 
no debe seguir 
parámetros 
comerciales y 

de mercado como el valor 
que se genera comer-
cialmente por el uso de 
una marca determinada, 
“sino al determinarse el 
valor del beneficio se debe 
tener presente que el valor 
o costo a determinar es 
la ventaja que otorga el 
aprovechamiento de la 
reputación de las marcas 
en cuestión, claramente 
diferente a lo que, en sí 
mismo, cuesta o represen-
ta cada una de las marcas 
en el mercado,” dice el 
Tribunal en su sentencia.

 — Aurora Zepeda

impacto de camisetas

           CONTEO
El INE tendrá que 
determinar la inte-
racción que se tuvo 
con el número de 
“me gusta” o “likes” 
que hayan recibido.
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Una reforma constitucional del año 2013 incorporó ele-
mentos de democracia directa a través de la consulta popu-
lar. La Constitución regula cómo funciona y establece que 
“la consulta popular se realizará el mismo día de la jornada 
electoral federal”.

Según nuestro régimen constitucional, cualquier otro tipo 
de consulta es ilegal. El futuro gobierno puede optar por cam-
biar la Constitución (dada la nueva composición del Congreso 
no le sería difícil hacerlo) e imponer el mecanismo de consulta 
que mejor le plazca. Mientras no lo haga es mera demago-
gia decir que se consultará al sabio pueblo con una encuesta 
u otro método para decidir dónde debe construirse el Nuevo 
Aeropuerto Internacional de México.

Se regulan las consultas populares para evitar la manipula-
ción de quienes están en el poder. El momento de la consul-
ta, los requisitos para participar, los recursos disponibles para 
quienes están a favor o en contra, quién puede votar, el nivel 
de participación para que sea vinculante, quien decide qué se 
puede preguntar y la pregunta misma, definen en buena me-
dida el resultado de toda consulta popular. 

Hay ámbitos donde no importa la opinión de la mayoría. En 
una democracia liberal como la nuestra se tienen que respetar 
los derechos individuales y, por ello, tales derechos no pueden 
constitucionalmente estar sujetos a consulta. Por ejemplo, si 
hoy se hiciera en México una encuesta sobre restringir dere-
chos fundamentales a los criminales, probablemente los re-
sultados de la misma irían en la dirección de restringirlos. No 
se puede hacer tal consulta.

Tampoco es buena idea someter a consulta popular temas 
fiscales, mucho menos para un gobierno de izquierda. La re-
vuelta conservadora de California de 1978 incluyó una serie de 
candados para elevar impuestos, siendo el más importante el 
de limitar el impuesto a la propiedad. El resultado ha sido una 
crisis fiscal permanente. Ése fue el objetivo de los grupos más 
conservadores al preguntarle a la gente sobre cuánto querrían 
pagar en impuesto predial. El ciudadano desea un gobierno 
con más recursos de los que puede recaudar. Cuando no se 

pueden subir los impuestos, la crisis 
fiscal se resuelve recortando el gas-
to público.

Tampoco los temas técnicos 
deben ser consultados. Se pueden 
preguntar los fines, es decir, los ob-
jetivos de un gobierno. Esto es una 
decisión política, pero no los me-
dios apropiados para alcanzar ese 
fin. Hoy, la cuestión no es si se quie-
re un aeropuerto de mayor capaci-
dad para la Ciudad de México. Éste 
es un fin con el que seguramente 
una gran mayoría de la población 
estará de acuerdo. De lo que se trata 

es de decidir dónde es técnicamente viable construirlo. Ése 
es un tema para los expertos.  Le compete a ellos llegar a una 
decisión. Así es en nuestra vida diaria. En ninguna familia se 
decide qué procedimiento médico debe seguir la abuela con 
demencia senil dando el voto a todos los hijos y nietos de más 
de 18 años. Es una cuestión técnica que debe ser resuelta por 
especialistas.

La consulta incluso resulta absurda dado que la alternativa 
al aeropuerto en construcción, el hacer un par de pistas en la 
base militar de Santa Lucía, parece ser técnicamente inviable, 
por el riesgo de colisión con los vuelos del actual aeropuerto. 
Como dice el texto presentado a López Obrador por su equipo 
la semana pasada: “un documento formal que recibimos (…) 
confirma la opinión de MITRE sobre la inviabilidad aeronáuti-
ca de la operación simultánea de los dos aeropuertos”. Se va a 
mandar a hacer un nuevo estudio a unos misteriosos técnicos 
de Chile para ver si la opción en Santa Lucía es viable. Éste se 
terminará después de la consulta. ¿A qué juegan?

En el caso de un aeropuerto en una ciudad quedaría la 
duda de quién debiera participar en la consulta. ¿Sólo quie-
nes viven alrededor del Lago de Texcoco? ¿Los habitantes de 
la Ciudad de México? ¿Todos los mayores de 18 años? ¿Sería 
razonable que, si en la Ciudad de México hubiera una amplia 
mayoría a favor del aeropuerto en construcción, y en el resto 
del país no, que ganara esta segunda opción a costa de la vo-
luntad de los capitalinos?  

No tiene caso consultar este tipo de asuntos. El sitio donde 
se debe construir el aeropuerto es eminentemente una deci-
sión técnica y compete a los especialistas. Si el futuro gobierno 
y sus expertos consideran que se debe hacer en Santa Lucía, 
es momento de empezar a construirlo. Tiene las facultades 
para hacerlo, aunque deberá pagar los costos de cancelar 
cientos de contratos del aeropuerto en construcción. Si Santa 
Lucía no es un sitio adecuado, debe continuar con la construc-
ción actual. Debe hacerse responsable de su decisión. Para 
eso fue electo.

JAVIER 
APARICIO

Toda reforma estructural 
genera ganadores  

y perdedores.  
Por ello, la evidencia 
comparada sugiere  
que los gobiernos  

que impulsan  
más reformas 

estructurales por lo 
general pierden el poder 

relativamente pronto.

CARLOS 
ELIZONDO 

MAYER-
SERRA

El futuro gobierno 
puede cambiar la 

Constitución. Mientras 
no lo haga es mera 
demagogia decir 

que se consultará al 
sabio pueblo para 

decidir dónde debe 
construirse el NAIM.

HUMBERTO 
MUSACCHIO
Parecería lógico que 
primero se castigue  
a los culpables y que 
una vez cumplidas 

todas las formalidades 
del caso, y no antes,  

se proceda a declarar 
una amnistía  

o a otorgar el indulto  
a quienes así deban  

ser beneficiados.

LUIS DE LA 
BARREDA 

SOLÓRZANO
Ciertos jueces y 

magistrados debieran 
abstenerse de dictar 
sentencias porque 
lamentablemente 
no proceden con 

independencia de 
criterio, sino movidos 
por ciertas posturas 

políticas.

¿Consultar o no consultar?

M
éxico es una democracia representativa. 
Con estas reglas del juego fue electo 
López Obrador. El puesto que ganó  
es para tomar decisiones y ejecutarlas. 
El ciudadano dirá en la siguiente 
elección si estuvo o no de acuerdo  
con lo hecho.

JAVIER APARICIO
Profesor-investigador del CIDE
javier.aparicio@cide.edu

Prometer  
y gobernar

Durante las campañas, los 
candidatos pueden darse 
el lujo de hacer promesas 
utópicas. De hecho, 
parte del debate de toda 

campaña consiste en que candidaturas 
rivales contrasten propuestas y que 
el electorado dilucide cuáles son más 
interesantes, viables o atractivas. Es 
muy difícil que haya un consenso 
puesto que lo atractivo para unos puede 
parecer indeseable para otros. Incluso 
cuando un gobernante consigue una 
mayoría absoluta de votos, esto no 
necesariamente implica que todos y 
cada uno de quienes le apoyaron en las 
urnas están de acuerdo con todas y cada 
una de sus propuestas de campaña. 

Gobernar es otra cosa. Una vez en el poder, el desem-
peño de cualquier gobierno difícilmente logrará cumplir 
todo lo que prometió o, si se quiere, difícilmente logrará 
cumplir lo que cada votante esperaba a la hora de votar. 
Por ello, casi de manera inexorable, gobernar desgasta a 
los mandatarios y decepciona a las y los ciudadanos.

Una evidencia de este fenómeno es la llamada “luna de 
miel” en la que, durante algunos meses, los gobernantes 
gozan de una mayor aprobación o popularidad que inclu-
so cuando estaban en campaña. La “luna de miel” termina 
cuando los gobernantes comienzan a tomar decisiones, 
impulsar ciertas políticas públicas y no otras, apoyar cier-
tas reformas y no otras. Conforme los gobiernos en turno 
asumen más y más la responsabilidad de las decisiones 
difíciles, la oposición puede ir reorganizándose o reagru-
pándose. Hoy, muchos de los problemas del país pueden 
achacarse al gobierno saliente. En algún momento de 
2019 o 2020, muchos de los problemas del país se irán 
atribuyendo al nuevo gobierno.

El presidente saliente dice sentirse orgulloso de las 
reformas impulsadas durante su gobierno. La lista no es 
menor: durante el sexenio que se acaba se promulgaron 
reformas estructurales en materia de educación, energía, 
telecomunicaciones y régimen político-electoral. Otras re-
formas legales menores fueron la financiera, hacendaria, 
transparencia, laboral, competencia económica, seguri-

dad social y procedimien-
tos penales. De manera 
notablemente más lenta, 
se dieron los primeros pa-
sos del llamado sistema 
nacional anticorrupción.

¿Fueron las reformas 
que “el país necesitaba”? 
Unas más que otras, pero 
no existe tal consenso. 
¿Fueron las mejores re-
formas posibles dadas las 
condiciones? Seguramen-
te no, pero tampoco pue-
de afirmarse que todo en 
ellas fue malo o indesea-
ble. ¿Estas reformas fueron 
determinantes en la derro-
ta electoral del partido en 
el gobierno? Difícil saber-
lo. Quizá la derrota electo-
ral tenga más que ver con 
la evidencia acumulada de 
corrupción, inseguridad, 
un crecimiento medio-
cre, o todo lo anterior en 
conjunto.

Lo cierto es que toda reforma estructural genera ga-
nadores y perdedores. Por ello, la evidencia comparada 
sugiere que los gobiernos que impulsan más reformas es-
tructurales por lo general pierden el poder relativamente 
pronto. Un defensor del gobierno saliente podría decir que 
“intentaron cambiar el país y, justo por ello, perdieron”. 
Sin embargo, un crítico del mismo gobierno podría decir 
que “impulsaron reformas variopintas, pero no pudieron 
dejar de robar impunemente ni restablecer la seguridad 
pública”. Si tan sólo no se hubiera desplomado el precio 
del petróleo, un factor fuera del control del gobierno, qui-
zás este sexenio hubiera terminado de otra forma. O quizá 
sólo hubieran robado más y estaríamos en el mismo lugar.

El nuevo gobierno tiene frente a sí varios dilemas inelu-
dibles. Si detrás de la prometida “cuarta transformación de 
la República” hay una agenda radical de reformas, el pre-
sidente entrante podría perder popularidad rápidamente. 
Un primer dilema será elegir cuáles de las reformas que 
combatió en campaña en realidad intentará cancelar y 
cuáles no. ¿De verdad vale la pena echar atrás la Reforma 
Educativa o la Energética o basta revisar algunos aspectos? 
¿Vale la pena cancelar el nuevo aeropuerto?

Otros dilemas tienen que ver con la administración 
pública y la reorientación del gasto público. ¿Vale la pena 
impulsar un programa de austeridad tal que pueda parali-
zar o entorpecer el gobierno? ¿Se intentará combatir la co-
rrupción o simplemente transferir recursos de unos rubros 
a otros? ¿Los nuevos programas sociales estarán libres de 
corrupción? ¿Se ampliará el gasto social sin fomentar el 
clientelismo que se prometió combatir en campaña? ¿Se 
impulsarán las políticas públicas que más convengan al 
país en general o las que ayuden a consolidar una nueva 
fuerza política? No se puede todo.

CARLOS ELIZONDO MAYER-SERRA
Profesor de la Escuela de Gobierno del Tecnológico de Monterrey
Twitter: @carloselizondom

Hoy, muchos  
de los 
problemas  
del país pueden 
achacarse 
al gobierno 
saliente.  
En algún 
momento  
de 2019 o 2020, 
muchos de  
los problemas 
del país  
se irán 
atribuyendo  
al nuevo 
gobierno.

opinionexcelsior@gimm.com.mx
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Andrés Manuel López Obrador sabe que necesita 
desactivar las causas de la violencia, detener la mor-
tandad y dar una salida aceptable a las pandillas me-
tidas en el tráfico de drogas. Con ese fin se realizó en 
Torreón, hace unos días, el segundo Foro para la Pacifi-
cación y Reconciliación Nacional. Ahí, el senador electo 
Alfonso Durazo, futuro secretario de Seguridad Pública, 
se enfrentó a esas realidades indeseables, pero ineludi-
bles que conlleva el ejercicio del poder, al que todavía 
ni siquiera accede su partido.

Ante un público integrado en gran parte por fa-
miliares de “desaparecidos” (modo genérico de lla-
mar a quienes han sido violentamente arrancados de  
sus familias, de sus lugares de origen o de la vida in-
cluso), Durazo, político fino y experimentado, se en-
frentó a quienes exigían a coro “primero justicia, 
después perdón”.

Y sí, parecería lógico que primero se 
castigue a los culpables y que una vez 
cumplidas todas las formalidades del 
caso, y no antes, se proceda a declarar 
una amnistía o a otorgar el indulto a quie-
nes así deban ser beneficiados. No sobra 
decir que, vistas así las cosas, el proceso 
puede alargarse varios años, muy proba-
blemente más de seis, si tenemos presen-
te la lentitud, la corrupción, la ineptitud y 
la indolencia que privan en el Poder Judi-
cial. ¿Y mientras?

Para el gobierno de AMLO, el cese de la violencia 
o su reducción a términos manejables no puede es-
perar años ni mucho menos dejarse para el sexenio 
siguiente, lo que implicaría uno de los mayores fra-
casos del gobierno que está por inaugurarse, pues la 
reactivación económica y otros propósitos necesitan 
de un grado aceptable de tranquilidad social.

Por eso Durazo se vio en apuros en el foro de To-
rreón, donde trató de explicar las cosas. Dijo que 
amnistía e indulto no incluirían a los acusados por 
delitos de lesa humanidad, como desaparición for-
zada, ejecuciones sumarias, masacres, tortura siste-
mática (¿la otra no?), delitos de agresión, feminicidio, 
trata y tráfico de migrantes”.

El político sonorense abundó: el perdón, dijo a los 
presentes, es para “delitos no graves o en los que no 
haya mediado violencia o ferocidad y barbarie”, y se-
ría para beneficiar a grupos sociales vulnerados, 

campesinos que siembran productos ilícitos, niños y 
jóvenes reclutados o secuestrados por delincuentes y 
quienes han sido victimizados por el crimen organiza-
do en sus lugares de origen.

Para don Alfonso Durazo, la estrategia de seguridad 
pública dará resultados, pues comenzará con el com-
bate a la corrupción, lo que su juicio descarta “la posibi-
lidad de buscar acuerdos con narcotraficantes, pues eso 
es corrupción”, según el inminente legislador.

Lamentablemente, con más frecuencia de lo desea-
ble, la razón de Estado no suele ajustarse a considera-
ciones como las expuestas por Durazo. Una amnistía 
como la descrita no alcanzaría a beneficiar a ninguna 
de las mafias de hoy, y es precisamente con ellas con las 
que tendrá que negociarse, no con sus víctimas, cuyo 
dolor por las pérdidas sufridas es del todo lamentable, 
pero de ninguna manera decisivo para alcanzar la paz.

El grado de violencia muestra que, en las con-
diciones actuales, el Estado mexicano no es capaz 
de imponer la ley. Por cada delincuente detenido o 
muerto surgen varios más porque las expectativas 
del negocio ilegal superan por mucho los riesgos, o al 
menos ese es el cálculo de quienes optan por incor-
porarse a la delincuencia.

La criminalidad, por su poder corruptor y su vio-
lencia, tiene un efecto disolvente en las instituciones 
y en la sociedad toda, efecto que tiende a crecer y 
multiplicarse. Por eso cabe insistir en que las medidas 
para avanzar hacia la pacificación —legalización de 
algunas drogas, una amplia amnistía y medidas para 
la incorporación de los ahora delincuentes a una vida 
dentro de la legalidad— tendrán que adoptarse como 
políticas de Estado, no por mayoría ni menos aún por 
consenso. De otro modo, presenciaremos la desapari-
ción de instituciones enteras y hasta de México como 
país independiente.

Política, moral y pacificación

U
 
na cosa son las campañas electorales y otra, las realidades 
que condicionan el ejercicio del poder. Los integrantes de 
Morena, el partido triunfador, más o menos lo sabían, pero 
ahora lo viven y lo sufren. Un ejemplo a la mano lo ofrecen 
las recetas esbozadas para detener la matanza desatada 
por Felipe Calderón con su irresponsable guerra contra las 

drogas, la que ha sido alegremente continuada en este agónico sexenio.

¿La “verdad”  
o la verdad?

Será la Suprema Corte de 
Justicia la que determine si 
es aceptable que se forme 
una comisión de la verdad 
para reponer íntegramente 

las investigaciones de los hechos de 
la noche triste de Iguala, tal como lo 
dispuso el Primer Tribunal Colegiado 
del XIX Circuito radicado en Reynosa, 
Tamaulipas. La comisión estaría 
integrada por representantes de las 
víctimas y la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH), y le daría 
instrucciones al Ministerio Público.

Si el Ministerio Público quedara constreñido a acatar 
tales instrucciones, tendría que ejercitar acción penal 
contra cualesquiera que le señalase esa comisión aun 
sin que se contase con pruebas que hicieran probable 
la responsabilidad de los señalados. Ante la ausencia 
de pruebas, el juez ante el que se consignara tendría 
que negar la orden de aprehensión, pues el artículo 16 
de la Constitución exige que sólo se dicte tal orden si, 
además de los datos que establezcan que se ha come-
tido delito, “exista la probabilidad de que el indiciado lo 
cometió o participó en su comisión”. Pero si el juzgador, 
por sentirse presionado, ordenara la captura e iniciara 
el proceso, se estarían violando gravemente los dere-
chos humanos de los consignados.

Los afectados por tamaña arbitrariedad, por supues-
to, tendrían recursos para combatirla, pero seguramente 
no considerarían la opción de presentar la queja corres-
pondiente ante la CNDH, pues ésta, conforme al fallo 
de marras, formaría parte de la comisión de la verdad, 
la misma que habría mandado al Ministerio Público el 
ejercicio de la acción penal.

El artículo 21 constitucional establece claramen-
te que “la investigación de los delitos corresponde al 

Ministerio Público”. Pero, de acuerdo con la mencionada 
sentencia, en este caso el órgano encargado constitu-
cionalmente de investigar los delitos quedaría relevado 
de esa función porque, dice el veredicto, “lamentable-
mente no contamos con una fiscalía independiente”.

Con la misma lógica tendría que decirse que cier-
tos jueces y magistrados debieran abstenerse de dictar 
sentencias porque lamentablemente no proceden con 
independencia de criterio sino movidos por ciertas pos-
turas políticas, además de que no están debidamente 
capacitados para administrar justicia y actúan con una 
ligereza sorprendente. ¿Deberían quedar sin efecto los 
fallos de tales juzgadores?

Dado que la resolución comentada ordena que se 
reponga íntegramente la investigación, de donde se 
desprende que nada de lo actuado hasta ahora sería 
válido, ¿tendrían que quedar en libertad los más de 
120 procesados a pesar de las evidencias sólidas que 
hay en el expediente?

En todas las materias, pero sobre todo en materia pe-
nal, por lo que está en juego en cada asunto, los jueces 
y magistrados tienen una responsabilidad delicadísima. 
Jamás debieran proceder por frivolidad, servidumbre 
ideológica o afán de conquistar el aplauso de determi-
nado sector de la opinión pública. Su deber es resolver 
invariablemente con sustento en las pruebas y confor-
me a derecho. De ellos no debemos esperar espectacu-
laridad ni cálculo político sino sobriedad honesta para 
cumplir su importantísima función. 

¿Es deficiente la indagatoria de la Procuraduría Ge-
neral de la República (PGR)? El Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes (GIEI) objetó, contra la opi-
nión de prestigiados expertos, que se hubiese producido 
un incendio en el que se calcinaron los cuerpos de las 
víctimas, pero no ofreció una hipótesis alternativa a la 
versión oficial, que en lo sustancial sostuvo que los es-
tudiantes fueron entregados por policías municipales al 
grupo Guerreros Unidos, quienes los habrían asesinado.

En todo caso, el nuevo fiscal, próximo a ser desig-
nado, podría enmendar las fallas e insuficiencias de la 
investigación realizada. Lo que resultaría absurdo es: a) 
que el asunto se dejara en manos no de expertos inves-
tigadores, sino de unos representantes de las víctimas 
que de lo que menos han dado muestra es de objeti-
vidad, los cuales, realizaran como realizaran su tarea, 
ostentarían el título de “comisión de la verdad”, aunque 
“la verdad” la acomodaran a sus intereses estratégicos, 
y b) que el ombudsman, desnaturalizándose su esencia, 
formara parte de esa comisión.

HUMBERTO MUSACCHIO
Periodista y autor de Milenios de México
hum_mus@hotmail.com

LUIS DE LA BARREDA SOLÓRZANO
Coordinador del Programa Universitario de Derechos Humanos de la UNAM
lbarreda@unam.mx
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Una amnistía como la descrita no alcanzaría a 
beneficiar a ninguna de las mafias de hoy, y es 
precisamente con ellas con las que tendrá que 
negociarse, no con sus víctimas, cuyo dolor por 
las pérdidas sufridas es del todo lamentable, pero 
de ninguna manera decisivo para alcanzar la paz.

I.   En el hoyo. Michoacán va de mal en peor en todos los rubros. 
Los alcaldes de los municipios más importantes de la entidad se 
enfrentan a retos que van desde la pobreza hasta la deuda públi-
ca, pero, sobre todo, la inseguridad. Silvano Aureoles, el gober-

nador, admitió un déficit anual de siete mil millones de pesos tan sólo en 
salarios. Las nóminas afectadas se concentran en las áreas de Salud, Te-
lebachillerato, Telesecundaria, Educación Básica, Colegio de Bachilleres 
y Universidad Michoacana. En la entidad sólo hay víctimas del crimen, 
despilfarro de recursos y problemas sin solución. Las noticias están li-
gadas a la violencia y no a problemas de crecimiento, porque no lo hay. 

II. Domador de leones. Como representante de cientos de 
simpatizantes y agremiados de la Confederación Nacio-
nal de Organizaciones Populares (CNOP), Arturo Zamora 
Jiménez, el secretario general, mostró artes de domador 

de fieras, pero, sobre todo, experiencia, conocimiento y dominio de los 
estatutos. El senador con licencia logró controlar a Cristian Vargas, el 
mal afamado dipuhooligan, quien, en el Consejo Político Nacional, se 
subió al estrado con una manta opositora. Neutralizó la situación y la 
toma de protesta de Claudia Ruiz Massieu como presidenta sustituta 
hasta 2019 sucedió en calma. Hombres como él necesita esta recons-
trucción. Su perfil da para más. 

III. ¿Este arroz ya se coció? Después de meses de es-
tirar y aflojar la cuerda, parece que pronto se al-
canzará un acuerdo respecto del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte. La balanza ha 

cambiado constantemente; sin embargo, nuestros representantes 
han sido muy claros puntualizando la postura mexicana. Ayer llama-
ron de urgencia a los miembros del Consejo Coordinador Empresa-
rial para que viajen a Washington, a lo que todo el mundo supone que 
podría ser para la culminación de las renegociaciones del TLCAN. El 
secretario de Energía, Ildefonso Guajardo, dice que estamos a horas 
o días de concluir las negociaciones. El papel de nuestros funciona-
rios estuvo a la altura. Ni dudarlo. 

IV. Lo importante. Pese a todo lo que se rumora en char-
las de café, José Antonio González Anaya, secretario 
de Hacienda, durante su encuentro con legisladores 
electos del PRI, destacó que el actual gobierno en-

tregará “finanzas sanas y una economía fuerte al cierre de 2018”. El 
funcionario participó en la plenaria legislativa que se realiza este miér-
coles y jueves en el CEN del PRI, con el objetivo de preparar la agenda 
legislativa para el próximo periodo de sesiones. Para mantener finan-
zas públicas sanas al final de este sexenio, como se ha comprometido 
a hacerlo el gobierno federal, deberá continuar la tendencia de sacri-
ficar gasto en infraestructura y obra pública al cierre del año, señalan 
los expertos. Que la salud de las finanzas no sea tema a arrastrarse en 
los próximos años, y eso ya es ganancia. 

V. ¿Todopoderoso? En Chilpancingo, Guerrero, el comité 
ejecutivo estatal del PRD “dejará en manos del próximo 
gobierno federal, de Andrés Manuel López Obrador, el es-
clarecimiento del asesinato del exdiputado local Armando 

Chavarría Barrera”. A nueve años del crimen del expresidente de la 
Comisión Política del Congreso de Guerrero, su hijo, el regidor Omar 
Chavarría Obeso, reiteró que no aceptarán un borrón y cuenta nueva, 
con el planteamiento del presidente electo para pacificar el país. Para 
pedirle infinidad de favores se le han acercado en las últimas sema-
nas al presidente electo. Hay cosas a las que, evidentemente, López 
Obrador no se puede comprometer. ¿Puede usted creer que le pidieron 
aclarar quién mató a Pedro Infante? Ahí nomás…
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Estudiantes 
y maestros 
en huelga 
hemos co-
nocido de 
la iniciativa 
del Poder 
Ejecutivo”.

CNH 
RESPUESTA  

A ECHEVERRÍA

En la portada de 
hoy hace 50 
años, excélsior 
publicó la oferta 
del Gobierno 
Federal para 
realizar un 
diálogo. 

Por ANDrÉS BECErrIL
andres.becerril@gimm.com.mx

Las partes, gobierno 
y estudiantes, ape-
laban al diálogo. El 
gobierno puso al 
frente al secretario 
de Gobernación, Luis 

Echeverría. El regente del Depar-
tamento del Distrito Federal, que 
había fracasado en su intento por 
sentar a los jóvenes, fue margi-
nado. Fortalecidos en número, 
organización y, apoyo social, los 
estudiantes propusieron un diá-
logo que no fuera privado, sino 
público.

El 23 de agosto de 1968, la 
edición de Excélsior registró las 
posiciones de las partes. La del 
Gobierno Federal, daba a cono-
cer a través de Echeverría Álva-
rez, su posición. Y la inmediata 
respuesta de los estudiantes y 
maestros, a partir del Consejo 
Nacional de Huelga (CNH), se co-
noció en un breve comunicado.

Echeverría Álvarez se paró 
frente a un racimo de micrófo-
nos y rodeado por periodistas 
que escuchaban 
y anotaban –se-
gún se aprecia en 
la fotografía publi-
cada en Excélsior 
el 23 de agosto 
de 1968–, ofreció 
diálogo a maestros 
y estudiantes.

Esa escena se 
registró un mes 
después de la in-
tervención del 
grupo de gra-
n a d e r o s  q u e 
golpeó indiscri-
minadamente a 
estudiantes en la 
Vocacional 5, en la 
Plaza de la Ciuda-
dela. Y cuando se 
había dado, ade-
más, varios en-
frentamientos de 
estudiantes con 
fuerza del orden y el Ejército.

Echeverría, que dos años des-
pués se convirtió en Presidente 
de México, abrió su mensaje di-
ciendo que el gobierno de la Re-
pública estaba en “disposición de 
recibir” a maestros y estudiantes 
de la UNAM y del Politécnico, 
“para cambiar impresiones con 
ellos y conocer de forma directa 
las demandas que formulen y las 
sugerencias que hagan”.

Este llamado de diálogo por 
parte del Gobierno Federal, tam-
bién se dio debido a que los in-
tentos hechos por el gobierno del 
Departamento del Distrito Fede-
ral, a cargo de Alfonso Corona del 
Rosal –a quien se señalaba mar-
cadamente como el adversario 
de Echeverría para contender por 
la candidatura a la Presidencia de 
México–, habían fracasado.

Según Echeverría, “un diálo-
go franco y sereno, desemboca-
ría en los orígenes y el desarrollo 
de este lamentable proble-
ma, muchos de cuyos aspec-
tos todavía aparecen confusos o 
contradictorios”.

El titular de Gobernación –
que al momento de la conme-
moración cincuentenaria del 
Movimiento Estudiantil tiene 96 
años y medio, aunque su salud 

Luis Echeverría Álvarez, secretario de Gobernación en 1968, se convirtió en el repre-
sentante del Gobierno Federal durante el Movimiento Estudiantil para negociar con 
los integrantes del Consejo Nacional de Huelga.

Posición

estaba muy mermada–, sostu-
vo hace 50 años: “El gobierno, 
ajeno a cualquier tipo de prejui-
cio, está dispuesto a examinar, 
en unión de los sectores intere-
sados, por conducto de los fun-
cionarios competentes, en sus 
respectivas esferas, los puntos de 
vista de los auténticos maestros y 
estudiantes…”

De forma paralela al llamado 
federal a un diálogo, el gobierno 
del DDF, que no se daba por fra-
casado en su intento por llevar a 
la mesa de negociación a los es-
tudiantes y desde ahí establecer 
una comisión investigadora, in-
sistía en negociar, aunque sabía 
de sobra que la condición para 
ello era la destitución de los jefes 
policiacos.

Hoy hace 50 años, Excélsior 
publicó información sobre este 
nuevo intento del DDF. Que rei-
teraba su propuesta de entablar 
un diálogo y realizar una investi-
gación exhaustiva de los hechos 
–se refería a los enfrentamientos 
violentos de los días pasados–, 
con la participación de autori-
dades escolares, representacio-

nes estudiantiles, 
padres de familia y 
otros sectores im-
portantes de opi-
nión pública, para 
aclarar en forma 
serena y objetiva 
la verdad de los 
acontecimientos 
lamentables ocu-
rridos en esta ciu-
dad a finales del 
pasado julio.

“El Departa-
mento del Distrito 
Federal confía en 
que mediante un 
diálogo en donde 
prevalezca la bue-
na fe, la sinceridad 
y un deseo positivo 
de entendimien-
to, podrán supe-
rar las situaciones 
actuales y arribar 

a las soluciones más convenien-
tes para el bien de los intereses y 
tranquilidad de todos los habi-
tantes de la ciudad”, señalaba el 
boletín de prensa de la autoridad 
capitalina, hoy hace 50 años.

La respuesta del CNH al lla-
mado hecho por Echeverría fue 
en estos términos:

“Los doscientos cincuenta mil 
estudiantes y maestros en huel-
ga por la consecución de nuestro 
pliego petitorio de seis puntos, 
hemos conocido de la iniciativa 
del Poder Ejecutivo para resolver 
este conflicto que tanto afecta a 
todo el país y en especial a noso-
tros los estudiantes y maestros.

“Confiamos que ahora, el diá-
logo público en el que desde el 
principio hemos insistido no sea 
de nuevo rehuido, y que para 
ello, el Poder Ejecutivo designe 
a los funcionarios que considera 
competentes para llevarlo a cabo 
con los únicos representantes de 
los estudiantes y maestros: Con-
sejo Nacional de Huelga y Coali-
ción de Maestros de Enseñanza 
Media y Superior Pro Libertades 
Democráticas, respectivamente.

“A la mayor brevedad posible, 
el Gobierno de la República tiene 
la obligación de solucionar este 
problema y para ello debe fijar 

lugar, fecha y hora para iniciar las 
pláticas con la única condición 
de que sean públicas”.

En la información de pri-
mera plana de Excélsior sobre 
la respuesta del CNH al llama-
do gubernamental al diálogo se 
publicó que se había tomado el 
acuerdo de efectuar más míti-
nes en varios lugares 
de la ciudad e invitar a 
obreros, empleados y 
estudiantes a la mani-
festación que estaba 
programada para el 
siguiente martes, que 
sería 27 de agosto.

En las reuniones 
que efectuaron los es-
tudiantes y maestros 
se trató el tema de la 
agresión que sufrie-
ron dos días atrás (20 
de agosto de 1968) algunos estu-
diantes en Paseo de la Reforma.

El hecho, señala la informa-
ción periodística, es que agentes 
de la policía, sin especificar qué 
corporación, habían golpeado a 
alumnos de la Universidad y del 
Politécnico que repartían propa-
ganda y pedían al público cola-
boración para el Movimiento.

Una vez más, como ya había 
sucedido prácticamente todos 
los días desde que los estudian-
tes divididos en distintos gru-
pos peleaban por la vanguardia, 
que desconocía a la Federación 
Nacional de Estudiantes Técni-
cos, volvieron a desconocer su 
potencial interlocución con el 

gobierno.
De acuerdo con la 

información publica-
da hoy hace 50 años, 
el objetivo de los es-
tudiantes era que el 
gobierno empezara a 
dialogar con ellos an-
tes del 1 de septiem-
bre, fecha, en que el 
titular del Ejecutivo 
Federal rendía su in-
forme de gobierno —
cosa que se dejó de 

hacer a partir de 2005, al final 
del mandato de Vicente Fox, en 
la primera transición—.

Y mientras las partes trataban 
de ponerse de acuerdo, al me-
nos para empezar a dialogar, el 
reporte en las páginas de El Pe-
riódico de la Vida Nacional era 
que centenares de huelguistas 
seguían recorriendo las calles de 

El Departamento del Distrito Federal con-
fía en que mediante un diálogo (...) podrán 
superar las situaciones actuales y arribar a 
las soluciones más convenientes”.

DEPArTAMENTo DEL DF 
BOLETÍN DE PRENSA

“Confiamos 
que aho-
ra, el diálo-
go público 
(...) no sea 
de nuevo 
rehuido”.

CNH 
RESPUESTA  

A ECHEVERRÍA

PROPUESTA
El DDF reiteró la 
propuesta de enta-
blar un diálogo y 
realizar una investi-
gación exhaustiva de 
los hechos, con la 
participación de 
autoridades escola-
res y estudiantes.

la ciudad repartiendo propagan-
da en la que explican al pueblo el 
“porque de su actitud”.

A su vez, el Comité Estudian-
til Femenino, en un manifiesto 
que había sido repartido en toda 
la ciudad, señaló que son agita-
dores comunistas los que están 
detrás del Movimiento Estudian-
til. Este era el mensaje que no 
se había cansado de manejar el 
gobierno.

Decía el comunicado del Co-
mité Estudiantil Femenino que 
los agitadores comunistas “tratan 
de llevar al país a la anarquía y al 
caos”. E hicieron un llamado a los 
maestros para que cumplan con 
su deber de enseñar y a los alum-
nos para que regresaran a clases.

Daniel Cosío Villegas, que en 
1968 ya era exdirector del Fon-
do de Cultura Económica (él fue 
su fundador), y también expre-
sidente del Colegio de México 
(sustituyó a Alfonso Reyes), es-
cribió el 23 de agosto de hace 50 
años en las páginas editoriales 
de Excélsior un texto que tituló: 
“Segunda aproximación: La grey 
estudiantil”.

En esa colaboración, Cosío 
Villegas, que murió en 1976 es-
cribió: “Asombra y entristece que 
los politólogos y sociólogos de 
la UNAM enturbien el entendi-
miento de los problemas de ésta. 
No por ineptos, sino porque han 
creído atizar su prestigio acadé-
mico dedicándose a ser candil de 
la calle y oscuridad de su casa”.

EL TiTULAR DE GOBERNACióN SE CONViRTió 
EN LA CARA DE LA AUTORiDAD FEDERAL; LOS 
ESTUDiANTES CONFiARON EN UN ENCUENTRO 
PúBLiCO; A LA BREVEDAD POSiBLE, EL GOBiERNO 
TiENE LA OBLiGACióN DE SOLUCiONAR ESTE 
PROBLEmA, DECÍAN LOS jóVENES

Fotos: Archivo Excélsior
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Javier Duarte está con un pie en Londres. 
O al menos eso asegura Miguel Ángel 
Yunes. El gobierno veracruzano afirma 
que si aquél obtiene su libertad, no du-
dará en irse del país y correr, claro, al en-

cuentro con su esposa, Karime Macías, quien 
a pesar del santo y seña de su paradero, ahí si-
gue, dándose vida de realeza. Por eso señalan 
que el riesgo de fuga es enorme. Y no es que 
necesitemos de esta perspicacia. Javidu lleva la 
delantera en su proceso legal. Las autoridades 
reconfiguraron una de las acusaciones contra 
el exgobernador porque no tuvieron elemen-
tos para sostener el delito de delincuencia or-
ganizada. Fue la nota desde el martes por la 
tarde noche, ayer el escándalo siguió. Y es que, 
con la nueva acusación, Duarte podría seguir 
su proceso en libertad. Por eso, Yunes Lina-
res advierte de que esto se materialice, pues su 
enemigo político tendría que ser entregado de 
inmediato a las autoridades de su estado. No se 
les vaya a fugar. Ya lo hizo una vez. 

La PGR se anota así un golpe más en me-
nos de un mes. Y es que apenas este lunes de 
regreso a clases estuvo marcado por el tam-
bién regreso de Elba Esther Gordillo. La cau-
sa que el actual sexenio se anotó en 2013, y 
que era presumida como la bandera de la lu-
cha anticorrupción, quedó más bien como el 
trapo roído de un expediente armado con las 
extremidades inferiores. Con los pies, pues. 
Maquiaelba está de vuelta y con sed de ven-
ganza, según la escuchamos en su mensaje en 
el Hotel Presidente Intercontinental, en donde 
lució como recién salida de un spa. Éste fue 
el primer golpe de la Procuraduría en agosto. 
Pero no han sido los únicos descalabros de la 
dependencia encargada de impartir justicia. 
¿Qué otra cosa podría esperarnos si no hay, a 
la fecha, un procurador? Tenemos meses con 
un encargado de despacho.

Así podría explicarse el desinterés en el ar-
mado de los expedientes que con una ráfaga 
de amparos se desintegran. Apenas el vier-
nes, Guillermo Padrés recibió una orden de 
libertad por el delito de defraudación fiscal. 
Otra causa perdida para la PGR. Aunque segui-
rá preso, el peso de la culpa hace más ligera. 

Aunque el único delito que lo mantiene en el 
Reclusorio Oriente es el de delincuencia orga-
nizada, pero es el mismo que no se le acreditó 
ni a Javier Duarte ni a Elba Esther Gordillo. 
Así que, en una de ésas, vemos de nuevo en las 
calles al exgobernador de Sonora.

Y si la memoria no me falla, ¿recuerdan a 
Andrés Granier, el exgobernador de Tabasco, 
mejor conocido como El señor de los zapatos? 
Pues éste fue absuelto por la acusación de la-
vado de dinero por 35 millones de pesos. Sigue 
preso, sí, purgando una condena de 11 años por 
peculado; pero hace un par de meses obtuvo 
una orden de libertad en el Tribunal Superior 
de Justicia del estado que gobernó, por otra 
acusación de peculado. Y pues ya está en edad 
de pedir prisión domiciliaria. Está a un paso de 
poder disfrutar de sus más de 400 pares de za-
patos, mil camisas, etcétera. 

Ni hablar del caso Odebrecht. Es día en que, 
a pesar de las revelaciones periodísticas aquí 
y de las confesiones de los directamente in-
volucrados en otros países del continente, no 
hay una sola causa contra los responsables. 
Y de ejemplos no paramos: César Duarte si-
gue prófugo. Al igual que con el otro Duarte, 
se previno a las autoridades sobre su posible 
fuga y, pues sí, se les fugó. Nos dicen que sa-
ben más o menos dónde está el exgobernador 
de Chihuahua, pero lo cierto es que, a pesar de 
las acusaciones en su contra, sigue libre. Lo 
mismo ocurre con Roberto Sandoval, no hay 
causas en su contra, no obstante los señala-
mientos contra el exgobernador de Nayarit. El 
caso Ayotzinapa, éste como el mejor y más tris-
te ejemplo de la orfandad de justicia. ¿Cuántos 
expedientes más recuerda usted que fueron 
desechados, congelados o desacreditados por 
el mal trabajo de una PGR ausente y una Se-
cretaría de Gobernación a la que nunca debió 
fugársele El Chapo? ¿Dónde están hoy los res-
ponsables de tan fallidas investigaciones?

Quedan alrededor de cien días de esta ad-
ministración. No sabemos qué otro caso se les 
pueda caer. En una de ésas, termina el sexenio 
con la exoneración de Luis Echeverría. Igual 
y habría quien también lo recibiría con aplau-
sos y alegría.

¿Hasta exonerar a Echeverría?

Nudo gordiano

Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

Por Jesús sesma suárez*

Apartir de que se dieron a cono-
cer los resultados de las pasa-
das elecciones, me di a la tarea 
de buscar información acerca 
de los candidatos que resultaron 

ganadores (tanto en el ámbito federal como 
en el de los estados de la República), no sólo 
de las figuras más conocidas, sino también de 
los que no lo son tanto. Y, sin duda, uno de los 
mejores perfiles con los que me encontré es el 
de Claudia Sheinbaum.

Todos sabemos que ha participado en la 
administración pública de manera destacada 
desde que Andrés Manuel López Obrador 
era jefe de Gobierno del entonces Distrito Fe-
deral. En aquellos días fue designada como 
titular de la Secretaría del Medio Ambien-
te durante el sexenio 2000-2006 y poste-
riormente se desempeñó como vocera de la 
primera campaña presidencial del ahora Pre-
sidente electo.

Igualmente, en el periodo 2015-2018 fue 
elegida como jefa delegacional en Tlalpan, 
en donde se destacó por dar cumplimiento a 
más del 95% de sus compromisos con los ciu-
dadanos de aquella demarcación del sur de 
la ciudad.

Además de su trayectoria como servidora 
pública, debemos recordar que también ha 
sido una gran activista de la izquierda mexica-
na durante las últimas tres décadas, desde su 
época universitaria, como miembro del Con-
sejo Estudiantil Universitario (CEU), y después 
como fundadora del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), principalmente.

En esta faceta ha participado en movi-
mientos que, sin duda, han marcado un antes 
y un después en la historia reciente de nuestro 
país, como la campaña presidencial del inge-
niero Cuauhtémoc Cárdenas y las reformas 
a nuestra máxima casa de estudios.

Ahora bien, sin demeritar en lo absoluto 
nada de lo anterior, creo que lo más destaca-
do en la carrera profesional de nuestra próxi-
ma jefa de Gobierno es su trayectoria como 
académica y científica, lo cual le ha servido, 
entre otras muchas cosas, para ser la auto-
ra de más de 100 publicaciones en temas 

relacionados con el medio ambiente, el sector 
energético y el desarrollo sustentable.

Sus estudios en la Universidad Nacional 
Autónoma de México, primero como física 
y después como ingeniera en energía, le va-
lieron para unirse al grupo de investigadores 
expertos en cambio climático que en el año 
2007 colaboraron para obtener el Premio No-
bel de la Paz. Pero no sólo eso. También ha 
realizado estudios doctorales en el extranjero 
en una de las universidades más reconocidas 
de los Estados Unidos de América (Berkeley), 
todo lo cual le permite, hoy en día, ser inves-
tigadora titular definitiva y profesora de pos-
grado en la UNAM.

Y, por si todo lo anterior no bastara para 
haberse ganado un lugar de primerísimo ni-
vel en el desarrollo de la ciencia a nivel glo-
bal, debo mencionar sus colaboraciones, en 
México, para la Comisión Federal de Electri-

cidad y la Comisión Nacional para el Ahorro 
de Energía; así como en el extranjero, para el 
Banco Mundial y la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU). 

Como podemos observar, los capitalinos 
estamos en buenas manos. Prueba de ello son 
también los distintos anuncios que ha hecho 
acerca de las personas que formarán parte de 
su gabinete a partir del 5 de diciembre, fecha 
en la que iniciará su mandato al frente del Go-
bierno de la Ciudad de México. 

En dicho gabinete se encuentran, además 
de políticas y políticos experimentados y capa-
ces, como Rosa Icela Rodríguez o José Alfonso 
Suárez del Real (sólo por mencionar algunos), 
académicos, activistas e investigadores de re-
nombre en todo el país y más allá de nuestras 
fronteras, por lo cual puedo afirmar —sin temor 
a equivocarme— que le esperan muy buenas 
cosas a nuestra querida ciudad capital.

 *Coordinador del GP del PVEM  
 en la Cámara de Diputados

Sin duda, uno de los 
mejores perfiles con los 
que me encontré es el de 
Claudia Sheinbaum.

Le esperan buenas cosas  
a la Ciudad de México

Opinión del expertO
opinionexcelsior@gimm.com.mx
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La justicia en el mundo de la políti-
ca parece ajustarse al principio del 
eterno retorno, en el que el orden 
público se extingue para volver a 
crearse a ritmo del poder sexenal. La 

conflagración en el magisterio con la detención 
de Elba Esther Gordillo se reconstruye al final 
del sexenio para que los mismos actos puedan 
ocurrir una vez más en el futuro. El fuego en el 
que ardía el exgobernador de Veracruz, Javier 
Duarte, se extingue también al cierre de la ad-
ministración, a pesar de que aún se investigan 
sus desfalcos y los de otros mandatarios esta-
tales de Sonora, Chihuahua o Tabasco. Como 
versión circular del tiempo, los acontecimien-
tos siguen la vieja regla del ocaso del poder 
presidencial y de la influencia para controlar 
procesos legales.

El tránsito entre el ajusticiamiento y la reha-
bilitación de personajes públicos es signo del 
eclipse del poder sexenal del mandatario de 
turno, como sucede desde el antiguo régimen. 
Las investigaciones contra la exlíder magisterial 
o el exmandatario veracruzano dan testimonio 
de la subordinación de la procuración de justi-
cia a criterios políticos más que a la técnica y el 
profesionalismo. La reintegración del crédito le-
gal implica, sobre todo, el goce de posesiones y 
bienes que nunca se justificaron. La vindicación 
por cancelación del proceso es uno de los rasgos 
perceptibles de la deficiencia institucional y del 
margen de discrecionalidad del ejercicio del po-
der, incluido la contraprestación de favores.

Con la transición del poder en marcha, el ti-
tular del Primer Tribunal Unitario Penal, Miguel 
Ángel Aguilar López, juzgó procedente libe-
rar a Gordillo por considerar insuficientes las 
pruebas de la PGR en las acusaciones de de-
fraudación fiscal, delincuencia organizada y la-
vado de dinero que le imputaron cuando fue 
detenida el 26 de febrero de 2013. Esos cargos 
que se cuantificaban en beneficios a su patri-
monio por casi dos mil millones de pesos se 
esfumaron tras cinco años de pesquisas infruc-
tuosas por demostrar los actos ilícitos de una 
oponente a la reforma “estrella” del gobierno de 
Peña Nieto. Como si tomara satisfacción de un 

agravio, la exlideresa magisterial no sólo pro-
clamó su “inocencia” sino también el “derrum-
be” de la Reforma Educativa.

En su retórica, vindicar parece ser usado 
como pronominal de vengar, cuando viene de 
alguien como ella, que se siente injuriada por 
las autoridades y hasta por comunicadores a 
los que demandará por “daño moral”, pero, so-
bre todo, “traicionada” por aquellos con quien 
compartió el poder hasta que sobrevinieron las 
diferencias por la política educativa. La vindica-
ción es parte central del mecanismo del eterno 
retorno que mata a la justicia, porque garanti-
za que el castigo nunca será definitivo y man-
tiene abierta la puerta a la impunidad cuando 
el poder del adversario se extinga. Peña Nieto 
rechaza su reclamo de “persecución políti-
ca” como antes desoyera el reclamo de usar 
la justicia para desprestigiar a Ricardo Anaya 
en la contienda electoral a través de acusacio-
nes por corrupción, que la PGR tampoco nunca 
pudo articular.

Esta mecánica está detrás de los desajus-
tes institucionales que suman a la violencia la 
desconfianza a las instituciones. Otro de los 
mayores procesos del sexenio contra Duarte 
en Veracruz por corrupción también podría di-
luirse debido a la reclasificación del delito de 
delincuencia organizada a uno de menor gra-
vedad, asociación delictuosa. Otra vez, estamos 
ante la incapacidad de la PGR de sostener una 
acusación en el mayor “escándalo” de corrup-
ción del sexenio o ante la gracia y el favor polí-
tico en la aplicación de la ley.

Si las inconsistencias en las investigaciones 
generan indignación ante los escándalos de 
corrupción, el problema más grave son los es-
tragos en la justicia por el control político de la 
procuración y la discrecionalidad de quien de-
tenta el poder. La defenestración de personajes 
del mundo de la política y luego su restitución 
cancelan la imprescindible permanencia de la 
ley para asegurar que nadie pueda estar al mar-
gen o sobre ella, porque la vigencia del meca-
nismo de la vindicación asegura que el castigo 
sólo sea una cuestión de paciencia y posible 
cercanía con los ganadores futuros.

Vindicación de Elba y Duarte

Número cero

JOSÉ BUENDÍA HEGEWISCH
jbuendia@gimm.com.mx

Twitter: @jbuendiah

POR DANIEL ACEVES VILLAGRÁN*

Desde mediados del siglo XX, 
México empezó a experimen-
tar significativos cambios de-
mográficos, impulsados, entre 
otros factores, por el mejora-

miento de la infraestructura y acceso a los 
servicios sanitarios y educativos, permitien-
do que se gestara uno de los grandes logros 
sociales de la época moderna del país: la dis-
minución de las tasas de mortalidad, morbi-
lidad y fecundidad. 

Estas condiciones mejoraron la vida y 
alargaron la sobrevivencia de los ciudada-
nos, situación que, ya en el siglo XXI y de 
acuerdo con la experiencia acumulada y 
el estado del arte en la materia, debe ser 
combinada con un modelo de adquisición 
y desarrollo de competencias, destrezas y 
habilidades que permitan lograr el bien-
estar individual y el éxito económico de la 
sociedad. 

Para ello y haciendo eco a las palabras de 
António Guterres, secretario general de la 
Organización de la Naciones Unidas (ONU), 
“las esperanzas del mundo están puestas en 
la gente joven… la paz, el dinamismo eco-
nómico, la justicia social y la tolerancia: de-
pende de que aprovechemos la energía de la 
juventud”. 

Actualmente existen en el mundo mil 800 
millones de jóvenes de entre 10 y 24 años, 
siendo la población juvenil más grande en la 
historia de la humanidad. 

En México, aunque la edad media ha ido 
aumentando, en 1995 era de 21 años, mien-
tras que para 2015 subió a 27 años, mientras 
que 25% de la población nacida entre 1989 
y 2003 significan 30.6 millones de personas 
de entre 15 y 29 años de edad.

De la misma forma que representa un 
gran potencial, los jóvenes enfrentan gran-
des obstáculos que requieren mucho más 
que voluntad para poder sortearlos, como 
inestabilidad política, acceso limitado a la 
educación de calidad, mercado laboral al-
tamente competido y en muchas ocasiones 
precariamente pagado, limitado espacio 
para la participación política y cívica que 

genera una profunda desigualdad, además 
de colocarlos en situaciones de vulnerabili-
dad, marginación y violencia. 

La radiografía en nuestro país, con infor-
mación del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), muestra lo siguiente: de 
los 16 millones de jóvenes que forman par-
te de la Población Económicamente Activa 
(PEA) 60.6% lo hace en la economía infor-
mal; 3.9 millones de jóvenes no estudian ni 
trabajan (ninis); 5.2% de las muertes regis-
tradas comprenden a este grupo de edad y 
en muchos casos son resultado de causas 
violentas. 

Resulta menester que, a partir de esta in-
formación, se cimiente la planeación demo-
gráfica, económica y social del país, teniendo 
en cuenta esta complicada y vertiginosa di-
námica que ocasiona el gran volumen y la 
estructura y distribución de la población. 

Finalmente, esta nueva generación tiene 
que cambiar el chip y no sólo sentirse con 
el potencial, sino con la responsabilidad de 
ser socios en los procesos de cambio, a partir 
de prácticas sistemáticas que los involucren 
más en lo político, cívico y social, recorrien-
do el camino de la mano del progreso tec-
nológico y compitiendo en una economía 
mundial que, cada vez más, está basada en 
el conocimiento. 

De acuerdo con la información del Censo 
Mundial realizado por el gobierno de Estados 
Unidos, hay siete mil 493 millones de habi-
tantes en el mundo. México es la decimo-
primera nación en términos demográficos, 
con 126 millones  de personas, antecedido 
por China, India, Estados Unidos, Indonesia, 
Brasil, Pakistán, Nigeria, Bangladesh, Rusia y 
Japón.

*Analista

Esta nueva generación debe 
cambiar el chip (...) y sentirse 
con la responsabilidad de 
ser socios en los procesos de 
cambio en el país.

Prospectiva poblacional
La esperanza del mundo está puesta en los jóvenes. El futuro del 
planeta, México incluido, depende del compromiso de este sector 

OPINIÓN DEL EXPERTO
opinionexcelsior@gimm.com.mx

LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

La Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes entregó 
a la Comisión Permanente 
del Congreso la evaluación 
positiva que obtuvo el Servi-
cio a la Navegación en el Es-
pacio Aéreo Mexicano.

La evaluación, realizada 
por la UNAM, establece que 
“se reitera que no se identi-
ficaron en la operación del 
programa problemas o limi-
tantes, normativos ni ope-
rativos, de coordinación u 
otros que obstaculizaran di-
cha operación”.

Añade que “se identifi-
có la existencia de buenas 
prácticas en diversos as-
pectos de la operación del 
programa, entre otras, la 
estrecha articulación entre 
los tres subprocesos sus-
tantivos del programa, que 
es apoyada en un alto nivel 
de coordinación entre los 
operadores”.

También la ejecución es-
tandarizada de los subpro-
ductos y macroprocesos en 
todos los centros operativos 
de los Servicios de Navega-
ción del Espacio Aéreo (Se-
neam) en el país, entre otros.

Avalan espacio 
aéreo mexicano

OPERADORES   NAVEGACIÓN

Foto: Cuartoscuro/Archivo

Los sobrecargos de la empresa Aeromar podrían estallar la 
huelga el primer minuto de septiembre, según el sindicato.

Entrega SCT a la Comisión Permanente la 
evaluación positiva realizada por expertos

Lunch mal hecho 
acelera sobrepeso

Especialista recuerda a los padres que los menores  
no deben salir de su casa sin desayunar algo nutritivo

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Salir a la escuela sin desayu-
nar o llevar un lunch que no 
contenga alimentos nutriti-
vos agudiza el problema de 
sobrepeso y obesidad infan-
til, que afecta a  nuestro país, 
asegura la Secretaría de Salud.

Salvador Ortiz Gutiérrez, 
nutriólogo del Servicio de 
Apoyo Nutricional del Hospi-
tal Juárez de México, explica 
en entrevista con Excélsior 
que los padres deben estar 
conscientes de que el lunch 
no sustituye al primer alimen-
to del día, por lo que es im-
portante inculcar el hábito de 
desayunar diariamente antes 
de llegar a la escuela.

 “Se recomienda evitar los 
licuados, ya que el estómago 
de los niños es pequeño y un 
licuado los llena, sin consumir 
lo que verdaderamente nece-
sitan, en todo caso les benefi-
cia más tomar el vaso de leche 
y morder la fruta. 

“Un desayuno nutritivo 
debe incluir, invariablemen-
te, una ración de cereal, otra 
de proteína, ya sea vegetal o 
animal; una ración de fruta 
y otra de verdura”, explicó el 
especialista.

ES MEJOR PLANEAR
Para preparar un  lunch nu-
tritivo, Ortiz Gutiérrez re-
comienda que se haga una 
planeación semanal —sin pri-
sas— en la cual se tomen en 
cuenta los gustos de los niños 

IMPORTANTE INCULCAR HÁBITOS: SSA

Foto: Karina Tejada/Archivo

El sobrepeso y la obesidad infantil es uno de los problemas más preocupantes de salud en México.

MÁS EJERCICIO
Para niños con sobrepeso 
u obesidad, lo recomenda-
ble es aumentar su  
actividad física y no se re-
comienda dieta, sino au-
mentar la actividad física.

33.2
POR CIENTO

de niños de cinco a 11 años 
tienen sobrepeso u obesidad.

y se incluya la variedad para 
no aburrirlos. Incluso se su-
giere hacer un menú.

El lunch diario debe incluir 
una ración de proteína animal 

o vegetal, como por ejemplo: 
jamón, atún, queso o frijoles; 
verduras y una ración de ce-
real. Un sándwich o una torta 
puede incluir todo lo anterior. 

Además, se requiere una ra-
ción de fruta. La hidratación 
se debe realizar con agua na-
tural o agua simple. 

“No recomendamos jugos, 
aguas saborizadas o trans-
parentes, leches saborizadas 
de chocolate o vainilla o de 
cualquier otro sabor, porque  
tienen una  gran cantidad de 
azúcar que, a su vez, le da al 
niño energía que no necesa-
riamente va a utilizar, que se 
va a convertir en grasa y que le 
provocará aumento de peso”, 
detalló el especialista.

Aeromar 
alista huelga

Tras el inicio de la re-
visión contractual en-
tre sobrecargos y la 
empresa Aeromar, 
al considerar que “la 
empresa no está en 
condiciones de otor-
gar incremento al sa-
lario”, la Asociación 
Sindical de Sobrecar-
gos de Aviación de 
México (ASSA) infor-
mó de la conforma-
ción de un Comité de 
Huelga, que estallaría 
el 31 de agosto.

 — Érika de la Luz
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POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Si la liberación de Elba Esther 
Gordillo, exdirigente del Sin-
dicato Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (SNTE), 
está relacionada con la llega-
da del nuevo gobierno, será 
una catástrofe, afirmó Juan 
Alfonso Mejía López, director 
general de la organización ci-
vil Mexicanos Primero.

“Si la salida de la maes-
tra Elba Esther representa la 

llegada del nuevo gobierno, 
entonces sería una catástrofe, 
para la educación, para los ni-
ños en México y, por qué no, 
hasta para el próximo gobier-
no”, expresó Mejía López.

La organización Mexica-
nos Primero presentó el do-
cumento Las seis necesidades 
de la niñas, niños y jóvenes 
para estar, aprender y par-
ticipar en la escuela, al con-
siderar que sus opiniones no 
han sido consideradas lo su-
ficiente en la elaboración de 

modelos educativos.
Mejía López explicó que la 

convocatoria lanzada por el 
próximo gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, para 
la realización de 32 foros so-
bre educación, no ha sido lo 
suficientemente clara, pero 
Mexicanos Primero buscará 
participar.

“Buscaremos participar en 
la consulta popular, pero creo 
que el riesgo es que no se co-
nozca con antelación debida 
la metodología, y entonces 

que terminen asociando estos 
foros con (Emilio) Chuayfett, 
porque no hay diferencias”, 
manifestó.

Temen a libertad de Gordillo
MEXICANOS PRIMERO   POSICIÓN

Foto: Mateo Reyes

David Calderón Marín, presidente de Mexicanos Primero, dijo que la 
presencia de Elba Esther Gordillo no abona en favor de la educación.

FUTURO
Mexicanos Primero externó 
que el equipo de transición 
de Andrés Manuel López 
Obrador tiene la responsa-
bilidad de aclarar el futuro 
de la educación.

EDUCACIÓN

Padres 
plantean 
mantener 
Reforma
POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

La Reforma Educativa 
debe mantenerse y la nue-
va administración debe 
buscar los mecanismos 
para fortalecerla, para al-
canzar una educación de 
calidad, afirmó Leonardo 
García Camarena, presi-
dente de la Unión Nacio-
nal de Padres de Familia 
(UNPF).

“La Reforma Educati-
va debe permanecer y se 
debe fortalecer con nuevos 
lineamientos que permitan 
una calidad total en la edu-
cación, por lo que se deben 
garantizar las condiciones 
necesarias de los plante-
les escolares y favorecer 
las condiciones sociales 
para que los niños puedan 
aprender mejor”, dijo.

En conferencia, el acti-
vista indicó que las consul-
tas en materia educativa 
convocadas por el próximo 
gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador deben 
considerar a toda la comu-
nidad educativa.

“Se debe revisar el Mo-
delo Educativo, con el fin 
de conservar aquello que 
fomenta una transforma-
ción, y que a lo largo de las 
consultas logró potenciar 
un mayor valor a la educa-
ción mexicana.

“Las nuevas consul-
tas deberán tener un en-
foque humanista, basado 
en el desarrollo integral 
del alumno y en general de 
toda la comunidad educa-
tiva”, agregó el presidente 
de la UNPF.

García Camarena expli-
có que para la elaboración 
de la Reforma Educativa 
puesta en marcha por la 
presente administración, 
se realizaron foros con-
vocados por los entonces 
secretarios de Educación, 
Emilio Chuayffet y Aurelio 
Nuño.

Indicó que tan sólo en 
el año 2016 se realizaron 
15 foros nacionales y más 
de 200 estatales, en los 
que se analizaron casi 300 
mil opiniones y propuestas 
de los diversos sectores de 
la sociedad, por parte del 
Centro de Investigación 
y Docencia Económica 
(CIDE).

Señaló que las consul-
tas Por un Acuerdo Na-
cional sobre Educación, 
convocadas por Esteban 
Moctezuma Barragán, 
próximo titular de la SEP, 
deben ser transparentes 
para que la sociedad pue-
da examinar las propues-
tas planteadas.

La UNPF propuso revi-
sar el Modelo Educativo, 
con el objetivo de conser-
var aquello que fomenta 
una transformación, y que 
a lo largo de las consultas 
logró potenciar un mayor 
valor a la educación.
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PUEBLA CONSOLIDA REGULACIÓN BASE CERO
PUEBLA, Pue.— Al recibir el reconocimiento 
del Comisionado Nacional de Mejora 
Regulatoria, Mario Emilio Gutiérrez 
Caballero, por desarrollar políticas públicas 
exitosas en este rubro, el gobernador Tony 
Gali cumplió su Compromiso 16: Regulación 
Base Cero, con el que se agilizan los 

trámites de competencia estatal para la 
apertura y expansión de empresas en toda 
la entidad. 
   Gali detalló que para lograr el objetivo se 
realizó un trabajo de alineación del marco 
normativo local a la nueva Ley General de 
Mejora Regulatoria.

 — Alexis Catalán

AGILIZACIÓN 
Se mejoraron trámites 
como aprobación de pro-
gramas de protección civil; 
expedición de avalúo ca-
tastral y solicitud de licen-
cia sanitaria para lugares 
de atención médica.

Foto: Especial 

El gobernador de Puebla, Tony Gali, fue reconocido por el Comisio-
nado Nacional de Mejora Regulatoria al cumplir el compromiso 16.

Piden avalar el uso 
médico de amapola

El estado señala ante el Senado que regularla impulsaría 
la economía de México y  disminuirían grupos del crimen

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El Congreso del estado de 
Guerrero presentó ante el Se-
nado la iniciativa para legali-
zar el cultivo de la amapola y 
su utilización comercial, in-
cluso las reglas ministeriales 
en caso de confiscación de 
cargamentos ilegales de este 
producto.

“La legalización del cultivo, 
producción y comercializa-
ción de papaver somniferum 
o adormidera (amapola) con 
fines científicos y medicinales 
abre una ventana de oportu-
nidad para impulsar la eco-
nomía de México, además 
traslapar un mercado ilegal a 
uno lícito, en el que los pro-
ductores tengan la oportuni-
dad de ofertar sus productos 
alejados del esquema de ‘pla-
ta plomo”, plantea el Congre-
so del estado de Guerrero en 
la exposición de motivos de la 
iniciativa.

Añade que “si bien la inten-
ción de la propuesta es regu-
lar el cultivo y producción de 
amapola con fines medicina-
les y de investigación científi-
ca, su legalización presupone 
beneficios adicionales para 
estados productores como 
Guerrero, tanto en el aspecto 
económico como social.

“Respecto del primer as-
pecto, se estima que los agri-
cultores que la cosechen 
reporten ingresos fiscales, se 
genere un aumento de em-
pleos formales y de las rentas 
que se generen por esta nueva 
actividad lícita; en cuanto al 
segundo, se esperaría que los 
grupos delincuenciales dismi-
nuyan, tiendan a su desapari-
ción y por ende la violencia 
disminuya al ser reconocidos 

BUSCA GUERRERO CULTIVO LEGAL

POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ZAPOPAN.— La Fiscalía Ge-
neral de Jalisco informó sobre 
la detención de Luis Alfredo 
“N”, de 26 años, apodado El 
Sica, quien el 21 de mayo pa-
sado habría llevado a otros 
sujetos al cruce de las aveni-
das Mariano Otero y Las To-
rres para incendiar el camión. 
Elizabeth y Tadeo viajaban en 
esa unidad, ya sólo les faltaba 
una cuadra para descender 
de la misma. Con las llamas 
no pudieron bajar pronto, al 
igual que otras nueve perso-
nas que también resultaron 
con lesiones.

Cae implicado en muerte de Tadeo
JALISCO   SEPULTAN A ELIZABETH

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

Al participar en los trabajos 
de la I Reunión Plenaria del 
Grupo Parlamentario del 
PRI en la LXIV Legislatura 
de la Cámara de Diputa-
dos, el Secretario 
de Gobernación 
Alfonso Navarre-
te Prida conside-
ró que se debería 
extender el pro-
grama Escudo 
Titán, porque se 
están presentan-
do mayor número 
de homicidios dolosos en 
ciudades donde no habían 

llegado, luego de reunirse 
con la futura bancada del 
PRI en el Senado.

En las instalaciones del 
tricolor, en donde se inau-
guró esta reunión previa a 
la toma de protesta de los 
senadores priistas, el fun-

cionario federal 
apuntó que ha-
bló con los legis-
ladores electos 
sobre los temas 
pendientes que 
“tienen que ver 
en materia de se-
guridad y que tie-
nen que ver con 

el bienestar” que han bus-
cado los partidos.

Urgen a extender Titán

CRECEN HOMICIDIOS

Foto Cuartoscuro/Archivo

Foto: Adriana Luna

Personal del Ejército en un sembradío de amapola en la Sierra del Municipio de Petatlán, en la Costa 
Grande de Guerrero. El Congreso estatal busca la legalización del cultivo de la flor.

Fotos de Tadeo fueron colocadas en su tumba. A la izquierda, Luis 
Alfredo “N”, El Sica, acusado de homicidio calificado y lesiones.

los productores, comercian-
tes y empresarios de un sector 
con mercado legal”, dice.

También aclara que “la le-
galización de las drogas no 
es igual a apoyar el uso de las 
drogas ni implica por sí mis-
ma la despenalización de 
actividades ilícitas relaciona-
das con el tráfico y comercio 
de estupefacientes; éstas de-
berán y estarán sujetas a las 
sanciones que el propio de-
recho mexicano establezca”, 
argumenta.

La iniciativa incluye una 
propuesta para modificar el 
Código Nacional de Proce-
dimientos Penales, a fin de 

establecer que “cuando se 
trate de plantíos de papaver 
somniferum o adormidera, el 
Ministerio Público vigilará su 
aseguramiento y entrega sin 
dilación alguna a la Secretaría 
de Salud, para que proceda a 
su disposición final, levantan-
do un acta en la que se haga 
constar el área de cultivo, 
cantidad o volumen del estu-
pefaciente, debiéndose reca-
bar muestras del mismo para 
que obren en la averiguación 
previa que al efecto se inicie”.

El Sica coordinó 
el operativo para 
incendiar el autobús 
donde viajaba el bebé 

CAMBIOS
La iniciativa presentada por el 
Congreso de Guerrero incluye 
una propuesta para modificar 
el Código Nacional de Proce-
dimientos Penales.

Se presume que El Sica 
forma parte de una célula de-
lictiva criminal que opera en 
la entidad, ya tenía antece-
dentes; finalmente se le cap-
turó el pasado 18 de agosto en 
el municipio de Zapopan por-
que “habría sido quien coor-
dinó el operativo para prender 

fuego a esa unidad del trans-
porte público en donde suce-
dieron estos hechos.

“Como resultado de las in-
vestigaciones se pudo esta-
blecer que este sujeto forma 
parte de una célula delictiva 
del grupo criminal que pon-
dera y participa en esta ciudad 

y él mismo fue quien llevó a 
las personas para que pren-
dieran la unidad”, señaló el 
fiscal jalisciense, Raúl Sán-
chez Jiménez.

El próximo viernes el im-
putado comparecerá en la 
audiencia ante un juez de ora-
lidad y se espera que sea vin-
culado a proceso. Es acusado 
de varios delitos: 

En tanto, Elizabeth fue se-
pultada ayer a unos metros de 
Tadeo, su bebé, en el panteón 
de Santa Ana. Ambos muertos 
a causa de las quemaduras.

La legalización de las drogas no es 
igual a apoyar el uso de las drogas ni 
implica por sí misma la despenaliza-
ción de actividades ilícitas.”

CONGRESO DE GUERRERO
ARGUMENTOS

8
PERSONAS

han sido detenidas por 
el caso Tadeo; faltan 

otras tres.

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

A cuatro años de la creación 
de la Gendarmería, el comi-
sionado general de la Policía 
Federal, Manelich Castilla 
Craviotto, criticó a los de-
tractores de la institución, y 
aseguró que la séptima divi-
sión es modelo de seguridad 
para el país.

Durante una ceremonia 
celebrada en el Museo de la 
Policía Federal, el funciona-
rio destacó la labor del per-
sonal de la institución en el 
combate contra el crimen 
organizado, así como en be-
neficio del país.

“Aquellos que apostaron 
a que este sería un proyecto 
eventual, un proyecto única y 
exclusivamente coyuntural, 
hoy desde aquí decimos que 
el modelo de la gendarmería, 
no solamente apunta como 
uno de los mejores concebi-
dos en materia de seguridad, 
sino a ser un ejemplo de los 
modelos de seguridad que 
necesita el país”.

Agregó: “el modelo de 
gerencia policial de Gendar-
mería contribuye a lograr 
una Policía Federal inno-
vadora, altamente especia-
lizada, cercana a la gente, 
sensible y respetuosa de los 
derechos humanos”.

En el evento, el funciona-
rio reiteró que la institución 

está abierta  a los cambios 
y propuestas, sin embargo, 
pidió a la próxima adminis-
tración dar continuidad al 
proyecto que inició en agos-
to de 2013.

“Quiero hacer un llama-
do respetuoso y cordial a 
quienes tomarán las riendas 
de este país, de que revisen 
con detenimiento la calidad 
humana y profesional de las 
y los policías que constitu-
yen a la Policía Federal, que 
les den la oportunidad de 
seguir creciendo”.

Durante la ceremonia se 
enlistaron las acciones rea-
lizadas por la gendarmería 
en los últimos años, entre 
ellas, 200 cursos de mane-
ra presencial y en línea en 
México y diferentes partes 
del mundo, el combate al 
crimen organizado, al robo 
de arte, apoyo a los ciclos 
productivos, contra el robo 
a transporte y ferrocarriles 
en diferentes entidades del 
país, así como decomisos de 
droga, armas, dinero e hi-
drocarburos, entre otros.

Gendarmería 
es modelo de 
seguridad: PF

DEFENSA   ESPECIALIZADA

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

El comisionado de la PF, Manelich Castilla, asegura que la Gen-
darmería es sensible y respetuosa de los derechos humanos.

Manelich Castilla Craviotto critica a los 
detractores y pide al próximo gobierno dar 
continuidad al proyecto de la Policía Federal

300
PLANTÍOS

son destruidos al día,  
en promedio, en la 
Sierra Tarahumara.

ALERTA
El titular de la Segob 
dijo que se están 
presentando más 
homicidios dolosos 
en ciudades donde 
no habían llegado.

“(La) Gendar-
mería contribu-
ye a lograr una 
Policía Federal 
innovadora.”

MANELICH CASTILLA
COMISIONADO DE LA PF
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POR FERNANDO PÉREZ 
CORONA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PUEBLA.— Habitantes de 
Atzitzintla robaron los costa-
les de maíz que transportaba 
un tráiler volcado en la auto-
pista Puebla-Orizaba, según 
la Policía Federal. El acci-
dente tuvo lugar en el kiló-
metro 234+900. 

De acuerdo con estos 
datos, los poblanos habrían 
cometido rapiña en territo-
rio veracruzano, muy cer-
ca de la línea limítrofe entre 
las dos entidades, donde los 
uniformados prestaron apo-
yo en este evento que no 
dejó muertos ni heridos.

La unidad de carga mar-
ca Freightliner, modelo 2018 
y acoplado a una caja seca 
cargada con costales de 

maíz, obstruyó uno de los 
carriles de la mencionada 
autopista; pero, sin importar 
que había circulación vehi-
cular lenta, eso no impidió la 
concentración de gente que 
cargó con los granos rega-
dos en el pavimento.

Pese a la presencia de 
policías federales en el lugar 
del accidente, los poblado-
res de Atzitzintla aumenta-
ron con el paso del tiempo 
para llevarse los costales; en 
tanto, los trabajadores ma-
niobraban para retirar la ca-
bina y la caja del tráiler que 
quedó sin frenos.

Aunque el percance ve-
hicular se registró al filo de 
las 14:00 horas, el reporte 
de la Policía Federal, has-
ta las 18:00 horas indicaba 
que el tránsito con sentido 
a la ciudad de Puebla seguía 
interrumpido.

Vuelca tráiler 
con maíz y se 
suscita rapiña

PUEBLA   NINGÚN LESIONADO

Foto: Especial

Pobladores de Atzitzintla, Puebla, aprovecharon el accidente de 
un tráiler para robar su carga.

EDOMEX

Robo a 
camión 
de carga 
crece 67%
POR ÁNGELES VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

E C A T E P E C ,  M é x . — 
El robo a transporte de 
carga ha aumentado 67% 
a empresas del Estado de 
México en  sus traslados de 
mercancías hacia Puebla, 
representando pérdidas 
de más de 200 millones de 
pesos, denunciaron inte-
grantes de la Unión Indus-
trial del Estado de México.

Denunciaron que el 
robo afecta principalmen-
te a los ramos de abarro-
tes, alimentos y bebidas, 
“cuyos productos repre-
sentan un jugoso negocio 
ilegal para venderlos en el 
mercado negro o en tian-
guis”, representando una 
competencia desleal.

La presencia de la policía en el sitio del 
accidente no impidió el robo de costales

ESTAITOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA 
DE AMPARO Y DE JUICIOS FEDERALES 

EN EL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

EDICTO

Emplazamiento a lsidro Jaramillo González y Sofía García 
Martínez de Jaramillo.
En los autos del juicio de amparo 1297/2017 promovido por 
Daniel Rodríguez Bustamante, por propio derecho, contra 
actos del Juez Séptimo de lo Civil, con residencia en esta 
ciudad y otras autoridrades, en el cual reclama esencialmente 
todo lo actuado dentro del juicio sumario civil hipotecario número 
0393/2007, del índice del Juzgado Séptimo de lo Civil de esta 
ciudad, la sentencia definitiva de veintiuno de junio de dos mil 
diez, todas y cada una de las actuaciones practicadas en el 
procedimiento de ejecución, audiencia de remate de fecha cualro 
de octubre de dos mil trece, auto de veintitrés de octubre de 
dos mil trece, en el cual se aprobó el remate del bien inmueble 
identificado como lote Fracción D (ahora lote número 031, de 
la manzana 027) ubicado en la colonia Aguaje de la Tuna de la 
Delegación San Antonio de los Buenos de esta ciudad, así como 
la ejecución material de la orden emanada de Ia ejecución de la 
sentencia dictada en dicho expediente.
Se ordenó emplazar a los terceros interesados lsidro Jaramillo 
González y Sofía García Martínez de Jaramillo, por EDICTOS 
haciéndoles saber que podrán presentarse dentro de treinta 
días contados al siguiente de la última publicación apercibidos 
que de no hacerlo las posteriores notificaciones, aún las de 
carácter personal, se les practicarán por lista en los estrados de 
este juzgado en términos del artículo 29 de la Ley de Amparo. 
En el entendido que se encuentran señaladas las dlez horas con 
siete minutos del seis de agosto de dos mil dieciocho, para la 
celebración de la audiencia constitucional en este juicio; sin que 
ello impida que llegada la fecha constituya un impedimento para 
la publicación de los edictos, ya que este órgano jurisdiccional 
vigilará que no se deje en estado de indefensión a los terceros 
interesados de referencia.

Tijuana, B.C., 03 de agosto de 2018.
A t e n t a m e n t e

Secretaria del Juzgado Segundo de Distrito en Materia de 
Arnparo y de Juicios Federales en el Estado de Baja California

(Rúbrica)
Lic. Bernadette Ballesteros Sesma.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por instrumento número 58,662, de 
fecha 02 de agosto de 2018, ante 
mí, la señora PILAR MARTÍNEZ 
SOLARES aceptó el cargo de 
albacea y la herencia instituida a su 
favor en la sucesión testamentaria 
a bienes del señor ENRIQUE 
FERNÁNDEZ PRADO. Asimismo, 
declaró que formulará el inventario 

correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA 
AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 DE 
LA CIUDAD DE MEXICO

TEL: 5481-5250
FAX: 5485-5266

Av. De las Fuentes No.509
Col. Jardines del Pedregal

Del. Álvaro Obregón
e-mail: notaria122@notaria122.com.mx

INSTRUMENTO: 58, 662

EDICTO
En juicio Mercantil Ejecutivo promueve ACE FIANZAS 
MONTERREY, S.A. Expediente 53/2017, se ordena 
emplazar por este conducto al demandado JACOB 
RUEDA ZARZOSA, por a) por el pago de la cantidad 
de $2'904,674.48 (DOS MILLONES NOVECIENTOS 
CUATRO MIL SEISCIENTOS SETENTA Y CUATRO 
PESOS 48/100 M.N.) como suerte principal, por concepto 
de la cantidad que fue pagada por la sociedad actora 
a los beneficiarios de las pólizas de fianza números 
FONDOFRBC12 inclusión 92, FONDOFRBC12 inclusión 
93, FONDOFRBC12 inclusión 94, y FONDOFRBC12 
inclusión 95; b) por el pago de intereses moratorios a partir 
de que el hoy demandado se constituye en mora y hasta 
la total liquidación del adeudo, a razón del 4% mensual, 
conforme a lo pactado en el contrato base de la acción; c) 
por el pago de la pena convencional equivalente al 10% 
del monto garantizado, conforme a lo pactado en el punto 
13 de la cláusula Primera del Contrato que se describe en 
el Hecho 2; d) por el pago de gastos, costas que origine el 
presente juicio de conformidad a lo pactado en el contrato 
base de la acción. Haciéndole saber que tiene el término 
de 30 treinta días hábiles contados a partir del siguiente al 
de la última publicación, para que comparezca a contestar 
la demanda, a realizar el pago de lo que se le reclama, 
presentar sus excepciones y defensas en caso de no producir 
contestación a la demanda en el término concedido, se le 
tendrá presuntivamente confeso de los hechos de que se 
señalan en dicha demanda y se seguirá el juicio en su curso. 
Se le previene para que señale bienes de su propiedad para 
embargo, apercibido que de no hacerlo ese derecho pasará a 
la parte actora. Quedando a su disposición en la Secretaría 
copias simples de Ley.

Zapopan, Jalisco, 11 de Julio de 2018

SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. NORMA CELINA AGUIRRE PLASCENCIA

EDICTO
C. ERIK FLORES MENDOZA.
EN EL LUGAR DONDE SE ENCUENTRE
Por este conducto hago de su conocimiento que 
en el Juzgado Segundo Civil de Primera Instancia 
del Primer Distrito Judicial en el Estado, se 
encuentra radicado el expediente número 
235/2017, relativo al juicio de CONTROVERSIA 
DEL ORDEN FAMILIAR SOBRE PERDIDA DE LA 
PATRIA POTESTAD, GUARDA Y CUSTODIA, 
promovido por JULIA ISABEL FLORES PULIDO, 
en contra de ERIK FLORES MENDOZA, radicado 
en la Primera Secretaría, y en virtud de que se 
acreditó el desconocimiento del domicilio del 
demandado Erik Flores Mendoza, se ordenó su 
emplazamiento por medio de edictos, haciéndole 
de su conocimiento que cuenta con el plazo de 
TREINTA DÍAS, para dar contestación a la 
demanda entablada en su contra, el cual contará 
a partir del día siguiente de la última publicación, 
en términos de lo ordenado por auto admisorio de 
fecha dieciséis de junio del año dos mil diecisiete, 
quedando a su disposición las copias simples de 
traslado en las instalaciones de la Segunda 
Secretaría, por lo que se les REQUIERE señale 
domicilio para oír y recibir notificaciones, dentro 
de la jurisdicción de este juzgado, con el 
APERCIBIMIENTO que en caso de no hacerlo las 
ulteriores notificaciones, aún las de carácter 
personal les surtirán efectos por medio de boletín 
judicial. Para su publicación por tres veces de tres 
en tres días que se realicen en un periódico de 
mayor circulación a nivel nacional y en el Boletín 
Judicial que se editan en esta Ciudad.
Cuernavaca, Morelos, a 06 de Agosto de 2018.

Vo. Bo.
JUEZ SEGUNDO CIVIL DE PRIMERA 
INSTANCIA DEL PRIMER DISTRITO JUDICIAL 

EN EL ESTADO DE MORELOS.
M. en P. y A.J. LIBRADA DE GUADALUPE 

PÉREZ MEZA.
LA PRIMER SECRETARIA DE ACUERDOS.
LIC. MARICARMEN OLAVARRIETA FILIO.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos, Juzgado Segundo de 
Distrito en el Estado de Veracruz, con residencia en 
Xalapa, Veracruz.
REQUERIMIENTO DE PAGO, EMBARGO Y 
EMPLAZAMIENTO A JUICIO.  
En el juicio ejecutivo mercantil 83/2017 del Juzgado 
Segundo de Distrito en Xalapa, Veracruz, promovido por 
Sergio Antonio Ramos Velázquez, Karen Mabel Molina 
Martínez, Carlos Julio Morales Nuñez y José Daniel Rivas 
Limon, como apoderados de “SANTANDER VIVIENDA, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, 
SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, 
ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO 
SANTANDER MEXICO, contra Libertad Esther Molina 
Roldan, por el pago de $256,726.33 (doscientos cincuenta y 
seis mil setecientos veintiséis pesos 33/100 M.N.) por 
concepto de capital vigente y otras prestaciones; se 
requiere a la demandada de pronto pago de lo demandado 
y de no hacerlo, para que señale bienes de su propiedad 
para trabar embargo, suficientes para garantizar lo 
reclamado; de no realizar lo anterior, se pasará el derecho a 
la parte actora. Se le emplaza por este medio, conforme con 
el artículo 1070 párrafo primero, del Código de Comercio, 
quedando a su disposición en la Secretaría de este Juzgado 
de Distrito, ubicado en Avenida Culturas Veracruzanas, 
número ciento veinte, Colonia Reserva Territorial, en 
Xalapa, Veracruz, copia de la demanda y anexos, 
haciéndole de su conocimiento que cuenta con el término 
de ocho días para producir contestación, computado a partir 
de la última publicación del edicto y, para que comparezca a 
este Juzgado de Distrito, en defensa de sus derechos, 
ofrezca pruebas y haga valer excepciones y defensas, si a 
su interés conviene; apercibida que de no hacerlo, se 
tendrán por contestados los hechos de la demanda en 
sentido negativo, conforme con el artículo 332 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles, aplicado supletoriamen-
te, y se proseguirá el juicio en rebeldía. Publíquese por tres 
veces consecutivas en un periódico de circulación amplia y 
de cobertura nacional y en otro similar de cobertura estatal. 

Atentamente.
Xalapa, Veracruz, 15 de agosto de 2018.

La Secretaria del Juzgado Segundo de Distrito en el 
Estado de Veracruz.

Rúbrica 
Lic. Daniela Montserrat De Alba Peña

EDICTOS

En el Amparo Directo 18/2018, del índice del 
Cuarto Tribunal Colegiado en Materia Civil del 
Tercer Circuito, promovido por MARTÍN SERRANO 
ÁVALOS, reclamando de los Magistrados integrantes 
de la Cuarta Sala del Supremo Tribunal de Justicia 
del Estado la resolución dictada el veintinueve de 
noviembre de dos mil diecisiete, en el toca 306/2016; 
se ordenó emplazar por este medio a la parte 
tercera interesada SERVICIO CUATRO ESPADAS, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE; quien 
deberá comparecer por conducto de su representante 
legal a este tribunal; a deducir sus derechos, dentro 
del plazo de treinta días hábiles, contado a partir del 
siguiente al de la última publicación, apercibido que de 
no hacerlo, las notificaciones ulteriores, incluso las de 
carácter personal, se harán por medio de lista; quedan 
copias de la demanda a su disposición en este órgano 
federal.

Zapopan, Jalisco, 13 de julio de 2018.

LIC. AÍDA AZUCENA CASTAÑEDA FRANCO

SECRETARIA DEL CUARTO TRIBUNAL
COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL TERCER 

CIRCUITO

ubicado en Anillo Periférico Poniente 7727, Edificio 
XB, piso 6, Fraccionamiento Ciudad Judicial, en el 

municipio de Zapopan, Jalisco, C.P. 45010.

Para su publicación en días hábiles, por tres veces, 
de siete en siete días, en el Diario Oficial de la 

Federación y en el periódico Excélsior.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEXTO DE DISTRITO
CELAYA, GTO.
E D I C T O S

A LOS TERCEROS INTERESADOS
“Raviga Automotriz Sociedad Anónima de Capital Variable, Raúl, Gerardo y Alejandro de apellidos Vieyra Lara, así como 

Volkswagen Financial Services Sociedad Anónima de Capital Variable y José Antonio Romero Juárez.
          En los autos del juicio de amparo 989/2017-II, promovido por Óscar Ruiz Espinosa, apoderado legal de “Volkswagen 
Leasing S.A. de C.V., contra actos del Congreso del Estado de Guanajuato y otras autoridades, se les ha señalado como terceros 
interesados y como se desconoce su domicilio actual, se ordenó emplazarlos a juicio por edictos, que deberán publicarse por tres 
veces, de siete en siete días, en el Diario Oficial de la Federación y en uno de los periódicos de mayor circulación en la República 
Mexicana, de conformidad con los artículos 27 fracción III, inciso b) de la Ley de Amparo y 315 del Código de Procedimientos Civiles 
de aplicación supletoria, quedando a su disposición copia simple de la demanda de amparo en la secretaría de ese Juzgado de 
Distrito, la cual en síntesis dice: “NOMBRE Y DOMICILIO DEL QUEJOSO: Volkswagen Leasing S.A. de C.V. con domicilio ubicado 
en el kilómetro 116 mas 900 de la Autopista México-Puebla, San Lorenzo Almecatla, Cuautlancingo, Puebla. NOMBRE Y DOMICILIO 
DEL PROMOVENTE: Óscar Ruiz Espinosa, con domicilio ubicado en Prolongación Calle diecisiete, número ciento treinta y ocho 
interior ciento dos, Colonia Concepción las Lajas, Puebla, Puebla. NOMBRE Y DOMICILIO DE LOS TERCEROS INTERESADOS: 
1. Raviga Automotriz, Sociedad Anónima de Capital Variable, a través de quien legalmente la represente, quien tiene su domicilio 
en Boulevard Uriangato número trescientos ocho, Colonia La Joyita en la población de Uriangato, Guanajuato o en Calle Juárez 
número diez, Zona Centro en la ciudad de Moroleón, Guanajuato. 2. Javier Jesús Abrego Almanza, quien tiene su domicilio en la 
casa veintidós letra A de la calle J. Jesús Garibay en la colonia Centro de la ciudad de Moroleón, Guanajuato. 3. Francisco Juárez 
Medina, con domicilio en Álvaro Obregón cuatrocientos trece, colonia Alameda en Celaya, Guanajuato. 4. Juan Aboyes Pizano, en 
su carácter de apoderado de Javier Jesús Abrego Almanza, Enrique Baeza Sandoval, Baltazar Díaz Aguirre, Juan Díaz Juárez, 
Fidel Hernández Hernández, José Juan Juárez Rosiles, Alberto Larrieta Núñez, Carlos López Hernández, María Del Carmen 
López Sánchez, Miguel Ángel López Zamudio, Jesús J. Ortega Moreno, José Francisco Paredes Sánchez, Miguel Ángel 
Peredo Martínez, Santiago Peredo Martínez, Bernardino Pérez López, Elvia Ruiz Arreola, Alfonso Ruiz Rubio, Viviana Lucía 
Yáñez Zamora y Raúl Zavala Aguilera, con domicilio en Álvaro Obregón cuatrocientos trece, colonia Alameda en Celaya, Guanajuato. 
AUTORIDADES RESPONSABLES:                         º El Honorable Congreso del Estado de Guanajuato, con domicilio conocido en 
dicha entidad. º El Ciudadano Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, con domicilio conocido en dicha entidad. º El 
Ciudadano Secretario General de Gobierno del Estado de Guanajuato, con domicilio conocido en dicha entidad. º El Ciudadano 
Director del Periódico Oficial del Estado de Guanajuato, con domicilio conocido en dicha entidad. º El Ciudadano Registrador 
Público de la Propiedad del Partido Judicial de Uriangato, Guanajuato, con domicilio conocido. ACTOS RECLAMADOS: Del 
Honorable Congreso del Estado de Guanajuato, reclamo: -La adición y reformas de los artículos 2524 fracción VI, 2531, fracción 
III, 2536-A Y 2536-B del Código Civil del Estado de Guanajuato, mediante el decreto gubernativo número 188 publicado en el 
Periódico Oficial del Estado de Guanajuato, el diez de junio de dos mil cinco, por su inconstitucionalidad. – Los artículos 78 y 79 del 
Reglamento del Registro Público de la Propiedad para el Estado de Guanajuato, publicados mediante el decreto gubernativo número 
229, de fecha veinticinco de septiembre de dos mil doce, mediante el cual se expide el Reglamento del registro público de la propiedad 
para el Estado de Guanajuato y que entró en vigor el primero de enero de dos mil trece, por su inconstitucionalidad. Del Ciudadano 
Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, reclamo: -El decreto gubernativo número 188 publicado en el Periódico 
Oficial del Estado de Guanajuato, el diez de junio de dos mil cinco, que adiciona y reforma los artículos 2524 fracción VI, 2531, 
fracción III, 2536-A Y 2536-B del Código Civil del Estado de Guanajuato, por su inconstitucionalidad. -El decreto gubernativo número 
229, de fecha veinticinco de septiembre de dos mil doce, mediante los cuales se publicaron los artículos 78 y 79 del Reglamento del 
Registro Público de la Propiedad para el Estado de Guanajuato, y que entraron en vigor el primero de enero de dos mil trece, por su 
inconstitucionalidad. Del Ciudadano Secretario General de Gobierno del Estado de Guanajuato, reclamo: -El refrendo del decreto 
gubernativo número 188 publicado en el Periódico Oficial del Estado de Guanajuato, el diez de junio de dos mil cinco, que adiciona 
y reforma los artículos 2524 fracción VI, 2531, fracción III, 2536-A Y 2536-B del Código Civil del Estado de Guanajuato, por su 
inconstitucionalidad.- El refrendo del decreto gubernativo número 229, de fecha veinticinco de septiembre de dos mil doce, mediante 
los cuales se publicaron los artículos 78 y 79 del Reglamento del Registro Público de la Propiedad para el Estado de Guanajuato, 
y que entraron en vigor el primero de enero de dos mil trece, por su inconstitucionalidad. Del Ciudadano Director del Periódico 
Oficial del Estado de Puebla reclamo: -La publicación del  decreto gubernativo número 188, de fecha diez de junio de dos mil cinco 
relativa a la adición y reformas de los artículos 2524 fracción VI, 2531, fracción III, 2536-A Y 2536-B del Código Civil del Estado 
de Guanajuato.- La publicación del decreto gubernativo número 229, de fecha veinticinco de septiembre de dos mil doce, mediante 
el cual se expide el  Reglamento del registro público de la propiedad para el Estado de Guanajuato y que entró en vigor el primero 
de enero de dos mil trece, por su inconstitucionalidad, en específico respecto de los artículos 78 y 79 del Reglamento del Registro 
Público de la Propiedad para el Estado de Guanajuato. Del Ciudadano Registrador Público de la Propiedad del Partido Judicial 
de Uriangato, Guanajuato, reclamo la aplicación de los artículos tildados de inconstitucionales, en virtud de que con base en ellos el 
doce de septiembre del año en curso, ordenó la cancelación de las siguientes inscripciones registrales: a) Solicitud 14087, registrada 
el catorce de marzo de dos mil seis, respecto al contrato de reconocimiento de adeudo y apertura de crédito en cuenta corriente 
con garantía hipotecaria celebrado entre VOLKSWAGEN FINANCIAL SERVICES, S. A. DE C. V., como acreditante, y RAVIGA 
AUTOMOTRIZ, S. A. DE C. V., como acreditada, según consta en la escritura número 11392 (once mil trescientos noventa y dos) 
otorgada el dieciséis de febrero de dos mil seis ante el Notario Público número Uno de Moroleón, Guanajuato.  b) Solicitud 26995, 
registrada el tres de abril de dos mil nueve, garantía hipotecaria a favor de VOLKSWAGEN LEASING, S. A. DE C. V., sus efectos 
se retrotraen al treinta y uno de marzo de dos mil nueve, según consta en la escritura número 4069 (cuatro mil sesenta y nueve) 
otorgada el treinta de marzo de dos mil nueve ante el Notario Público número Tres de Uriangato, Guanajuato. c) Solicitud 47774, 
registrada el once de abril de dos mil catorce, acta de embargo de fecha once de octubre de dos mil trece levantada por el 
Juzgado Primero de Distrito en el Estado de Puebla en el expediente número 96/2010 a favor de  VOLKSWAGEN LEASING, 
S. A. DE C. V., para garantizar el pago de la cantidad de $ 19,613,537.43 (Diecinueve millones seiscientos trece mil quinientos treinta 
y siete pesos, cuarenta y tres centavos), quedando afectado el Inmueble, en su carácter de procedimiento de ejecución de garantía.
Solicitudes que fueron inscritas y posteriormente indebidamente canceladas sobre EL INMUEBLE IDENTIFICADO COMO 
FINCA URBANA SIN NÚMERO, UBICADA EN EL KILÓMETRO (2) DOS DE LA CARRETERA URIANGATO-MORELIA, y 
actualmente cuenta con el número oficial (308) trescientos ocho del Boulevard Uriangato, colonia La Joyita, en el municipio de 
Uriangato, Guanajuato, inmueble que se encuentra inscrito en el acervo del Registro Público de la Propiedad y del Comercio 
de Uriangato, Guanajuato, con número de folio real inmobiliario R41*4108.”; además se les hace saber que dentro del término de 
treinta días, contados a partir del siguiente al de la última publicación, deberán comparecer este Tribunal Federal, para hacer valer lo 
que a sus intereses convenga. Si pasado el término concedido no compareciere, se seguirá el juicio en su ausencia y se le tendrá por 
emplazada,  haciéndole las ulteriores notificaciones por medio de lista en los estrados de este Tribunal.  

A T E N T A M E N T E .
CELAYA, GUANJUATO, 07 DE AGOSTO DE 2018. 

LIC. MARCO ANTONIO TAMAYO MARTÍNEZ.
EL SECRETARIO DEL JUZGADO SEXTO DE DISTRITO EN EL ESTADO.

Rúbrica.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 58,851, de 
fecha 21 de agosto de 2018, ante 
mí, los señores EMMA ARIADNE 
LAISEQUILLA MAYER, MANUEL 
CHRISTOPHER LAISEQUILLA 
MAYER, DIETRICH LUIS 
LAISEQUILLA MAYER y ENRIQUE 
IZUNZA TINAJERO, este último 
en su carácter de albacea en la 
sucesiones intestamentarias a 
bienes de los señores VERONICA 
DENISSE LAISEQUILLA MAYER y 
MANUEL LAISEQUILLA SENTIES, 
aceptaron la herencia en la sucesión 
intestamentaria a bienes de la señora 
MARIA GUADALUPE TERESA 
MAYER ANAYA; el señor ENRIQUE 
IZUNZA TINAJERO, aceptó el 
cargo de albacea, en la mencionada 

sucesión. 

El albacea declaró que formulará el 
inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA AUTRIQUE
TITULAR DE LA NOTARIA 122 DE 

LA CIUDAD DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 58,850, de 
fecha 21 de agosto de 2018, ante 
mí, los señores EMMA ARIADNE 
LAISEQUILLA MAYER, MANUEL 
CHRISTOPHER LAISEQUILLA 
MAYER, DIETRICH LUIS 
LAISEQUILLA MAYER y ENRIQUE 
IZUNZA TINAJERO, este último 
en su carácter de albacea en 
la sucesión intestamentaria a 
bienes de la señora VERONICA 
DENISSE LAISEQUILLA MAYER, 
aceptaron la herencia en la 
sucesión intestamentaria a bienes 
del señor MANUEL LAISEQUILLA 
SENTIES; el señor ENRIQUE 
IZUNZA TINAJERO, aceptó el 
cargo de albacea, en la mencionada 

sucesión. 

El albacea declaró que formulará el 
inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA 
AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 DE 
LA CIUDAD DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 58,849, de 
fecha 21 de agosto de 2018, ante 
mí, los señores EMMA ARIADNE 
LAISEQUILLA MAYER, MANUEL 
CHRISTOPHER LAISEQUILLA 
MAYER y DIETRICH LUIS 
LAISEQUILLA MAYER, aceptaron 
la herencia en la sucesión 
intestamentaria a bienes de la 
señora VERONICA DENISSE 
LAISEQUILLA MAYER; el señor 
ENRIQUE IZUNZA TINAJERO, 
aceptó el cargo de albacea, en la 

mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará 
el inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA 
AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 
DE LA CIUDAD DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 58,822, 
de fecha 17 de agosto de 2018, 
ante mí, el señor MARCEL 
LOTWIN JOSEPH, aceptó 
la herencia en la sucesión 
testamentaria a bienes de la 
señora DORA TROJANOWSKI 
BILD; el señor MARCEL 
LOTWIN JOSEPH, aceptó 
el cargo de albacea, en la 

mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará 
el inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA 
AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 DE 
LA CIUDAD DE MEXICO.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN LA LAGUNA,
CON SEDE EN TORREÓN, COAHUILA.

EDICTO

Luis González Tinajero.
Tercero interesado.
En los autos del juicio de amparo 641/2018, promovido por
Margarita, Rosa, María Silvia, Dora Alicia, María de los Ángeles 
y Jorge, todos de apellidos González Tinajero, contra actos 
que reclama del Juez Segundo de lo Familiar, en Gómez 
Palacio, Durango y otras autoridades, radicado en este 
Juzgado Quinto de Distrito en la Laguna, se le ha señalado 
como tercero interesado y como se desconoce su domicilio 
actual, se ha ordenado emplazarla por medio de edictos, que 
deberán publicarse por tres veces de siete en siete días en el 
“DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN”, y en el periódico 
“EXCELSIOR”, que se editan en la Ciudad de México, por 
ser de mayor circulación, de conformidad con lo dispuesto 
por el artículo 27, fracción III, inciso b), de la Ley de Amparo; 
queda a su disposición en la Secretaría de este Juzgado 
copia simple de la demanda de amparo, haciéndoles saber 
que deberán presentarse dentro del término de veinte días, 
contados a partir del día siguiente al de la última publicación, 
apercibido que para el caso de no comparecer, pasado ese 
tiempo, se seguirá el presente juicio en su rebeldía, y se 
harán las ulteriores notificaciones por lista que se fijará en los 
estrados de este Juzgado Federal; se le hace saber además, 
que se han señalado las diez horas con veinticinco minutos 
del treinta de agosto de los mil  dieciocho, para que tenga 
verificativo la audiencia constitucional en este asunto; se 
hace de su conocimiento que la parte quejosa señala como 
acto reclamado todo lo actuado dentro del juicio sucesorio 
intestamentario 41/2016.

ATENTAMENTE
TORREÓN, COAHUILA DE ZARAGOZA, TREINTA Y UNO 
DE JULIO DE DOS MIL DIECIOCHO POR AUTORIZACIÓN 
DEL JUEZ QUINTO DE DISTRITO EN LA LAGUNA, FIRMA 

EL (LA) SECRETARIO (A)

LIC. ABEL ALEJANDRO ESPINOZA MORONES.
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Sigue el castigo por 
poseer mariguana
La Corte rechaza 
proyecto para 
despenalizar la 
tenencia sin fines 
de distribución

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

La Primera Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) desechó el proyecto de 
sentencia de la ministra Nor-
ma Lucía Piña Hernández, el 
cual pretendía declarar in-
constitucional el artículo 477 
de la Ley General de Salud, 
que sanciona con 10 meses 
o hasta tres años de prisión 
a las personas que sean de-
tenidas hasta con cinco ki-
los de mariguana sin fines de 
distribución.

Sin especificar el motivo 
de la resolución, se informó 
que el proyecto fue rechaza-
do con tres votos a favor y dos 
en contra.

Ahora, el proyecto de la 
ministra será turnado a uno 
de los ministros para que se 
emita un nuevo proyecto, y en 
su caso, declarar constitucio-
nal el artículo 477 o negar el 
recurso.

El proyecto argumentaba 
que el artículo 477 “restringe 
injustificadamente la liber-
tad personal y no satisface las 
exigencias del principio de le-
sividad, porque la posesión 
para consumo propio no pone 
en riesgo la salud de terceros”.

“Si lo que se pretende es 
evitar que personas cuya vo-
luntad está debilitada dañen 
su salud por consumir drogas, 
como los farmacodependien-
tes, la pena es una medida no 
sólo cruel e inhumana, sino 
manifiestamente innecesa-
ria y desproporcionada, pues 
lo indicado es la provisión de 
medidas sociales, terapéuti-
cas y sanitarias adecuadas”, 
menciona el proyecto.

Además, señala que si “en 
efecto, si lo que se pretende 
es evitar que menores o per-
sonas con discapacidad da-
ñen su salud consumiendo 
la droga que pudieran po-
seer en esas circunstancias, 
la medida es innecesaria, 
puesto que bastan medidas 

Foto:  Eduardo Jiménez/Archivo

EL CASO. El proyecto fue elaborado luego de la revisión al amparo presentado por un hombre  
detenido en Yucatán con 34.4 gramos de mariguana. En la imagen, protesta a favor de su uso lúdico.

PENALIZACIÓN
El artículo 477 de la Ley Ge-
neral de Salud sanciona con 
10 meses o hasta tres años 
de prisión a las personas 
que sean detenidas hasta 
con 5 kg de mariguana sin 
fines de distribución.

administrativas como la pro-
hibición de que los menores 
o personas discapacitadas 
adquieran las sustancias y de 
que terceros se las transmitan 
por cualquier título, la educa-
ción acerca de los efectos no-
civos de éstas, etcétera”.

El artículo estipula de 10 
meses y hasta tres años de pri-
sión”, así como “hasta 80 días 
de multa al que posea alguno 
de los narcóticos señalados en 

la tabla en cantidad inferior a 
la que resulte de multiplicar 
por mil las previstas en dicha 
tabla, sin la autorización a que 
se refiere esta ley, cuando por 
las circunstancias del hecho 
tal posesión no pueda consi-
derarse destinada a comer-
cializarlos o suministrarlos, 
aun gratuitamente”.

El proyecto de la ministra 
fue elaborado luego de la re-
visión al amparo (5809/2016) 

PIDEN REPLANTEAMIENTO

presentado por Jesús Ortiz 
Cutz, quien fue detenido en 
Yucatán en 2013 por el delito 
de posesión de 34.4 gramos 
de mariguana. Tras ser enjui-
ciado, fue condenado a diez 
meses de prisión.

Hasta el momento la SCJN 
ha otorgado cuatro amparos a 
favor del uso lúdico de la ma-
riguana, por lo cual sólo falta 
uno más para sentar jurispru-
dencia. Este último puede ser 
el que promovió Zara Ashley 
Snapp Hartman, quien en ju-
lio pasado presentó el recurso 
y este fue admitido a trámite.

Foto: Especial 

La droga conocida como crystal estaba escondida en decenas 
de costales, lista para su distribución.

La droga estaba 
oculta en costales; 
también hallaron 
mil 200 litros del 
estupefaciente

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

Cerca de 10 toneladas de 
crystal sólido oculto en cos-
tales, así como mil 200 litros 
en bidones con crystal líqui-
do, fueron decomisados por 
personal de la Secretaría de 
Marina (Semar) en el estado 
de Sinaloa.

La dependencia informó 
que el aseguramiento se lle-
vó a cabo en el poblado de 
los Cedros, en Culiacán. En 
el lugar los elementos incau-
taron la droga y la inhabilita-
ron y destruyeron a través de 
la incineración.

Además, aseguraron un 
vehículo de carga que fue 
puesto a disposición del Mi-
nisterio Público.

La droga sintética te-
nía “alto grado de pureza” y 
fue encontrada lista para su 
transportación. 

El hallazgo fue produc-
to de trabajos de inteligencia 
militar y en la operación se 
utilizaron vehículos terrestres 
para acceder a la zona donde 
estaba almacenada la droga.

El sábado pasado en 
Badiraguato, Sinaloa, la 
Armada mexicana halló 
un laboratorio clandes-
tino con 50 toneladas de 
crystal en dos almacenes 
subterráneos. 

En esa ocasión, la droga 

Aseguran 10 
toneladas de 
crystal sólido

SINALOA   SEMAR

fue localizada en un rústico 
narcolaboratorio, así como 
en dos escondites denomi-
nados “clavos”, consisten-
tes en depósitos en donde 
es enterrada la droga en bi-
dones, en el caso del crystal 
líquido, o en costales, si se 
trata de polvo.

Uno de los mandos de la 
Armada, a cargo del operati-
vo del aseguramiento explicó 
que trabajos de inteligencia, 
con el apoyo de tecnología 
llevó a la localización de “la 
cocina”, punto en donde se 
preparaba el crystal.

En un primer punto se 
encontró “la cocina” consis-
tente en un lugar equipado 
con calentadores, cacerolas, 
plantas de luz, enfriadores y 
depósitos con precursores 
químicos para la elabora-
ción del crystal.

El lugar estaba protegido 
únicamente con un rústico te-
jado, en donde está colocada 
hierba y plantas, con el objeti-
vo de no ser localizada duran-
te los patrullajes aéreos.

A partir de las huellas de 
vehículos y pisadas, el per-
sonal de la Armada localizó 
dos “clavos”.

 — Con información de David 

Vicenteño y Notimex

POR CARLOS CORIA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHIHUAHUA.— Un líder de 
la pandilla de Los Aztecas 
fue asesinado con un arma 
blanca durante una riña 
dentro del Cereso 3 en Ciu-
dad Juárez, informó la Fisca-
lía del Estado.

La víctima mortal fue 
identificada por la Fiscalía 
Especializada en Ejecución 
de Penas y Medidas Judicia-
les como Daniel Calderón 
Queen, de 36 años, inte-
grante de las pandillas Los 
Aztecas.

EL occiso estaba invo-
lucrado en el homicidio 
calificado con penalidad 
agravada de ocho hombres 
y tres mujeres, el pasado 3 
de agosto en la colonia Pra-
deras de los Oasis en Ciudad 
Juárez.

La riña se dio en un pasi-
llo en el interior del Cereso, 
entre pandilleros de Los Az-
tecas y Artistas Asesinos.

El reporte oficial indicó: 
“alrededor de las 8:20 ho-
ras de este miércoles 22 de 
agosto se dio aviso de una 
riña en el pasillo del área 
que conecta al hospital, 
cuando internos que salían 
a audiencia se confrontaron 
con padilla opuesta”.

Además, en el reporte 
preliminar se da a cono-
cer sobre cuatro personas 
privadas de la libertad que 
resultaron lesionadas, las 
cuales fueron atendidas 
por el personal médico del 
Centro Penitenciario, pero 
Daniel Calderón Queen 
perdió la vida mientras re-
cibía atención médica en 
un hospital del centro de la 
ciudad.

Apenas el pasado martes 
se informó que la Fiscalía de 
Chihuahua había reportado 
el arresto de seis integran-
tes de la pandilla Los Azte-
cas, en la capital del estado, 
quienes estaban en pose-
sión de potentes armas de 
fuego.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Un militar, dos civiles y tres 
presuntos delincuentes mu-
rieron durante el ataque de un 
comando contra elementos 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) en Nuevo 
Laredo; cuatro oficiales más 
resultaron heridos.

Según los primeros in-
formes, la agresión ocurrió a 
las 00:30 horas en la carre-
tera al Aeropuerto y avenida 
Revolución.

Varias camionetas con 
gente armada sorprendieron a 
los oficiales cuando andaban 
de rondín de vigilancia.

En Veracruz se registró 
otro enfrentamiento entre un 
grupo armado y policías esta-
tales en el municipio de No-
gales; hasta el momento,  las 

Ataque deja 
seis muertos

TAMAULIPAS   CONTRA MILITARES

Otro en Veracruz deja 2 bajas; 
agreden a agentes en Acapulco

autoridades han confirmado 
un saldo de dos muertos, entre 
ellos Mario “N”, líder de una 
célula delictiva presuntamen-
te relacionada con Roberto de 
los Santos El Bukanas.

Negocios y escuelas cerra-
ron sus puertas por seguridad; 
algunos vehículos quedaron 
varados y las imágenes en 
video de los pasajeros de un 
autobús, quienes trataban de 
resguardarse de las ráfagas de 
armas de alto poder, circula-
ron por redes sociales.

Por otra parte, en Acapul-
co, Guerrero, fueron ataca-
dos dos agentes ministeriales 
cuando realizaban trabajos 
de investigación  en la colonia  
Ciudad Renacimiento.

De acuerdo a la Fiscalía Ge-
neral de Guerrero, los agentes 
ministeriales fueron agredi-
dos a balazos por dos civiles 

cuando investigaban el deli-
to de extorsión en dicha zona 
suburbana del municipio.

Los agentes ministeriales 
llegaron al restaurante El Rin-
concito cuando los dos agre-
sores pretendieron desarmar 
los, lo que originó un inter-
cambio de disparos que pro-
vocó la muerte de un civil y 
lesiones a los dos agentes.

 En tanto, el dueño de 
una frutería que se localiza 
en el mercado Adolfo López 

Mateos de Morelos, atrás del 
sector de la Policía en Cuerna-
vaca, fue asesinado a balazos 
afuera de su negocio mientras 
que otros tres hombres resul-
taron heridos.

Roberto Castañeda Sán-
chez, de 60 años, trabajaba 
en su frutería cuando un suje-
to armado se acercó a él para 
dispararle.

 — Con información de Alfredo Peña, 

Lourdes López, Roxana Aguirre,  

Rolando Aguilar y Pedro Tonantzin

Foto: Especial

Imagen de un video que muestra a la gente tratando de resguardar-
se de las ráfagas durante el enfrentamiento en Nogales, Veracruz.

EL MAYOR
El sábado pasado, Excél-
sior informó del decomiso 
de 50 toneladas de crystal 
al Cártel del Pacífico en 
Badiraguato, Sinaloa.(El artículo 477) restringe injustifica-

damente la libertad personal y no sa-
tisface las exigencias del principio de 
lesividad.”

NORMA LUCÍA PIÑA
MINISTRA DE LA CORTE (PROYECTO)

Asesinan a un líder de 
Los Aztecas en penal

PANDILLEROS

SEMILLERO
Excélsior publicó el 5 de julio que 
en  la  Corte  ya  había  una  mayoría  
de  ocho ministros en pro del uso 
lúdico de la mariguana. La Segunda 
Sala concedió,  por  unanimidad,  
un amparo para que tres personas 
pudieran importar o adquirir 
legalmente semillas de cannabis en 
droguerías y laboratorios.

1
AMPARO

resta para 
que esté permitido el uso 

recreativo de la mariguana.
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Contaminación 
daña a manglar
Afirman 
autoridades 
que hay miles 
de hectáreas 
contaminadas

POR FLOR CASTILLO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MÉRIDA.— Yucatán cuenta 
con más de 80 mil hectáreas 
de manglar en toda la costa, 
pero la zona más afectada y 
contaminada con desechos 
de residuos sólidos es la que 
abarca de Progreso a Chicxu-
lub, lo que representa el 10 
por ciento, es decir unas 8 mil 
hectáreas contaminadas.

El biólogo experto en te-
mas de manglares de la Secre-
taría del Medio Ambiente del 
Estado (Seduma) Jorge Nove-
lo realizó un recorrido con el  
Excélsior donde se pudo 
constatar los tiraderos de 
basura.

“Esto es uno de los sitios de 
tiraderos clandestinos de ba-
sura que nos encontramos en 
Progreso; son sitios que gene-
ralmente se van limpiando de 
manera constante, pero des-
graciadamente la gente viene 
a tirar la basura a estos sitios, 
basura de todo tipo, nos en-
contramos materia orgánica, 
podemos ver restos de pesca-
do, pero una cantidad consi-
derable; tenemos colchones, 
tenemos botellas, contami-
nación que afecta de manera 

Foto: Flor Castillo

DAÑO. La basura que tiran en las orillas de los manglares están 
acabando con el ecosistema.

directa el ecosistema y miren 
a lo lejos los flamencos”.

En la ruta de manglares 
habitan diferentes especies 
de aves, por ello se lamenta 
cómo se ha ido contaminan-
do; otro fenómeno es el asen-
tamiento de viviendas en la 
zona, las autoridades tuvie-
ron que construir bardas para 
que los habitantes no arrojen 
sus desechos.

Los pobladores del lugar 
reconocen que este problema 
rebasa.

Adriana Cámara, vecina de 
Puerto Progreso, habita a unos 
metros de los manglares, lo 
tiene como patio.

“El agua era más clara, es-
taba más bonita, aunque no 
salían a pescar, pero los cha-
maquitos salían a jugar con 
los amigos y todo, por ahí de 
unos treinta años que estaba 
muy bonito todo.”

Rebeca Estrada , otra ha-
bitante de la zona seña-
la que hace su parte para no 
contaminar.

“Bueno,a partir de que pu-
sieron la barda, pues como 
que se calmó todo, ya la gen-
te opta por esperar el camión 
de basura”.

Las autoridades ambienta-
les y diferentes asociaciones 
han realizado proyectos de 
limpieza pero no ha sido sufi-
ciente; en poco tiempo vuelve 
a quedar un basurero, reco-
nocen que lo que falta son po-
líticas públicas en temas de 
educación ambiental.

“En realidad no se trata de 
estar limpiando todo el tiem-
po, sino que la gente entienda 
la problemática y que con-
tribuya para disminuir esta 
situación”.  Señaló Jorge No-
velo, biólogo de la Secretaría 
del Medio Ambiente.

Foto:  Karla Méndez

Hilario Ramírez recordó que la próxima audiencia donde partici-
pará será el 27 de agosto.

POR KARLA MÉNDEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TEPIC.— Hilario Ramírez 
Villanueva,  mejor conoci-
do como Layín , compareció 
ayer ante un juez ,  presunta-
mente por malversar 12 mi-
llones de pesos en  la venta 
de una aeropista  en San Blas 
durante su gestión como 
alcalde.

Al expresidente munici-
pal se le acusa de los delitos 
de peculado, ejercicio inde-
bido de funciones .

El excandidato a gober-
nador del estado  por la vía 
independiente dijo al portal 
Dominio Público que todo se 
va esclarecer.

“El gobierno está hacien-
do las cosas bien; los licen-
ciados que ahorita nos están 
apoyando también están 
haciendo su trabajo, creo 
que lo están haciendo bien. 
Yo creo que cuando se ter-
mine este proceso me va a 
dar gusto que todo México 

Vacilada decir 
que robé: Layín

AUDIENCIA   EXCANDIDATO

se entere que nosotros no 
nos dedicamos a robar a na-
die, nosotros que estuvimos 
ahí nos dedicamos a trabajar 
y darle resultados al pueblo” 

QUEDÓ ATRÁS
Agregó que cuando dijo que 
robó poquito son cosas que 
quedaron atrás y que fueron 
vaciladas en su momento: 
“Son cosas que ya queda-
ron atrás, que la gente lo si-
gue recordando, que fueron 
vaciladas  en su momento, 
chascarrillos, porque la gen-
te sabe que aparte me gusta 
trabajar, me gusta convivir, 
vacilar”.

Abundó  que no se está 
escondiendo y no evade a la 
justicia: “Nunca lo he hecho 
y nunca lo haría, todo lo que 
hago lo hago consciente y te 
vuelvo a repetir, quiero que 
toda la gente se dé cuenta que 
jamás he evadido la justicia, 
que jamás me he escondido, 
porque los licenciados están 
haciendo su trabajo bien  y lo 
vamos a sacar bien”.

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

El secretario de Hacienda y 
Crédito Público, José Anto-
nio González Anaya, des-
tacó que el gobierno del 
presidente Enrique Peña 
Nieto, “entregará finan-
zas sanas y una economía 
fuerte al cierre de 2018,” 
al participar en los traba-
jos de la I Reunión Plenaria 
del Grupo Parlamenta-
rio del PRI en la LXIV Le-
gislatura de la Cámara de 
Diputados.

Así lo informó comuni-
cación social del tricolor, al 
destacar que el funciona-
rio público participó en  la 
plenaria legislativa que se 
realiza los días 22 y 23 de 
agosto en el CEN del PRI, 
con el objetivo de prepa-
rar la agenda legislativa 
para el próximo periodo de 
sesiones.

Esta plenaria está enca-
bezada por el coordinador 
electo de los diputados de 
este instituto político, René 
Juárez Cisneros.

Los trabajos de la ple-
naria se han llevado a cabo 
en privado.

En este marco, el se-
cretario de Gobernación 
Alfonso Navarrete Prida 
consideró que se debería 
extender el programa Es-
cudo Titán porque se están 
presentando mayor nú-
mero de homicidios dolo-
sos en ciudades donde no 
habían llegado, luego de 
reunirse con la futura ban-
cada del PRI en el Senado 
de laRepública.

PLENARIA-PRI YUCATÁN

Resaltan 
finanzas 
sanas 
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Discurso presidencial
Adolfo Ruiz Cortines decía que el presidente 
debía hablar poco, en promedio seis 
discursos al año, con intervenciones sólo 
cuando las circunstancias lo ameritaran. 
  
 La renuncia al pensamiento nos hace cómplice  
 y víctima de un nuevo despotismo.
 Hannah Arendt

Hubo un tiempo en que las palabras del Ejecu-
tivo federal tenían gran respetabilidad y tras-
cendencia. La opinión pública las escuchaba 
con atención y generaban cierta confianza; 
eran señales para saber a qué atenerse. 

Un ejemplo relevante es Adolfo Ruiz Cortines, quien 
decía que el presidente debía hablar poco, en promedio seis 
discursos al año, con intervenciones sólo cuando las cir-
cunstancias lo ameritaran y que las palabras del primer ma-
gistrado de la nación debían ser las últimas sobre el asunto 
en cuestión.

La solemne y respetable tradición la rompió Luis 
Echeverría. Como lo escribió Daniel Cosío Villegas, te-
nía una necesidad casi fisiológica de hablar. Lo hacía como 
predicador, no como gobernante. Desde entonces (tal vez 
los más discretos fueron Miguel de la Madrid y Ernesto 
Zedillo), hemos padecido una verborrea presidencial. 

No se puede ser convincente pronunciando 365 discur-
sos al año y con la obsesión de todos los días decir algo que 
sacuda al país.

Lo anterior viene al caso por las conferencias, decla-
raciones y discursos del Presidente electo, quien ya tie-
ne al pueblo de México en vilo y seriamente perplejo y 
confundido. 

En particular, es alarmante y peligroso el discurso pro-
nunciado el domingo en el consejo de su chapurreado par-
tido, que me atrevería a llamar del oportunismo, porque 
hacia él han emigrado personajes de todos los colores con 
el propósito de incorporarse al presupuesto.

A pesar de ser ya presidente electo, López Obrador no se 
deslinda de su papel de dueño de Morena que, como bien se 
entiende, es parte y no el todo al que aspira gobernar. 

Habla de impedir el ingreso de “lacras” a su organiza-
ción, salvo quienes reciban su bendición y correspondiente 
absolución, como ha que-
dado demostrado en los 
hechos. Ofrece “garanti-
zar el derecho al bienestar 
y a ser feliz”, lo cual refleja 
una grave confusión entre 
los deberes del Estado y lo 
que corresponde al ám-
bito personal. Sin ningún 
recato expresó: “El pue-
blo de México lo acaba de 
demostrar, es un pueblo 
avispado, sabio, no es ton-
to. Tonto el que cree que el 
pueblo es tonto”. 

Le faltó decir: “Es tan 
inteligente que votó por 
mí”. La vanidad y la so-
berbia son malas conseje-
ras para ejercer el poder. 
Afirmó que: “En el año 
2000 se apostó a la alternancia y todo terminó en una farsa 
dañina”. 

Yo pregunto, ¿dónde quedó la República Amorosa? ¿No 
fue responsable él de muchas decisiones frustradas por su 
obstrucción a políticas pública s que se intentaron instru-
mentar en los gobiernos panistas y que ahora se conside-
ran necesarias? ¿No debería esperar a los resultados de su 
gestión? 

Mencionó AMLO a mexicanos notables, impulsores de la 
democracia, con un criterio tendencioso y excluyente. Con 
excepción del Maquío Clouthier, a quien se refiere por ra-
zones obvias, nadie de la larga marcha panista en su lucha 
pionera y perseverante mereció ser aludido. Como en otros 
tiempos, si no militas en el partido oficial, no eres digno de 
ser mencionado.

Algunas horas después, el futuro presidente anunció 
el fin de la Reforma Educativa y el fortalecimiento de las 
estructuras corporativas que vienen de los años 30 y que 
constituyen el mayor obstáculo para la auténtica y libre par-
ticipación ciudadana. 

Me dejó atónito el reconocimiento de los derechos de 
Elba Esther Gordillo y su respeto implícito, tanto al SNTE 
como a la CNTE, cuando durante los dos sexenios panis-
tas repitió una y otra vez la perversa complicidad entre Fox, 
Calderón y Gordillo. 

En verdad, para desgracia de México, creo que el “rayito 
de esperanza”, con su famosa cuarta transformación ya tro-
pieza, por decir lo menos, antes de arribar al poder.

Luis Echeverría 
Álvarez tenía 
una necesidad 
casi fisiológica 
de hablar. Lo 
hacía como 
predicador, no 
como gobernante. 
Desde entonces 
hemos padecido 
una verborrea 
presidencial.

Política de principios 

Juan José 
RodRíguez 

PRats
rodriguezpratsj@gmail.com

crece 8.51% el turismo en tamaulipas
Tamaulipas incrementó por segundo año 
consecutivo la afluencia de visitantes 
en el periodo vacacional de verano, al 
recibir 3 millones 192 mil 056 paseantes, 
quienes disfrutaron de los diferentes 
atractivos turísticos con los que cuenta 
el estado, cantidad que se ha duplicado 

en los últimos dos años. El incremento 
de 8.51% en comparación con 2017, 
consolida la vocación turística del estado, 
y que ha sido una de las actividades 
prioritarias a impulsar desde el inicio de la 
administración del gobierno que preside 
Francisco García Cabeza de Vaca.

 — Margarita Ortiz

más visitados
Los municipios tamauli-
pecos que recibieron ma-
yor afluencia de 
visitantes fueron Ciudad 
Madero, Tampico, Mata-
moros, Reynosa, Nuevo 
Laredo y Ciudad Victoria. 

Foto: Especial

Playa Miramar, en Ciudad Madero, fue uno de los sitios más visita-
dos en estas vacaciones, con más de un millón de turistas.

Pacientes de 
hospital son 
desvalijados 

causan Pánico en coatzacoalcos

Primero intentan 
abrir cajero y al 
no conseguirlo 
se van contra los 
presentes

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— El intento de 
robo de un cajero automático 
en el Hospital de Villa Allen-
de, en el municipio de Coat-
zacoalcos, por un grupo de 
hombres armados y encapu-
chados causó pánico entre los 
pacientes y familiares que es-
taban en la sala de espera.

Los ladrones, al no lograr 
abrir ni sacar el aparato, atraca-
ron a trabajadores y pacientes 
del hospital, a quienes despoja-
ron de sus pertenencias y se lle-
varon computadoras, así como 
aparatos de auscultación.

Autoridades de la Secretaría 
de Salud informaron que este 
hecho ocurrió alrededor de las 
3:00 horas, cuando un grupo de 
unos 10 desconocidos irrum-
pieron en el hospital, armados 
con pistolas y navajas.

Los delincuentes llevaban 
un tanque de acetileno para 
tratar de arrancar el cajero y 
durante un buen rato intenta-
ron arrancar el cajero y logra-
ron sacar algunos billetes, pero 
no lograron su objetivo.

Al ver frustradas sus inten-
ciones, los ladrones sometie-
ron a los médicos, enfermeras y 
empleados de guardia, a quie-
nes amenazaron para apo-
derarse de sus pertenencias y 
llevarse los objetos de valor que 
encontraron a su paso.

Una mujer policía del IPAX 
trató de impedir la acción de 
la banda delictiva, pero la so-
metieron y fue golpeada. Los 
maleantes salieron, no sin 

DE La REDacciÓn
nacional@gimm.com.mx

Los secuestros son la 
principal preocupación 
de los niños mexicanos, 
seguido de los problemas 
de salud, la falta de dine-
ro en casa, la inseguridad 
y la violencia en las calles, 
según un estudio dado a 
conocer por la organiza-
ción Save the Children.

Así lo revelaron más de 
3 mil 100 niños, niñas y 
adolescentes consultados 
en 60 escuelas públicas 
de 13 entidades federati-
vas, a través del informe 
Voces, Save the Children.

La violencia, en sus di-
ferentes expresiones, es 
lo que más angustia a ni-
ñas, niños y adolescentes 
mexicanos consultados 
en Baja California, Coli-
ma, Chiapas, Ciudad de 
México, Guerrero, More-
los, Nuevo León, Puebla, 
Oaxaca, Quintana Roo, 
San Luis Potosí, Sinaloa y 
Yucatán. 

El 82% de los niños y 
adolescentes relacionó 
la violencia con golpes, 
el 55% con abuso sexual y 
54% con insultos o gritos.

Según datos de la orga-
nización, en 2016 se regis-
traron mil 105 asesinatos 
a menores, lo que supo-
ne un promedio de tres al 
día, mientras que 6 mil 226 
desaparecieron.

Ante esta situación, 
la organización Save the 
Children pidió al próximo  
gobierno de México que 
preste atención a la voz 
de niños y adolescentes 
en los procesos de recon-
ciliación nacional y cons-
trucción de paz.

Secuestros, 
principal 
inquietud  
de los niños

estudio

Foto: Lourdes López

cOatZacOaLcOS. Los ladrones no pudieron violar el cajero 
del otrora llamado Hospital Karime Macías.

POR MigUEL gaRcía 
tinOcO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MORELIA.— La esposa de Mar-
cos Ruiz Torres y las de otros 
ocho michoacanos se recupe-
ran en el Hospital Civil, luego 
de que contrajeran una enfer-
medad, hasta el momento no 
identificada por las autoridades 
de salud, tras ser intervenidas 
quirúrgicamente.

Marcos menciona que ya 
ha visto evolución en la salud 
de su esposa Cristian, quien 
se encuentra desde la semana 

pasada hospitalizada luego de 
tener a su bebé y ser operada 
para no tener más familia. 

A él los directivos del noso-
comio le informaron que po-
dría tratarse de meningitis la 
infección contraída tras ser 
operada la mujer: “Nos dijeron 
que la enfermedad es meningi-
tis, yo me informé por otro lado, 
y dijeron que sí era algo que pu-
diera dejar secuelas”.

Por ello pide que se le ga-
rantice la atención para su 
mujer una vez que salga del 
hospital, por si presenta algu-
na complicación médica. “Me 
dieron un papel donde se dice 

que se protegerá a mi hijo y a mi 
esposa en caso de tener alguna 
secuela de la enfermedad”, dijo 
Marcos Ruiz Torres, esposo de 
Cristian Yanet.

Al igual que Marcos, Raúl 
Nuñez, esposo de otra afectada, 
asegura no saber si se trata de 
meningitis, porque aún está en 
estudio la forma en la cual pu-
dieron enfermarse las mujeres 
atendidas el pasado domingo 
19 de agosto en el Hospital Civil. 

Las nueve mujeres que en-
fermaron tras ser operadas si-
guen hospitalizadas, sólo una 
de ellas se mantiene en terapia 
intensiva.

Aún sin identificar enfermedad
michoacán   caso de muJeRes embaRazadas

Familiares esperan afuera 
del Hospital Civil.

Foto:  Miguel García Tinoco

fracaso
A duras penas los ladrones lo-
graron sacar algunos billetes 
del cajero, a pesar de que lle-
vaban un tanque de acetileno 
para abrirlo, y tampoco logra-
ron arrancarlo de la pared.

10
hoMbrEs

encapuchados robaron 
a personal médico del 

hospital.

antes exigirles a sus víctimas 
que no se movieran durante 
un rato, hasta que ellos logra-
ran escapar, lo que hicieron a 
bordo de un vehículo del que 
las autoridades no quisieron 

proporcionar las característi-
cas, puesto que ya está dentro 
de la investigación.

Los hechos fueron denun-
ciados penalmente y la Se-
cretaría de Salud solicitó que 
se reforzara la vigilancia en 
la zona. La acción de los de-
lincuentes fue captada por 
cámaras de videovigilan-
cia y las imágenes ya fueron 
proporcionadas a la policía 
investigadora.

Cabe mencionar que el hos-
pital de Villa Allende fue noti-
cia en mayo de 2017, cuando el 
gobierno de Veracruz ordenó 
el retiro del nombre “Doctora 
Karime Macías Tubilla” que le 
habían impuesto. Lo anterior, 
ante la exigencia de los propios 
pobladores, que consideraban 
una ofensa que el hospital lle-
vara el nombre de la esposa del 
exgobernador Javier Duarte, 
pues consideraron que era una 
imagen dañina por los antece-
dentes de la pareja al frente de 
la administración estatal.

82
por ciEnTo
de los niños y 
adolescentes 
relacionó la 

violencia con 
los golpes
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rayo en veracruz
La caída de un rayo a las 4 de la mañana de ayer 
provocó un incendio que arrasó con 9 viviendas 
de lámina de cartón y asbesto en la colonia 
Reserva Tarimoya III, en  la ciudad de Veracruz. 

Foto y texto: Lourdes López

Foto: Notimex/Archivo

La Secretaría de Medio Ambiente de Quintana Roo informó que para 
la recolección de sargazo se ha dado trabajo a 520 personas.

por heidy juárez
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CANCÚN.— El secretario de 
Ecología y Medio Ambien-
te de Quintana Roo, Alfredo 
Arellano, declaró que, en to-
tal, en 56 días se han reco-
lectado 128 mil 217 metros 
cúbicos de sargazo.

Detalló que durante el 
primer mes se atendieron 41 
playas de municipios como 
Isla Mujeres, Benito Juárez, 
Solidaridad, Tulum, Othón 
P. Blanco, Cozumel y Puerto 
Morelos. En este periodo se 
recogieron 79 mil 863 metros 
cúbicos de sargazo; los traba-
jos generaron un total de 520 
empleos.

Del 19 de julio al 13 de 
agosto, el acopio aproxima-
do fue de 48 mil 354 metros 
cúbicos de esta macroalga, 
en 18 playas de 4 municipios: 
Benito Juárez, Puerto Morelos, 
Tulum y Othón P. Blanco. Para 
ello se han invertido 62 millo-
nes de pesos del orden federal 
y 20 millones de pesos de re-
cursos estatales.

Paralelo a los trabajos de 
recolecta de residuos orgá-
nicos en la playa, la estrate-
gia de barreras para dirigir la 
macroalga a puntos determi-
nados en las playas para faci-
litar su recolecta con bombas 
y trabajo manual, cuenta con 
embarcaciones especializa-
das y ya se recibió equipo para 
el bombeo de sargazo, lo cual 
permitirá reducir los tiempos 
de extracción del mismo des-
de el mar, evitando la erosión 
de la arena de playas. 

De manera adicional se 
implementará el Proyecto 
Marino para instalar barre-
ras ecológicas en los sitios 
que arrojen los estudios de 
corrientes marinas. El fun-
cionario aseguró que las 
barreras respetan la vida 
marina y el arrecife.

por abraham acosta
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

COLIMA, Col.— Durante cua-
tro días la capital del estado de 
Colima se ha quedado sin re-
colección de basura. Ocho de 
las 15 unidades recolectoras 
de residuos sólidos han mos-
trado descomposturas de 
una forma repentina, por lo 
que “no descartamos que se 
trate de un sabotaje”, dijo el 
presidente municipal, Héc-
tor Insúa García.

Esta situación ha impo-
sibilitado la recolección en 
las casi 200 colonias y co-
munidades del municipio de 
Colima. “Nos han fallado”, 
dicen con tristeza los habi-
tantes de las colonias popula-
res, quienes han sido los más 
afectados.

La molestia de los mon-
tículos de basura que se 
aprecian en las calles ha ge-
nerado preocupación entre 

los habitantes.
“Los aromas son bas-

tante fuertes y nos moles-
ta mucho, porque tenemos 
ventanas amplias y por el 
calor las debemos tener 
abiertas todo el tiempo, pero 
ahora ha sido imposible, y 
ese mismo calor fermenta 
la basura más rápido”, dijo el 
señor Ramón Pérez.

“Desde el sábado no ha 
pasado la basura, y esto sí 
nos afecta, porque desde que 
uno la saca es una pudrición, 
y así han pasado varios días”. 
Para evitar la proliferación de 
moscas, los vecinos de la co-
lonia han vertido cal sobre la 
basura.

41
playas 

de al menos ocho 
municipios han sido 

limpiadas de sargazo.

200
colonias

de la ciudad de colima 
se quedaron sin que les 
recolectaran la basura.

Camiones de basura 
se averían de repente

Recogen en 56 días 
128 mil m3 de algas

prosiguen trabajos de limpia

posible sabotaje, dice alcalde

Foto: Fátima Vázquez

Al fondo se observa uno de los socavones formados en la laguna Chakanbakán, que medía unos 40 mil 
metros cuadrados. Los cocodrilos y tortugas pudieron refugiarse en un remanso cercano. 

Socavones drenan 
laguna en Q. Roo
especialistas 
investigan la 
falla geológica 
que provocó la 
desaparición del 
cuerpo de agua 

por fátima vázquez
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

NICOLÁS BRAVO, Q.Roo.—En 
la laguna de Chakanbakán, ubi-
cada en el municipio de  Nico-
lás Bravo, en el sur de Quintana 
Roo, se formaron al menos seis 
socavones que el día de ayer 
drenaron hasta secar el cuerpo 
de agua, que medía alrededor 
de 40 mil metros cuadrados 
de extensión y 10 metros de 
profundidad. 

El cuerpo de agua virgen, 
localizado a dos kilómetros de 
la carretera Caobas-Nuevo Bé-
car, en la reserva de la Biosfera 
de Calakmul, era considera-
do uno de los más importantes 
de la zona sur del estado, por 
el número de especies que en 
ella habitaban y por el núme-
ro de visitantes que acudían a 
ella para practicar turismo de 
naturaleza. 

La bióloga Suny, de la em-
presa Cocodrilia, señaló que la 
laguna subía y bajaba de nivel 
dependiendo de la temporada 
de lluvia o de sequía, sin em-
bargo, nunca había quedado 
tan disminuida como ocurrió 
este martes.

Los pobladores no salen de 
su asombro al ver cómo, de la 
noche a la mañana, la laguna 
Chakanbakán dejó de existir, 
y al mismo tiempo existe te-
mor de que pudiera ocasionar 
alguna afectación a su comu-
nidad, pues desconocen hacia 
dónde se pudo haber ido tanta 
agua.

Diversos especialistas han 
acudido al lugar para tratar de 
determinar la causa de que la 
laguna se haya secado, y para 
estudiar si hubo afectaciones al 

biosfera de calakmul

medio ambiente y a la geología 
del lugar.

“El nivel del agua de la 
laguna en la parte sur bajó 
muchísimo, está seca, a dife-
rencia de la parte centro norte, 
que sufrió menos afectacio-
nes. Hay gente de diferentes 
instancias que investiga para 
identificar las posibles causas, 
pero también para determinar 
si hubo afectaciones al me-
dio ambiente”, dijo Norman 
McLiberty Pacheco, director 
de Protección Civil del muni-
cipio Othón P. Blanco.

El lugar se observa devas-
tado, y abundan los peces y 
anguilas muertas, decenas de 
cocodrilos deambulando por la 
zona y a otras aves que se han 
quedado sin su hábitat.

Los habitantes han per-
dido la oportunidad de ex-
plotar la laguna que iba a ser 
considerada una Unidad de 
Manejo Ambiental, para el 
aprovechamiento controlado 
de la colecta y venta de hue-
vos de cocodrilo, cuyo trámite 
se encontraba en proceso con 
la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales.

en la zona pemex 
tiene abandonados 
pozos de petróleo  
y gas natural
por daniel sánchez  
y ernesto méndez 
Env iados
nacional@gimm.com.mx

CENTLA, Tab.— Un manatí de 
aproximadamente seis me-
ses de nacido, 20 kilogramos 
de peso y 1.20 metros de largo 
apareció muerto en los canales 
donde Pemex tiene abandona-
dos más de 100 pozos de petró-
leo y gas natural.

El señor Víctor Gómez Hi-
dalgo hizo el hallazgo frente a la 
ranchería Cañaveralito, donde 
en días pasados descubrieron 
sin vida a miles de peces co-
merciales, como robalo, carpa y 
pejelagarto, que hasta hace tres 
meses eran el sustento econó-
mico y parte de la dieta de las 
familias.

El manatí fue encontrado a 
las 12:00 horas del martes, des-
pués de que su madre y otra 
cría pasaron nadando de ma-
nera irregular, dejando atrás al 
ejemplar más pequeño, que se 
quedó varado en el bordo del 
afluente.

Excélsior constató que 
hasta después de 24 horas del 

tabasco   siguen investigando las causas

temor
Los pobladores de Centla 
exigen a las autoridades 
que se investigue la causa 
de las muertes de peces y 
manatíes, pues también 
temen por su salud.

Foto: Daniel Betanzos

Foto: Fátima Vázquez

Autoridades federales y estatales atendieron el reporte  del manatí 
muerto 24 horas después de su hallazgo.

Los pobladores al parecer perdieron la oportunidad de comerciar 
con huevos de cocodrilo, cuyo permiso estaba en trámite.

reporte de la población, las au-
toridades estatales y federa-
les del medio ambiente, como 
Sernapam, Semarnat y Profepa, 
acudieron al lugar sólo para en-
terrar con cal al ejemplar.

Pero ante los reclamos de 
los pobladores de que no se es-
tán investigando las causas del 
deceso de esta especie prote-
gida y en peligro de extinción, 
los inspectores tomaron una 
muestra del corazón de la cría, 
sin seguir los protocolos para 
una debida cadena de custodia, 
pues no contaban siquiera con 
una hielera para conservar el 
órgano en su traslado.

Los pobladores exigieron 
atención inmediata a su salud, 
agua potable, despensas y em-
pleo temporal.

Justo cuando se dio esta si-
tuación, Rafael Pacchiano, ti-
tular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), se reunía en pri-
vado, en la ciudad de Villaher-
mosa, con el gobernador del 
estado, Arturo Núñez Jiménez, 
a una semana de que prometió 
5 millones de pesos del Progra-
ma de Empleo Temporal (PET), 
plantas purificadoras y pipas 
de agua, que no han llegado a 
las comunidades afectadas y 

con niños enfermos con lace-
raciones en la piel, debido a la 
supuesta presencia de metales 
pesados.

posibilidad
La presencia de algas nocivas 
podrían ser las responsables de 
la muerte de los sirénidos en el 
estado de Tabasco, informó el 
titular de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), Rafael Pacchiano.

Durante una visita al estado 
de Tabasco el funcionario fede-
ral consideró que ésta es la hi-
pótesis más firme que se tiene 
hasta el momento.

Luego de un encuentro en 
las instalaciones de la Univer-
sidad Juárez Autónoma de Ta-
basco, Rafael Pacchiano dijo 
que expertos detallaron que 
la mortandad se atribuye la 
aparición de esta alga tóxica.

 — Con información de Fabiola 

Xicoténcatl

Reportan muerte de otro manatí

40
mil

metros cuadrados 
ocupaba la laguna 

Chakanbakán

6
socavones

al menos vaciaron la 
laguna; autoridades 

investigan las causas.



AVALAN ALLANAMIENTOS
BUENOS AIRES.— El Senado argentino autorizó a 
la justicia registros en las casas de la expresidenta y 
actual senadora Cristina Fernández, imputada en una 
causa en la que se investigan millonarios sobornos de 
empresarios de la obra pública a funcionarios de los 
gobiernos kirchneristas (2003-2015). —EFE

CASAS DE CRISTINA FERNÁNDEZ
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global@gimm.com.mx

CIUDAD DEL VATICANO.— 
Elegido hace cinco años 
para hacer cambios en una 
Iglesia sacudida por los es-
cándalos, el primer Papa 
latinoamericano de la his-
toria encara las críticas in-
ternas de obispos 
y cardenales para 
que tome medidas 
concretas contra 
la pedofilia y sus 
encubridores.

“El reloj nos está 
marcando la hora a 
todos los dirigentes 
de la Iglesia, los católicos están 
perdiendo la paciencia, la so-
ciedad civil perdió la confian-
za en nosotros”, advirtió en una 
declaración escrita el cardenal 
estadunidense Sean O’Malley, 
arzobispo de Boston.

El influyente purpurado, 
presidente de la Comisión 
Pontificia para la Protección 

de Menores, figura en la lis-
ta de prelados que piden al 
papa Francisco medidas 
“claras, transparentes y con-
cretas” contra curas, obispos 
y cardenales acusados de 
abusos sexuales a menores 
o de encubrirlos.

El Papa argentino está re-
cibiendo denuncias de todo 

el mundo contra 
prelados.

El abuso de más 
de mil menores por 
parte de 300 reli-
giosos durante sie-
te décadas en EU 
generó de nuevo 
críticas y malestar 

contra el máximo líder de la 
Iglesia por sus flaquezas ante 
un fenómeno que tanto ha 
desprestigiado a la Iglesia.

El asunto será, seguramen-
te, el tema central de la prime-
ra visita de un papa en casi 40 
años este fin de semana a Ir-
landa, país donde estallaron 
los primeros escándalos.

AFP
global@gimm.com.mx

L A HABANA.— Las líneas fé-
rreas de Cuba, principal vía 
de transporte terrestre en 
la isla socialista, podrán ser 
operadas por capitales ex-
tranjeros, según una norma 
difundida ayer como parte 
de las reformas económicas 
en el país.

“Este reordenamiento le-
gislativo propone que el fe-
rrocarril pueda ser explotado 
en todo o en parte, por uno o 
varios operadores ferrovia-
rios (...) y puede tratarse de 
una persona natural o jurí-
dica, nacional o extranjera”, 

explicó al diario oficial Gran-
ma el asesor jurídico del 
Ministerio de Transporte, Ed-
mundo Ronquillo.

La norma fue suscrita 
hace un año por el entonces 
presidente Raúl Castro, pero 
recién publicada en la Gace-
ta Oficial. La disposición en-
trará en vigencia en un mes 
y permitirá la “tercerización 
de la explotación ferrovia-
ria”, previa autorización del 
Ministerio de Transporte o 
del órgano competente.

La modalidad de terce-
rización podrá ser por en-
cargo estatal, concesión 
administrativa o aprobación 
de una licencia. 

EL VATICANO

CUBA

Foto: AP

Foto: Especial

El Papa encara las críticas internas de obispos y cardenales para 
que tome medidas concretas contra la pedofilia y sus encubridores.

Actualmente la estatal Unión de Ferrocarriles de Cuba gestiona unos 
4,500 km de línea férrea y emplea a más de 21 mil trabajadores. 

ATAQUE DE LAS FARC EN 2003 BRASIL

CONDENAN A ESTADO COLOMBIANO CRECE INCERTIDUMBRE
BOGOTÁ.— El máximo tribunal de 
lo contencioso administrativo en 
Colombia condenó al Estado por 
no haber protegido la vida de las 
personas que resultaron afectadas por 
un atentado de la guerrilla de las FARC 
en un club de Bogotá, en 2003. —DPA

RÍO DE JANEIRO.— Claro favorito en las 
encuestas y posible excluido de los comicios: 
el drama del encarcelado exmandatario Luiz 
Inácio Lula da Silva aumentó la incertidumbre 
en torno a las presidenciales del 7 de octubre 
en Brasil, la cita electoral más grande de este 
año en América Latina. —DPA

Foto: AFP/Archivo

N         ACUSADOS
La lista de purpura-
dos involucrados en 
casos de pederastia 
se alarga día a día e 
incluye a sacerdotes 
de todos los niveles.

Foto: Reuters

Casos de pedofilia 
presionan al Papa

Abren el ferrocarril a 
inversión extranjera
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DONALD TRUMP

El Presidente de EU calificó así a 
su exabogado personal al tratar 
de desmarcarse del delito en el 

que lo implicó. Aseguró también 
que no violó las leyes electorales

WASHINGTON.— El presidente 
estadunidense, Donald Trump, 
respondió ayer vía Twitter luego 
de un par de reveses judiciales 
que involucraron a dos exaseso-
res, criticando al que se volvió en 
su contra y defendiendo al que 
se mantuvo leal.

Afirmó, por una parte, que los 
pagos dirigidos por su exaboga-
do, Michael Cohen, a sus dos su-
puestas examantes para comprar 
su silencio durante su campaña 
electoral “no son una violación” 
a las leyes electorales, según el 
extracto de una entrevista di-
fundida ayer.

Cohen se declaró culpable el 
martes de seis cargos de fraude y 
dos de violación de las leyes de fi-
nanciamiento de campaña al ha-
ber hecho pagos secretos antes de 
las elecciones presidenciales de 
2016 a mujeres que alegaban ha-
ber tenido romances con Trump.

Los pagos “no vinieron de 
la campaña, vinieron de mí y ya 
tuiteé sobre eso”, dijo Trump en 
una entrevista al canal FoxNews. 
“Ni siquiera es una violación” a 
las leyes electorales, agregó.

En otro tuit, Trump señaló: 
“Si alguien está buscando un 
buen abogado, le sugiero enca-
recidamente que no contrate los 
servicios de Michael Cohen”.

El mandatario también asegu-
ró que “Cohen inventa historias”.

Pero, por otro lado, defen-
dió a su exjefe de campaña: “me 
siento muy mal por Paul Mana-
fort y su maravillosa familia. La 
justicia tomó un caso fiscal de 
hace 12 años, entre otras cosas, 
aplicó una tremenda presión so-
bre él y, a diferencia de Michael 
Cohen, él se negó a quebrarse  
—inventar historias para obte-
ner un ‘trato’—. ¡Gran respeto a 
un hombre valiente!”, aseguró.

En un duro golpe para el Pre-
sidente, Cohen detalló en el tri-
bunal cómo hizo los pagos  
—que se cree habrían sido para la 
estrella porno Stormy Daniels y la 
modelo de Playboy Karen McDou-
gal— y afirmó que estaba actuando 
a pedido de su jefe, “con el propósi-
to de influir en las elecciones”.

Alertan 
injerencia
WASHINGTON.— El Comité Na-
cional Demócrata (DNC, por sus 
siglas en inglés) alertó al FBI so-
bre un intento de hackeo ruso a 
su base de datos de votantes de 
cara a las elecciones legislati-
vas del 6 de noviembre, informó 
la organización política.

“Este intento es una prue-
ba más de que hay amenazas 
constantes a medida que nos 
acercamos a las elecciones 
legislativas y debemos perma-
necer atentos para evitar futu-
ros ataques”, señaló el jefe de 
seguridad del DNC, Bob Lord, 
en un comunicado.

A pesar de que este inten-
to de ataque cibernético ruso 
falló, el DNC señaló que este 
movimiento “demuestra que 
los adversarios todavía están 
decididos a tratar de interferir 
en el proceso electoral”.

Un miembro del Partido De-
mócrata, que prefirió permane-
cer en el anonimato, explicó que 
los autores del ataque, actual-
mente desconocidos, crearon 
una página de inicio de sesión 
falsa con la misma apariencia 
que la de su web, con el objetivo 
de recopilar nombres de usua-
rio y contraseñas.

 — EFE

AFP, REUTERS Y EFE
global@gimm.com.mx

Trump ha negado repetida-
mente tener conocimiento de 
los pagos en ese momento, al 
tiempo que acepta que se hicie-
ron usando sus fondos, a los que 
Cohen tenía acceso.

“Más tarde lo supe”, reiteró 
Trump en la entrevista.

El mandatario volvió a subra-
yar un informe de violación de 
campaña de su predecesor resuel-
to con un pago de 375 mil dólares 
después de las elecciones de 2008.

El expresidente Barack Obama 
“tuvo una violación masiva en la 
campaña, pero tenía un fiscal gene-
ral diferente y lo vieron de manera 
muy diferente”, dijo Trump.

En entrevista, el abogado de 
Cohen, Lanny Davis, dijo que su 
defendido no aceptaría un indulto 
presidencial si Trump se lo ofrecía, 
porque no quería ser parte de lo 
que considera un abuso del man-
datario de su poder de clemencia. 
“No quiere nada de Donald Trump”, 
sostuvo a la cadena MSNBC.

Si bien el caso por el que fue 
condenado Cohen no está vin-
culado con la investigación so-
bre una posible colusión de la 
campaña electoral de Trump con 
Rusia, que lleva adelante el fiscal 
especial Robert Mueller, plantea 
la posibilidad de que coopere con 
esa pesquisa revelando informa-
ción para reducir su condena.

Consultada ayer sobre ese 
escenario, la portavoz de la Casa 
Blanca, Sarah Sanders, dijo que, 
en su opinión, el Presidente “no 
está para nada preocupado”.

“Sabemos que no hizo nada 
mal y que no hubo colusión” con 
los rusos, añadió.

“COHEN  
INVENTA 

HISTORIAS”

(Los pagos) no 
vinieron de la 
campaña, vinieron de 
mí y ya tuiteé sobre eso.”

DONALD TRUMP
PRESIDENTE DE EU



EXCELSIOR : JUEVES 23 DE AGOSTO DE 2018 GLOBAL
25

El año 2015 marcó un hito histórico 
en la lucha global contra el cambio 
climático. 195 países adoptaron el 
Acuerdo de París, que tiene como 
objetivo principal reducir el calen-

tamiento global. Ya desde el documento pre-
decesor, el Protocolo de Kioto, tanto México 
como Suiza fueron dos firmantes muy com-
prometidos con dicha causa. Ambos países 
se han fijado objetivos ambiciosos e imple-
mentado serios programas enfocados en la 
reducción de emisiones de gases con efecto 
invernadero. También la Agenda 2030 de la 
ONU para el desarrollo económico social y 
ambientalmente sustentable marca la hoja 
de ruta para el futuro que aspiramos para 
nuestras sociedades, así como para las futu-
ras generaciones.

Como actores comprometidos, México 
y Suiza saben que uniendo fuerzas y apoyo 
mutuo los objetivos serán alcanzados de for-
ma más fácil. Fue desde esta lógica que nació 
el Programa Clima y Aire Limpio en Ciudades 
de América Latina (CALAC+) a través del cual 
Suiza colabora con Chile, Colombia, Perú y 
México. El programa con enfoque de coope-
ración regional e internacional Norte-Sur y 
Sur-Sur inició este año y termina en 2021. Per-
sigue una visión de ciudades más sanas y más 
sustentables que buscan reducir las emisiones 
de carbono negro y otros contaminantes me-
diante el fomento de un cambio hacia auto-
buses urbanos y maquinarias off-road libres 
de hollín y bajos en emisiones de carbono.

Como muchas otras ciudades del mundo, 
la Ciudad de México enfrenta el gran reto que 
implica la contaminación —consecuencia 
de la gran concentración de población en la 
ciudad y del tráfico que ésta genera—. El go-
bierno de la Ciudad de México decidió abor-
dar este problema mediante el programa de 
Acción Climática de la Ciudad de México 
2014-2020. En él incorpora la renovación 
del parque vehicular de la Red de Transporte 
de Pasajeros que busca sustituirse por uni-
dades con nuevas tecnologías ambienta-
les para reducir las emisiones nocivas y los 
gases con efecto invernadero. CALAC+ tie-
ne previsto apoyar a la Secretaría de Medio 

Ambiente de la Ciudad de México (Sedema) 
en la sistematización de la información de 
los diferentes modelos de transporte imple-
mentados en la ciudad para evaluar el bene-
ficio en términos financieros, de operación y 
de reducción de la contaminación. CALAC+ 
apoyará a las entidades mexicanas en la ela-
boración del inventario de emisiones y una 
propuesta de reglamentación para maqui-
naria fuera de ruta, además de transferir la 
experiencia suiza en la implementación de 
los filtros de partículas que retienen más de 
98 por ciento de las partículas generadas por 
la combustión.

El objetivo de dicho programa es la reduc-
ción de contaminantes atmosféricos dañinos 
en las capitales latinoamericanas mediante 
el despliegue de motores libres de hollín en 
el transporte público urbano y maquinaria 
off-road para así proteger la salud humana 
y mitigar el cambio climático. Además, tie-
ne la intención de transferir conocimiento e 
intercambiar experiencias entre pares. Por 
lo mismo, los estudios y pruebas piloto que 
se desarrollan en México serán compartidas 
con funcionarios de otras ciudades latinoa-
mericanas para así generar un efecto de ca-
dena y fortalecer la cooperación Sur-Sur.

Es el fuerte compromiso de Suiza el com-
partir sus experiencias y apoyar con tecnolo-
gía innovadora que puede ser útil para otras 
regiones del mundo para alcanzar juntos 
una meta en común. Hasta el momento, el 
programa CALAC+ se encuentra en buen ca-
mino y abrirá, sin duda, puertas para varias 
otras colaboraciones entre México y Suiza en 
el combate contra el cambio climático y un 
mejor futuro para el planeta.

*Encargado de negocios a.i.  

de la embajada de Suiza en México.

El programa CALAC+ 
contempla autobuses 
urbanos y maquinarias off-
road libres de hollín y bajos 
en emisiones de carbono.

Suiza y México, unidos  
por ciudades más sanas 
Ambos países han implementado serios programas enfocados  
en la reducción de emisiones de gases con efecto invernadero.

COLUMNA INVITADA
POR DANIEL ZULAUF*
global@gimm.com.mx

El terremoto 
sí dejó daños

El estado de Sucre fue el más 
afectado; reportan varias réplicas

REUTERS, AFP Y EFE
global@gimm.com.mx

CARACAS.— El sismo de mag-
nitud 7.3 que estremeció el 
martes el norte de Venezuela, 
y que tuvo varias réplicas, dejó 
al menos 47 casas afectadas y 
daños en dos puentes en la re-
gión occidental de Sucre, in-
formó el gobernador regional 
Edwin Rojas.

El terremoto tuvo una ré-
plica de magnitud 5.7 en la 
mañana de ayer que volvió a 
sacudir la región norte de Ve-
nezuela y se sintió también en 
Caracas, sin dejar víctimas, 
según dijo el ministro del In-
terior, Néstor Reverol.

El epicentro estuvo ubica-
do cerca de la localidad Ya-
guaraparo, en Sucre, la misma 
del movimiento del martes.

Rojas dijo que los sismos 
afectaron dos puentes que 
comunican con la ciudad de 
Carúpano.

“Hay 47 viviendas afec-
tadas, la iglesia de Irapa (en 
Sucre) y la alcaldía también 
sufrieron daños. Afortunada-
mente no hay víctimas. Dos 
puentes resultaron con afec-
taciones que ameritan una 
gran inversión”, manifestó.

Los sismos han sido histó-
ricamente de bajo impacto. 
El más potente y recordado 
ocurrió el 29 de julio de 1967 
con una magnitud de 6.5 y un 
saldo de 236 muertos.

VENEZUELA

Familias coreanas se despiden
SEÚL.— En el tercer día de 
sus emotivos reencuentros, 
los coreanos del Norte y del 
Sur, pertenecientes a fami-
lias divididas desde la guerra, 
ayer se dijeron adiós, proba-
blemente para siempre.

La mayoría de los partici-
pantes en las reuniones, que 
empezaron el lunes en la es-
tación norcoreana del Monte 

Kumgang, tienen más de 80 
años. Nada hace esperar que 
en un futuro próximo la libre 
circulación de personas sea 
una realidad en la península.

Millones de coreanos 
fueron separados de sus fa-
milias por el conflicto de 
1950-1953, que selló la divi-
sión hermética de la penín-
sula. —AFP

Piden demoler restos del puente
ROMA.— La comisión cons-
tituida por el Ministerio de 
Infraestructuras italiano pa-
ra esclarecer las causas del 
siniestro del día 14 en Géno-
va considera necesario de-
moler los restos del puente 
Morandi que quedan en pie 
para evitar más desplomes.

La comisión envió un in-
forme al ministerio italia-
no en el que señala “una 

situación de peligro” en uno 
de los pilares del puente y 
que corre el “riesgo de de-
rrumbarse”, dijo a los medios 
la delegada del gobierno en 
Génova, Fiamma Spena. 

Ella tuvo una reunión en 
la ciudad italiana con miem-
bros del gobierno y con los 
técnicos de esta comisión, 
dirigida por el arquitecto Ro-
berto Ferrazza. —EFE

BREVES

Foto: Reuters

Foto: AP/Archivo

Foto: AP/Archivo

Foto: Reuters

Un grupo de elementos de Protección Civil de Caracas revisó la 
estructura de la emblemática Torre de David.

DEJAN SU PAÍS
Mujeres embarazadas vene-
zolanas están dejando su país 
por falta de cuidados prena-
tales, medicamentos y pa-
ñales y están dando a luz en 
Brasil, donde tres bebés ve-
nezolanos nacen cada día.

La llegada masiva de ve-
nezolanos sobrecargó los ser-
vicios sociales en Roraima y 
llevó a un incremento del de-
lito, prostitución, enfermeda-
des e incidentes de xenofobia.

Hacen frente 
a incendios
VANCOUVER.— El gobier-
no canadiense anunció la 
creación de un comité es-
pecial, integrado por ocho 
ministros de su gabinete, 
para atender la emergencia 
de los crecientes e incon-
trolables incendios foresta-
les y coordinar la asistencia.

Luego de que el 15 de 
agosto la provincia de Co-
lumbia Británica se de-
clarara en estado de 
emergencia por los más de 
560 incendios forestales, 
el gobierno de Justin Tru-
deau comunicó la creación 
de ese comité. —Notimex

Ponen lupa  
al deshielo
WASHINGTON.— La Agencia 
Nacional de Aeronáutica y el 
Espacio de Estados Unidos 
(NASA) anunció que lanzará 
en septiembre al espacio un 
instrumento láser para ana-
lizar con alta precisión los 
cambios en la masa del hielo 
polar de la Tierra.

El satélite bautizado 
ICESat-2 medirá el cam-
bio de elevación promedio 
anual de la capa de hielo 
terrestre que cubre Groen-
landia y la Antártida, cap-
turando 60 mil mediciones 
por segundo. —EFE

47
CASAS
resultaron 

afectadas por 
el sismo de 7.3 

grados, informaron 
las autoridades

Esta semana, Venezuela amaneció 
con una nueva moneda y con un 
sismo de magnitud 7.3 grados: esa 
misma nación de la que más de 
un millón de ciudadanos han hui-

do en el éxodo latinoamericano más grande 
de la historia de la región. La misma nación 
que cuenta con grandes reservas de petró-
leo en el mundo.

Ese país con exceso de petróleo es el 
mismo que tiene a cuatro de cada cinco ciu-
dadanos sumidos en la total pobreza, la mis-
ma de la que han huido más de un millón de 
personas en lo que va de 2018.

El bolívar soberano (la nueva moneda 
venezolana) nace en un entorno donde el 
Fondo Monetario Internacional calcula una 
hiperinflación de alrededor de un millón por 
ciento para cerrar el año.

Este nuevo bolívar tiene cinco ceros me-
nos que el anterior. De acuerdo con las má-
gicas soluciones del genio Nicolás Maduro, 
este mecanismo servirá para detener la in-
flación (de la que, obviamente, culpa a Esta-
dos Unidos, Colombia y demás compinches). 
Los expertos aseguran que sólo provocará 
más carestía, será contraproducente y agra-
vará la inflación.

Para cualquier venezolano que no cuenta 
con dólares, comprar productos básicos de 
alimentación, higiene o salud es absoluta-
mente prohibitivo. Necesitan montañas de 
billetes para satisfacer una dosis alimenta-
ria, lo que lo hace totalmente inaccesible.

Desde que Maduro fue electo presi-
dente en 2013, ha subido en más de veinte 
ocasiones el salario mínimo, por decreto. 
Algunos de estos aumentos son de más de 
50 por ciento y no sirven para absoluta-
mente nada.

Un venezolano con salario mínimo pue-
de adquirir: un kilo de pollo, dos rollos de 
papel higiénico, 12 huevos y algunos pocos 
productos más. Esas son las subidas por de-
creto del salario mínimo.

El desastre económico que ha desata-
do una crisis humanitaria en Venezuela y 
la conversión del gobierno de Nicaragua en 

una dictadura demuestran el profundo gra-
do de descomposición del llamado Socialis-
mo del Siglo XXI.

Esta leve luz que buscaba encender la es-
peranza de un porvenir mejor se ha venido 
extinguiendo por la frivolidad de gobiernos 
como el de la pareja Kirchner-Fernández 
o la corrupción generalizada que se presen-
ta en todas las esferas de la vida pública bra-
sileña (si quiere entender cómo funciona le 
recomiendo ampliamente la serie de Netflix 
El mecanismo).

Parecería que la última llama de espe-
ranza de este movimiento está en Bolivia, 
donde Evo Morales encabeza algo que po-
dría considerarse como una dictablanda só-
lidamente apoyada en el narcotráfico. 

De los miembros del Grupo de Sao Pau-
lo no queda prácticamente ninguna buena 
historia que contar y si alguien piensa que 
México podría seguir esta ruta parece que 
está muy equivocado. Al momento, el go-
bierno de Andrés Manuel López Obrador 
ha mandado una gran cantidad de mensajes 
de responsabilidad económica y política. 

Nicaragua no se detiene en sus protestas 
y hartazgo al gobierno de Daniel Ortega, 
los venezolanos no pueden conseguir lo ele-
mental para sobrevivir y tienen que migrar, 
¿podremos estar en la antesala de un otoño 
latinoamericano?

POST SCRIPTUM
Desconozco si tengo una crisis de la media-
na edad, pero no puedo evitar sentir náu-
seas por toda la clase de “challengers” que 
encontramos en las redes sociales. 

Miles de humanos demostrando un CI 
extremadamente limitado al realizar estos 
retos que no conducen a nada (Dele Alli, 
Thalía, Fire, Curanto, Zoom, la ballena azul), 
¿qué queremos probar?, ¿somos una legión 
de imbéciles?, ¿no entiendo la modernidad 
y me convertí en una señora?

Pensé que el clímax de la estupidez lo 
habíamos logrado con la carita de perro de 
Snapchat... obviamente me equivoqué.

Twitter: @kimarmengol

¿Otoño latinoamericano?
Para cualquier venezolano que no cuenta con dólares, comprar productos 
básicos de alimentación, higiene o salud es absolutamente prohibitivo.

Cosmovisión

KIMBERLY ARMENGOL JENSEN
kimberly.armengol@gimm.com.mx



VASTO 
AUTOR 

 3 Batis también 
fue director 
de la Revista 
de Bellas Artes 
y del Centro 
de Estudios 
Literarios de la 
UNAM, junto 
con el crítico 
Emmanuel 
Carballo, así 
como autor de 
libros como 
Estética de lo 
obsceno y otras 
exploraciones 
pornotópicas 
(1983), Lo que 
Cuadernos del 
viento nos dejó 
(1985), Crítica 
bajo presión: 
prosa mexica-
na 1964-1985 
(2004), entre 
otros.

Foto: Paola Hidalgo/Archivo
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Decano del periodismo cultural 
en México, el escritor Huberto 
Batis falleció ayer en la Ciudad 
de México a los 83 años, infor-
maron anoche autoridades de 
la Secretaría de Cultura federal.

La titular de la dependencia, 
María Cristina García Cepeda, 
publicó en su cuenta de Twitter 
en los primeros minutos de hoy 
jueves que lamentaba el deceso 
de Batis y envió su pésame a los 
familiares del escritor y a la co-
munidad cultural.

“Escritor, periodista, acadé-
mico, pilar del periodismo cul-
tural. Su enorme contribución a 
la cultura mexicana de las últi-
mas décadas del siglo XX es un 
importante legado”, tuiteó Gar-
cía Cepeda. 

Originario de Guadalajara, 
Jalisco, donde nació el 29 de di-
ciembre de 1934, Batis forjó su 
leyenda como editor cultural 
desde 1984, cuando asumió la 
dirección del suplemento Sába-
do del periódico Unomásuno, 
que se distinguió por publicar 
plumas jóvenes que luego con-
solidaron carreras literarias y 
por un diseño con imágenes de 
intensa carga erótica. 

El crítico literario y ensayista 
Evodio Escalante, el ensayista y 
académico Guillermo Sheri-
dan, y los narradores Guillermo 

un agitador. “Algo que le hace 
mucha falta a un medio intelec-
tual donde todos los mediocres 
quieren quedar bien con sus 
congéneres. Huberto lograba 
remover las aguas de ese panta-
no, y creo que sus publicaciones 
tuvieron un efecto muy saluda-
ble en nuestra vida cultural”.

En ese entonces, Serna con-
tó que conoció a Batis en 1985, 
cuando le llevó unos poemas 
desconocidos de Luis de San-
doval Zapata que le publicó en 
Sábado.

“La responsabilidad de te-
ner una tribuna me obligó a or-
denar mejor las ideas y a pulir el 
estilo. Yo estaba plenamente de 
acuerdo con la inclinación con-
tracultural del suplemento y me 
sentí como en mi casa”, expresó 
Serna.

El autor de El miedo a los 
animales  y El Seductor de la 
Patria destacó que Batis quería 
tender puentes entre el mundo 
académico y el lector común, 
dar a conocer nuevos escritores 
y desafiar a los núcleos del po-
der cultural.

El cuentista, novelista y en-
sayista Ignacio Padilla, quien 
murió en 2016, también parti-
cipó en este trabajo periodísti-
co para destacar la trayectoria 
de Batis. “Lo considero mi me-
jor y más generoso maestro, y 
por quien siento una mezcla de 
respeto, admiración y gratitud 

rayana en lo sacrílego”.
“Nunca tantos escritores de-

bimos tanto a nadie como se 
lo debemos a Huberto Batis. 
Creo que tuve la suerte de for-
mar parte de la última de por lo 
menos tres generaciones de es-
critores que nos forjamos en la 
fragua de Sábado, cuyas puer-
tas nos abrió Huberto y en cu-
yas páginas aprendimos a leer y, 
sobre todo, a escribir con disci-
plina, osadía y rigor”, relató en el 
texto de 2015, firmado por Vir-
ginia Bautista.

“Siempre me ha parecido in-
suficiente la manera en que el 
medio literario mexicano ha in-
tentado reconocerle a Huberto 
su magisterio y su labor. Por ahí 
pasamos todos, ahí empezamos 
muchos cuando nadie más ha-
bría confiado en nosotros, de 
ahí partimos la mayoría hacia 
otros espacios sin haberle acre-
ditado el todo y como es debido 
que Huberto y Sábado fueron el 
punto de partida necesario du-
rante tres décadas de literatura 
mexicana”, expresó Padilla.

En 2010 recibió la Meda-
lla de Oro de Bellas Artes por el 
extinto Consejo Nacional para 
la Cultura y las Artes (hoy Secre-
taría de Cultura).

La noticia de la muerte de 
Huberto Batis generó conster-
nación en la red social Twitter, 
en la que fue uno de los princi-
pales trending topics.

Fadanelli, Enrique Serna, Alber-
to Ruy Sánchez y Guadalupe 
Nettel son parte de los intelec-
tuales que impulsó el también 
ensayista y crítico 
literario.

En junio de 2015, 
con motivo de su ju-
bilación como pro-
fesor en Lengua y 
Literatura Hispá-
nicas de la UNAM,  
Excélsior publicó un 
Retrato Hablado en el que tres 
de sus alumnos definieron a 
Batis como un formador irreve-
rente y rudo. 

“Es un hombre crítico y con-
gruente que no admite la menor 
autocomplacencia y te da liber-
tad total para escribir”, dijo en-

tonces la poeta Pura 
López Colomé, quien 
fuera secretaria de 
redacción de Sábado.  
Era, “simple y sen-
cillamente, el mejor 
maestro del mundo”.

Para ese trabajo 
periodístico también 

fue entrevistado el cuentista y 
novelista Enrique Serna (1959), 
quien consideraba que Batis 
había sido, por encima de todo, 

TWITTER  
PÉSAME

El INBA externó sus condolencias ante el deceso del creador de editores, 
Huberto Batis.

@BELLASARTESINBA

Intelectuales y autoridades del 
mundo cultural destacan su 
enorme contribución a las letras

PERIODISTA, ESCRITOR Y EDITOR

DUELO
Sus restos morta-
les serán velados 
en la funeraria J. 
García López, Casa 
Pedregal, ubicada 
en San Jerónimo.

      INVITADO
La migración y la 
frontera serán los 
ejes sobre los que 
girarán las propues-
tas de Chihuahua.

expresiones@gimm.com.mx   @Expresiones_Exc
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A un si se considera toda la infor-
mación que había estado do-
cumentando el abuso sexual 
cometido por sacerdotes ca-
tólicos durante las últimas dé-

cadas, el informe del Gran Jurado de la corte 
de Pensilvania, dado a conocer apenas el 14 
de agosto, constituye el recurso de mayor pre-
sión ejercido hasta hoy sobre la Iglesia cató-
lica. El informe contiene datos de los últimos 
70 años, y documenta los abusos cometidos 
por 300 sacerdotes; las víctimas superan el 
millar de niños. Nada que no supiéramos, di-
ría cualquiera desde la guarida del difunto 
Marcial Maciel, el caso obliga a reflexiones.

Podría equivocarme, pero pienso que uno 
de los temas torales es el celibato, exigido a 
los sacerdotes como requisito para hacer 
sus votos y ejercer su ministerio. El celiba-
to es mucho más viejo que el catolicismo, y 
data quizá de la antigua India y de la religión 
conocida como brahmanismo, la misma en 
que se habría de basar Buda (560-480 aC), 
para construir su doctrina. La renuncia al 
amor terrenal considerada como parte del 
ascetismo camino a la espiritualidad. El ju-
daísmo y la doctrina islámica, al contrario, 
coinciden en que vivir sin amor conyugal 
debe considerarse una maldición de la di-
vinidad, y elaboran una propuesta social en 
torno al matrimonio. Es probable que Jesús, 
judío al fin, haya querido que la doctrina del 
cristianismo transcurriera por ahí. Dicen los 
evangelios: “Por eso dejará el hombre a su 
padre y a su madre y se unirá a su mujer, y los 
dos harán una sola carne”. Es posible afirmar 
que, tras la muerte de Jesucristo, los próceres 
del catolicismo irán justificando el celibato 
como requisito para el ministerio. Apenas 
unos años después, escribe San Pablo (Co-
rintios): “…bien le está al hombre abstenerse 
de mujer”, “el casado se preocupa de las co-
sas del mundo, está por tanto dividido”. Los 
Concilios de Elvira (306) y Nicea (325) elabo-
ran propuestas formales de celibato para el 
sacerdocio. En el año 401, San Agustín escri-
be: “Nada hay tan poderoso para envilecer el 
espíritu de un hombre como las caricias de 

una mujer”. Parece, pues, que en la doctrina 
propuesta en los Evangelios no se considera 
al celibato, y que, a pesar de haber aparecido 
siglos más tarde, ha sido considerado dogma 
de fe, irrenunciable, por consiguiente. 

Los reformistas del siglo XIX, Darwin y 
Freud, por ejemplo, se empeñaron en en-
tender el papel del amor de pareja y la vida 
conyugal en la perpetuación de nuestra es-
pecie. La neurociencia de hoy enseña que las 
relaciones de pareja son posibles si existe un 
desarrollo cerebral sano, tal es la demanda 
—neural, sicológica, mental, espiritual— que 
impone al desarrollo personal. La pareja es 
un reto tal, que se ha venido complicando 
como nunca salir bien librado. Aun así, hoy 
el postulado de la sanidad en pareja mono-
gámica recuperó su fortaleza original. 

¿Y qué sucede con la sexualidad anóma-
la?, ¿con el abuso sexual infantil? El espa-
cio alcanza para unos apuntes: 1. Recurren a 
formas insanas de sexualidad aquellos cuyo 
desarrollo no les permite un erotismo sano. 
2. La sanidad erótica, sinónimo de madurez 
y adaptación, es un requisito para el desarro-
llo humano. 3. Aquel que sólo puede ejercer 
la sexualidad violentando a un niño sufre de 
una grave perturbación, que lo impide para 
el ministerio religioso como para tantas otras 
cosas. 4. En la construcción temprana de las 
aptitudes que requiere el amor de pareja 
puede estar la ruta a la sanidad. Condenar a 
un ser humano al aislamiento erótico, al ce-
libato, impide el desarrollo de esas aptitudes 
y predispone a formas gravemente dañinas 
de abuso sexual. ¿Imposible asegurar que 
la pederastia en la Iglesia católica tenga una 
relación definitiva con el celibato? Termino 
anotando que yo lo creo firmemente.

Hoy, el postulado  
de la sanidad en pareja 
monogámica recuperó 
su fortaleza original.

Celibato y abuso

Territorios inciertos

ÓSCAR BENASSINI
obenassinif@hotmail.com

LIEVEN L. LITAER   TRADUCCIÓN AL KLINGON 

DPA
expresiones@gimm.com.mx

SAARBRÜCKEN, Alemania.— 
Los seguidores de la famosa 
serie de televisión Star Trek 
están de suerte: el clásico in-
fantil El principito podrá leer-
se también ahora en la lengua 
de la raza klingon.

Lieven L. Litaer, experto 
en el idioma de Star Trek, fue 
el encargado de traducir al  
klingon la famosa historia es-
crita por el francés Antoine de 
Saint-Exupéry.

“Me ceñí lo más posi-
ble al texto original”, decla-
ró el experto y profesor en  
klingon, de 38 años, de la ciu-
dad de Saarbrücken. El li-
bro se publicará en octubre 
y lo utilizará como lectura en 
sus cursos anuales de lengua 
klingon.

“El interés por el klin-
gon está creciendo”, dijo Li-
taer. Su curso de idiomas  
“qepHom” (pequeña reunión) 
de noviembre, que está limi-
tado a 50 participantes, está 
casi completo, afirmó. Tam-
bién se han inscrito fans de 
Star Trek de Suecia y Canadá.

Muchos también estudian 
la lengua artificial por inter-
net. Existe un grupo en Fa-
cebook en el que más de mil 
personas practican klingon. 
El peculiar idioma compren-
de actualmente unas cuatro 
mil palabras creadas por el 
lingüista estadunidense Marc 
Okrand.

Cada año se añaden nue-
vos vocablos. Este año fueron 
más de 120. “Una gran parte 
se creó para El principito”, dijo 
Litaer, quien comenzó con el 
proyecto en 2004. “Me tomó 

El principito, llevado 
al mundo Star Trek

tanto tiempo, porque me fal-
taba mucho vocabulario”, ex-
plicó. Había que crear primero 
palabras como oveja o rosa, 
agregó.

Para aprender el idioma, 
el libro está estructurado de 
tal manera que en una página 

está el texto en alemán y en 
otra en klingon. De este modo, 
el lector puede incrementar su 
vocabulario.

Litaer considera que en-
tre 20 y 30 personas en todo 
el mundo hablan klingon con 
fluidez, un idioma con mu-
chos trabalenguas y sonidos 
de laringe. Mientras, miles 
tienen conocimientos básicos.

El principito ya ha sido tra-
ducido a unos 300 idiomas. 
“Esto me llevó a pensar que el 
klingon debía estar entre estos 
idiomas”, indicó.

El creador del klingon, 
Marc Okrand, desarrolló todo 
un idioma nuevo para los es-
tudios Paramount Pictures. 
Fue diseñado con un orden 
de palabras tipo Objeto Ver-
bo Sujeto. No hay tiempos 
verbales y los verbos no se 
conjugan.

Fotos: DPA

Litaer, experto en el idioma de Star Trek, tradujo al klingon la famosa 
historia escrita por el aviador francés Antoine de Saint-Exupéry.
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